
Во времена оны был такой лозунг: «Догоним 
и перегоним Америку». Судя по всему, он не за-
быт и продолжает претворяться в жизнь — не 
без успеха. По крайней мере, в такой несколько 
неожиданной области, как цены на бензин. По ним 
мы с американцами сравнялись. Как и в Штатах, 
стоимость литра горючего у нас составляет $0,68, 
или более 38 рублей.

Это статистическое «достижение», обнаро-
дованное в свежем рейтинге Bloomberg, рожда-
ет вопрос: почему цены в России, обладающей 
внушительной ресурсной базой углеводородов, 
серьезными перерабатывающими активами, 
огромной историей топливной промышленности, 
постоянно растут — даже когда падают котиров-
ки нефти? Кто тот злодей, который выжимает по 
максимуму «черное золото» и повышает расценки 
на АЗС?

Обычно, отвечая на вопрос о ценообразова-
нии бензина, представители отрасли называют 
длинную цепочку факторов, каждый из которых 
становится кирпичиком в фундаменте конечной 
стоимости горючего. Это затраты на разведку и 
добычу, транспортировку, изготовление топлива 
и его розничную продажу. Стоит разложить все 
эти составляющие на отдельные компоненты и 
оценить, какой процент каждый из них прибавляет 
к цене бензина.

Начнем с разведки и добычи нефти. Простым 
этот процесс не назовешь. Действительно, самые 
серьезные запасы «черного золота» располагаются 

в северной части России, где столбик термометра 
более полугода не поднимается выше нуля, от-
сутствует инфраструктура, наблюдается дефицит 
рабочей силы. Может показаться, что это — глав-
ная статья расходов, сильнее всего бьющая по 
тарифам. Но, как показывает практика, больше 
всего средств добывающие компании тратят на 
первоначальных этапах создания полноценного 
нефтяного производства. Грубо говоря, пробурив 
один раз скважину, можно качать из нее сырье 
два-три десятилетия. Уже после пяти лет с на-
чала эксплуатации добывающих объектов они 

начинают снимать сливки. В итоге, по оценкам 
экспертов Российского топливного союза, доля 
нефти в конечной стоимости литра бензина чисто 
символическая — около 5%.

Вторая статья расходов производства бен-
зина — транспортировка. До НПЗ сырье добира-
ется разными путями: на танкерах, по железной 
дороге и по трубопроводным 
магистралям. За все это при-
ходится платить.
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Шансы Марин Ле Пен 
на победу во втором 
туре минимальны.

Подробности на 7-й стр. 

ПОДПИШИСЬ  
И ЧИТАЙ «МК»!

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Первое, что мне выдают в Цен-
тре социальной адаптации для лиц 
без определенного места житель-
ства имени Е.П.Глинки, — это одно-
разовую повязку. Какая-никакая за-
щита от инфекции, которую можно 
подхватить от людей, живущих на 
улице, то есть бомжей. Они идут 
сюда косяком. 

Путь человека вниз очень ко-
роткий. Уже через три дня нахож-
дения на улице одежда несвежая 
и вид помятый. Нечего есть, негде 
спать. Отовсюду прогоняют. Он ста-
новится изгоем. 

Читайте 6-ю стр.

«Просыпаюсь: 
мою куртку рвет 

ротвейлер,  
а его хозяйка 

смеется!» Обозреватель «МК» работал  
в высокопрофессиональном жюри главной 

театральной премии страны

ЛЮДИ С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ
Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, 

доктор экономических наук, 
директор Центра исследований 
постиндустриального общества

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЯПОНИЯ И КИТАЙ:  
НА КОГО 
РАССЧИТЫВАТЬ 
РОССИИ Читайте 3-ю стр.

Эммануэль Макрон набрал 23,75% 
голосов, Марин Ле Пен — 21,53%. Таков 
результат первого тура президентских 
выборов во Франции. Казалось бы, не-
великая разница в два процента на са-
мом деле выглядит убийственной для 
лидера «Национального фронта» в сле-
дующем туре. Если не случится чуда, то 
исход грядущего голосования сегод-
ня выглядит практически предрешен-
ным — и, вероятнее всего, следующим 

главой Пятой республики станет мало 
кому известный до последнего времени 
39-летний Макрон. «Мы перевернули 
страницу французской политической 
истории», — уверяет фаворит гонки. 
Впрочем, грядущий приход нового 
лица в Елисейский дворец не создает 
никакой турбулентности в обществе, 
а преемственность власти обеспечи-
вается всей политической традицией 
современной Франции.

Но такого президента у французов 
еще не было. Самый молодой. Не пред-
ставляющий ни социалистов, ни право-
центристов (он говорит, что его партия 
«Вперед!» — и для 
левых, и для пра-
вых). И имеющий 
самую необычную 
историю любви...

Читайте 3-ю стр.

МАКРОН ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО Почему малоизвестный 

кандидат стал 
фаворитом 
французских 
выборов  
и какие тайны 
скрывает  
его семейная 
жизнь?

  Чем выборы-2017 похожи  
на выборы-2002?
  Есть ли шанс у Марин Ле Пен  
на успех во втором туре?
  Откуда на вершину  
политического олимпа выскочил 
Макрон?
  Как родилась любовь молодого 
политика к женщине старше  
его на четверть века?

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Лоббируют ли спектакли на 
«Золотой маске»? Борются ли за 
влияние критики на главной на-
циональной театральной премии 
страны? И является ли она тем зер-
калом, в котором можно увидеть 
состояние российского театра се-
годня? Обозреватель «МК» работал 
полтора месяца в составе жюри 
«ЗМ-2017» и прочувствовал весь 
процесс изнутри.

Итак, награды розданы, 

победители празднуют, проиграв-
шие полнят ряды недовольных. И 
все это происходит на адски вы-
соком градусе, чему, в общем-то, 
есть одно верное объяснение — в 
России театр больше чем театр. А 
значит, здесь все по гамбургскому 
счету: суд, восторги, разочарова-
ния и проклятия. Чем запомнится 
мне 23-я «Маска»?

Читайте 7-ю стр.

ГАМБУРГСКИЙ СЧЕТ  
«ЗОЛОТОЙ МАСКИ»

Читайте 8-ю стр.

ВЛАДИСЛАВУ 
ТРЕТЬЯКУ — 65!
25 апреля свой день 
рождения отмечает 
лучший вратарь в 
истории мирового хоккея. 
Накануне празднований 
президент Федерации 
хоккея России заглянул  
в гости в «МК», где самым 
подробным образом 
рассказал не только  
о предстоящих 
торжествах, но и о 
готовности к Олимпиаде-
2018, и о завершившемся 
недавно розыгрыше  
Кубка Гагарина.
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Лучший актер  
Данила Козловский.

ТОПЛИВНАЯ МЯСОРУБКА РОССИИ

Эммануэль Макрон 
и его жена Брижит 

торжествуют.

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 И МАТЕРИАЛЫ  
 ПО ТЕМЕ на сайте 
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ПЕНСИОНЕРКА ПРЕВРАТИЛА 
КВАРТИРУ СОСЕДЕЙ В СОРТИР

На соседку, которая за-
ливает нижнюю квартиру... 
литрами мочи, пожалова-
лась московским полицей-
ским жительница проспекта 
Андропова. А компенсацию 
ущерба — как морального, 
так и материального (за ис-
порченные паркет и потолок) 
— она будет требовать через 
суд.

Как стало известно «МК», 
на днях женщина подала в Си-
моновский суд иск. История 
«с душком» продолжается как 
минимум 10 лет — в «трешке» 
на 5-м этаже кирпичной мно-
гоэтажки обитает 56-летняя 
дама по имени Наталья Вик-
торовна, злоупотребляющая 
спиртными напитками. И в 
периоды запоев (они случа-
ются раз в полгода) она забы-
вает путь в туалет — мочится 
прямо на пол своей комнаты. 
Из-за плохой гидроизоляции 
ламината вонючая жидкость 
протекает в жилище этажом 
ниже — к Елене Ивановне. 
Долгие годы соседи терпе-
ли эту «особенность», но 29 
марта железной выдержке 
пришел конец. В этот день 
около 9.00 Елену Ивановну 
разбудили звуки капающей 
с потолка жидкости резкого 
запаха, а взглянув наверх, 
она увидела протечку и сразу 

поняла, в чем причина. 
Наталья Викторовна, к ко-

торой поднялась Елена Ива-
новна, находилась в сильном 
опьянении. На полу в ее ком-
нате виднелась характерная 
лужа. Слесарь из местного 
ЖЭКа зафиксировал этот 
факт, а также протечку. На-
талья Викторовна была неа-
декватна, а моча лилась, без 
преувеличения, весь день. 
В итоге Елена Ивановна со-
брала в ведро пол-литра 
жидкости! Эта ситуация на-
столько надоела москвичке, 
что она обратилась с заяв-
лением в полицию. А также 
подсчитала материальный 
ущерб. Из-за постоянных 
протечек испорчена часть 
потолка, стены и паркет. В 
квартире неприятный запах, 
необходима дезинфекция и 
ремонт.

Кроме того, вред нанесен 
и душевному равновесию 
семьи. Чтобы хоть как-то 
подействовать на соседку, 
было решено обратиться в 
суд. Моральный ущерб оце-
нен в 100 тысяч рублей, а ма-
териальный — в 30. Кстати, 
Наталья Викторовна, узнав, 
что ей предстоят судебные 
баталии, вмиг протрезвела 
и пока больше не беспокоила 
соседей.

ПУШКИН УНЕС ОТ ВАНДАЛОВ 
ТОЛЬКО НОГИ 

Найти вандалов, которые в 
ночь на понедельник снесли 
верхнюю половину памятни-
ка Пушкину в подмосковном 
Орехове-Зуеве, пытаются со-
трудники местной полиции. 

Как стало известно «МК», 
довести свой преступный 
план до конца злоумышлен-
никам помогло отсутствие 
камер видеонаблюдения. 
Ни местные жители, ни 
дорожно-патрульная служба 
не застали злодеев на ме-
сте преступления, и утром 
взорам горожан предстало 
печальное зрелище: ноги ве-
ликого поэта и груда цемента 
вокруг. Местные власти пред-
полагают, что своими силами 
негодяи не могли разрушить 
конструкцию — скорее всего, 
они подогнали спецтехнику, 
с помощью которой сломали 
памятник.

— Это беспрецедентный 
случай. Абсолютно безнрав-
ственный и низкий поступок, 
— заявил глава города Генна-
дий Панин. — Обещаю, что 
уже к осени мы восстановим 

один из символов нашего го-
рода! 

К слову, «каменный Саш-
ка» (так называют мемориал 
местные жители) уже давно 
находится в плачевном со-
стоянии и ждет реставрации. 
Несколько лет назад поста-
мент покрылся плесенью 
и начал разрушаться. А с 
прошлого года в пояснице 
Пушкина виднеется сквозная 
дыра.

ПАРАЗИТ ПОРОДНИЛ МОСКВИЧА  
С ЖИТЕЛЯМИ ТРОПИКОВ

Более двух лет дремало 
в организме 30-летнего мо-
сквича тропическое забо-
левание, которое вызывает 
серьезные последствия для 
печени. Скорее всего, муж-
чина заразился, употребив 
в пищу сырые овощи или 
фрукты.

Как рассказали «МК» в 
городском кабинете пара-
зитарных заболеваний и 
тропической медицины при 
инфекционной клинической 
больнице №1, молодой че-
ловек мог привезти хворь 
(по-научному она называет-
ся «амебиаз») как из Индии 
(там он был 3 года назад), 
так и из поездки во Вьетнам 
двухгодичной давности. И до 
момента, когда амеба дала о 
себе знать резкими болями в 
животе, москвич, сам того не 
подозревая, являлся носите-
лем заболевания. На боль-
ничную койку НИИ Склифо-
совского он попадал два раза 
с абсцессом (гнойным вос-
палением) печени. Первый 
раз медики устранили на-
гноение и порекомендовали 

показаться паразитологу, 
заподозрив, что речь идет 
о некоем тропическом за-
болевании. Но пациент, вы-
писавшись из больницы, за-
был о совете. Вспомнил он о 
нем, лишь когда второй раз 
угодил в больницу с таким же 
абсцессом в печени. На этот 
раз после выписки, чтобы 
узнать причину заболева-
ния, мужчина отправился к 
специалистам.

Медики установили: па-
циент заражен амебиазом. 
Этой болезнью страдают 
многие жители тропиков. 
Хворь коварна тем, что ни-
когда не известно, проявится 
она или нет. Часто люди за-
ражаются амебиазом после 
употребления в пищу сырых 
овощей, фруктов и некипя-
ченой воды. Риск заболеть 
становится существенно 
меньше, если, например, с 
яблок счищать кожуру, а те 
фрукты, которые очистить 
невозможно (например, 
виноград), тщательно про-
мывать бутилированной 
водой.

ПРЕДШЕСТВЕННИКА ХОМЯКА ОПОЗНАЛИ  
ПО ЕДИНСТВЕННОМУ ЗУБУ

Новый вид древних жи-
вотных — первых травояд-
ных среди млекопитающих 
нашли российские палеон-
тологи в Красноярском крае, 
в долине реки Большой 
Кемчуг. Зверек, который 
представлял собой нечто 
среднее между хомяком и 
мышью-песчанкой, жил сре-
ди четырехметровых дино-
завров в юрском и меловом 
периодах.

Как сообщил заведую-
щий лабораторией те-
риологии Зоологического 
института РАН Александр 
Аверьянов, помимо него 
в экспедиции принима-
ли участие специалисты 
Санкт-Петербургского и 
Томского государствен-
ных университетов, а также 

Института палеонтологии 
РАН им. Борисяка.

Основной целью ученых 
были поиски останков, а 
точнее, зубов (потому что 
они наиболее хорошо со-
храняются) мезозойских 
млекопитающих — сим-
метродонтов, докодонтов 
и трикодонтов. Каково же 
было удивление поискови-
ков, когда среди зубов на-
званных животных к ним 
попал один, принадлежа-
щий животному из группы 
мультитуберкулятов (мно-
гобугорчатых). Это очень 
широкая группа, в кото-
рую входили и наземные, 
и древесные животные — 
первые травоядные млеко-
питающие. Они были очень 
похожи на современных 

грызунов, кото-
рые их, скорее 
всего, и истре-
били. 

Найденный 
зуб принадле-
жал зверьк у, 
жившему в ме-
ловом периоде, 
хотя его соро-
дичи, по имев-
шимся у ученых 
данным, вымер-

ли еще в юрском. Несмотря 
на маленькие размеры тела, 
у них были все основания 
становиться долгожителями 
благодаря хорошему сред-
ству обороны — ядовитым 
шпорам на задних лапах. 
Новое животное получило 
название байдабатыр (от 
слов «байдарка» и тюрк. «ба-
тыр» — «богатырь»). Байдар-
ка — потому что до места, 
где была сделана находка, 
нужно добираться на этом 
виде транспорта. А богаты-
рями среди палеонтологов 
принято называть подобных 
зверьков. Зуб байдабатыра, 
имеющий всего 2 миллиме-
тра в длину, пополнил на-
учную коллекцию Томского 
государственного универ-
ситета. 

ПОСЛЕ ДРАКИ ЧЕКИСТОВ  
И ГАИШНИКОВ ДОСТАНЕТСЯ  

ТЕМ, КТО НЕ УЧАСТВОВАЛ?
В обстоятельствах кон-

фликта между инспекторами 
3-го специализированного 
батальона ГИБДД на спец-
трассе ГУ МВД по Москве и 
сотрудниками ФСБ разбира-
ются следователи столично-
го ГСУ СК РФ. По некоторым 
данным, между сотрудника-
ми силовых ведомств име-
ло место рукоприкладство, 
однако серьезно никто не 
пострадал.

Как стало известно «МК», 
сотрудники ДПС остано-
вили машину, в которой 
передвигались чекисты, 

в ночь с четверга на пятни-
цу на Ленинском проспек-
те. Водителя попросили 
предъявить док ументы. 
Возможно, сотрудник ФСБ 
стал кичиться своей при-
надлежностью к спецслуж-
бам, что вызвало неудо-
вольствие полицейских. 
Так или иначе, возник 
скандал. После словесной 
перепалки стороны даже 
надавали друг другу незна-
чительных тумаков, после 
чего инспекторы ДПС и че-
кисты стали звонить каж-
дые своему руководству.

Запретить следователям 
годами держать обвиняемых 
в СИЗО под предлогом необ-
ходимости ознакомления с 
материалами  дела планирует 
МВД. Для этого в ведомстве 
готовятся поправки в УПК.

Как стало известно «МК», 
проблема рассматривалась и 
на уровне Конституционного 
суда России, и в ЕСПЧ. В итоге 
европейские судьи пришли к 
выводу, что человека нельзя 
бесконечно держать за ре-
шеткой только потому, что он 
не ознакомлен с материала-
ми дела. Кроме того, служи-
тели Фемиды подчеркнули, 
что российскому законода-
телю надлежит четко пропи-
сать основания, по которым 
можно неоднократно прод-
левать сроки содержания под 
стражей и  конкретизировать 
процедуру такого продления. 
В самом МВД отмечают, что, 
по данным ФСИН на февраль 
этого года, в российских изо-
ляторах сверх положенных 
законом сроков сидят 629 
человек. Причем 89 из них 
томятся в застенках в ожи-
дании суда более двух лет, 

хотя по закону максимально 
возможный срок содержания 
под стражей составляет 18 
месяцев. Если же поправки 
будут одобрены, держать 
арестанта в СИЗО до беско-
нечности ради ознакомления 
с делом станет невозможно. 
В новой версии статьи УПК 
будет сказано о том, что пре-
дельный срок такого прод-
ления не может превышать 
максимального наказания за 
преступления, в совершении 
которого обвиняется граж-
данин. При этом каждый раз 
его можно будет увеличивать 
лишь на три месяца. Кроме 
того, в ходатайстве о прод-
лении срока содержания под 
стражей следователю при-
дется указывать конкретную 
дату, до которой он считает 
необходимым продержать 
потенциального преступника 
в камере. Как пишут авторы 
поправок в пояснительной за-
писке, новый закон исключит 
возможность произвольного 
и несоразмерного ограниче-
ния конституционного права 
на свободу и личную непри-
косновенность.

 СРОКУ АРЕСТА НЕ ПОЗВОЛЯТ 
ВЫХОДИТЬ ЗА РАМКИ НАКАЗАНИЯ

МАЛЕНЬКИЙ ПОЖАР ОБЕРНУЛСЯ ДЛЯ ОГНЕБОРЦЕВ 
БОЛЬШИМИ ПОСЛЕДСТВИЯМИ

Пустяковый пожар утром 
24 апреля в частном мини-
домике поселка Институт 
Полиомиелита закончился 
госпитализацией двух опыт-
ных сотрудников пожарно-
спасательного отряда №206: 
во время тушения взорвался 
газовый баллон, спрятанный 
в подвале дома.

Как стало известно «МК», 
деревянный домик площа-
дью 16 квадратных метров, 
обшитый железом, загорел-
ся в 6.36 — в службу «01» по-
звонили очевидцы. В этом 
домике никто не живет — 
хозяева приезжают лишь на 
лето. Почему возник пожар, 
до конца непонятно. Огне-
борцы выдвинули две вер-
сии: неисправность проводки 
либо поджог.

Оказавшись на месте, спа-
сатели были уверены, что 
справятся с огнем на раз-два. 
Однако все оказалось слож-
нее. Кровля домика вскоре 
обрушилась, и пожарные, 

как положено, облаченные 
в экипировку, боролись с 
огнем, как вдруг случилось 
непредвиденное: от высокой 
температуры рванул газовый 
баллон — оказывается, он 
хранился в подвале. Летом 
хозяева используют его для 
приготовления пищи, а на хо-
лодное время года убирают 
вниз. От взрыва железная об-
шивка и другие части дома 
разлетелись во все стороны. 

Под удар попали двое пожар-
ных — 31-летний Иван Полоус 
(на фото) и 39-летний Роман 
Философов: они работали в 
эпицентре. Их пластиковые 
каски, защищающие голову 
и лицо, слетели из-за взрыв-
ной волны. 

— Если бы не было этой 
каски, думаю, мне бы ото-
рвало голову, — поделился 
с «МК» Иван Полоус, который 
получил рваную рану лица и 
ожог обоих глаз. Его коллеге 
Философову в глаз угодило 
инородное тело — скорее 
всего, какой-то фрагмент 
сгоревшего дома (к счастью, 
зрение медикам удалось 
спасти).

На помощь вызвали под-
крепление — всего с огнем 
боролись 25 человек и шесть 
спецмашин. Раненых развез-
ли по больницам города. 

Оба пожарных имеют боль-
шой стаж работы в МЧС. Так, 
Полоус трудится огнеборцем 
с 2009 года.

Над причинами гибели ак-
тера из сериала «Интерны» Ка-
зимира Лиске ломают голову 
его друзья — утром 24 апреля 
артист получил смертельные 
травмы, выпав с 5-го этажа 
квартиры на юге Москвы.

Как стало известно «МК», в 
экстренные службы города 
около 5.00 позвонили род-
ные 35-летнего Лиске. Актер 
упал из окна детской комна-
ты своей квартиры на улице 
Восточной, где жил с женой 
Полиной и маленьким сыном. 
Предсмертной записки он не 
оставил.

Лиске остался лежать 
на асфальте возле первого 
подъезда и был еще некото-
рое время жив, хотя и впал в 
кому. Он получил тяжелейшие 

травмы — перелом голени, 
руки, позвоночника, черепно-
мозговую травму.

«Скорая помощь» доста-
вила его в 13-ю ГКБ. Медики 
определили пациента в опе-
рационную, пытались спасти 
ему жизнь, но он скончался. 

Полицейские намерены 
пообщаться с родными ак-
тера, чтобы прояснить при-
чины трагедии. Сразу после 
ЧП жена была не в состоянии 
давать показания. 

Беды, кстати, ничего не 
предвещало. В воскресенье 
Лиске видели на театральной 
тусовке по случаю заверше-
ния шоу «Черный русский». 
На этом мероприятии актер 
был жизнерадостным. До-
мой он вернулся не слишком 
поздно.
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Лиске родился и 
вырос в США, а 
позже переехал в 
Москву. В 2009 
году он окончил 
Школу-студию 

МХАТ. Сыграл эпизодические 
роли в сериалах «Интерны», 
«Иван Грозный» и др.

АКТЕР ПОГИБ, ВЕРНУВШИСЬ  
С ТЕАТРАЛЬНОЙ ТУСОВКИ
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Киев вынуждает  
Россию полностью 
обеспечивать Луганск 
электроэнергией
В ночь на 25 апреля должна быть от-
ключена подача электроэнергии и, 
соответственно, воды на территорию 
самопровозглашенной ЛНР. Киев готов 
лишить всех благ цивилизации полто-
ра миллиона человек. Их последней 
надеждой остается Россия.

Ранее украинское министерство по делам 
оккупированных территорий прикладывало ти-
танические усилия для выстраивания цепочки 
оплаты за потребленную воду и электроэнер-
гию между украинскими предприятиями и са-
мопровозглашенными республиками. Так как 
получать напрямую деньги от «непризнанных 
образований» Украина не хочет, была выстрое-
на фирма-посредник, на счет которой в конце 
января поступили первые 10,5 млн гривен за 
потребленную в ЛНР воду. К тому времени на 
Попаснянском водном узле сложилась катастро-
фическая ситуация с оплатой за электричество: 
предприятие находилось за гранью банкротства 
из-за того, что электроэнергию потребляло, 
а получать деньги с потребителей за линией 
фронта не могло.

В украинском правительстве разгорелась 
целая битва вокруг отключения от света и воды 
неконтролируемых территорий (НКТ). Мини-
стерство по делам временно оккупированных 
территорий (украинская аббревиатура — Мин-
ТОТ) резко против и предупреждает о катастро-
фических последствиях для всех.

«При отключении подачи энергии на Попас-
нянский узел без воды останутся и 50 тыс. чело-
век на контролируемых Украиной территориях 

тоже. Свет и воду при этом скорее всего все же 
отключат!» — пояснил ситуацию корреспон-
денту «МК» высокопоставленный источник в 
МинТОТ. По данным «МК», в подписанном главой 
минэнерго Украины распоряжении говорится, 
что энергетическая блокада ЛНР начнется уже 
25 апреля.

Между тем власти самопровозглашен-
ной республики находятся в растерянности. 
Например, полпред ЛНР Владислав Дейнего 
заявил, что не верит в отключение Луганска 
от украинских воды и электричества. При этом 
он считает, что если самопровозглашенную 
республику действительно отключат, то про-
блемы будут. Прямо противоположного мнения 
придерживается глава минэнерго ЛНР Павел 
Мальгин. По его версии, Луганск полностью 
готов к отключению: жителей поддержат водой 
и светом соседние ДНР и Россия.

Нынешних поставок российской элек-
троэнергии в ЛНР может хватить только в том 
случае, если Луганск решит сократить свои 
промышленные мощности. Сейчас это и так 
происходит, поскольку его заводы и шахты 
стоят в ожидании, когда будут налажены пути 
сбыта продукции в Россию. Впрочем, даже в 
этом случае ожидается дефицит электричества. 
В частности, будет не хватать воды, начнутся 
проблемы с канализацией.

Вместе с тем Россия сможет перекрыть 
нехватку электроэнергии за несколько месяцев. 
ЛНР занимает очень маленькую часть Луганской 
области, ей нужно совсем немного электриче-
ства, чтобы обеспечить свою независимость 
от Украины, — хватит одной дополнительной 
ЛЭП. Если в Крым смогли наладить поставки, 
то с ЛНР вообще никаких проблем не будет. До 
сих пор Москва не хотела этим заниматься, так 
как была связана Минскими соглашениями, 
но если Киев введет энергетическую блокаду 
Донбасса, ничего другого ей не останется. 

Артур АВАКОВ, Дмитрий ДУРНЕВ.

Арестованный отец 
«миллиардера в погонах» 
не смог убедить суд в своей 
благонадежности
Отец скандально известного бывшего 
сотрудника ГУЭБиПК Дмитрия Захар-
ченко Виктор, обвиняемый в растрате 
денег банка, останется под стражей 
до 30 мая — Мосгорсуд в понедельник 
признал законным его арест. Сам он 
считает, что попал под уголовное пре-
следование из-за сына, но готов терпеть 
все неурядицы: «Я люблю сына больше 
жизни и готов ради него на все». 

Напомним, что 31 марта Басманный район-
ный суд удовлетворил ходатайство следствия 
и избрал 63-летнему Виктору Захарченко меру 
пресечения в виде ареста. Причем Захарченко 
«закрыли» по-тихому — о его нахождении в СИЗО 
случайно узнали правозащитники. Старший За-
харченко обвиняется в пособничестве в растрате 
4 млн рублей, которые ему были перечислены 
на карту одним из банков. Его сын Дмитрий — в 
получении взятки, злоупотреблении служебными 
полномочиями, а также в воспрепятствовании 
производству предварительного расследования. 
Вину последний не признает.

В понедельник в ходе заседания рассма-
тривалась жалоба Виктора Захарченко на арест. 
Сам он присутствовал в зале посредством ви-
деоконференцсвязи. Защитник Денис Калинин 
просил отменить решение судьи Басманного 
суда Сафиной как незаконное и заменить его 
домашним арестом.

— Захарченко является отличником народ-
ного просвещения и пенсионером, вот копии 
документов, — сказал адвокат. По его мнению, 
ни одного реального обстоятельства суд в своем 
решении не привел. — Мой доверитель не может 
скрыться, его паспорта находятся у следствия. 
Все интересующие документы изъяты следстви-
ем. Никто из свидетелей не заявил о давлении 
на него. Мой подзащитный постоянно проживает 
в Москве.

По данным адвоката, Виктор Захарченко 
возместил вред банку.

Следователь Роман Буралев возражал про-
тив изменения меры пресечения. 

— Два преступных деяния совершены с уча-
стием большого количества лиц. У Захарченко 
имеется недвижимость в Королевстве Таиланд, 
он может скрыться от следствия и повлиять на 
свидетелей, прошу отклонить жалобу защиты, 
— заявил следователь. Он также пояснил, что 
дела старшего и младшего Захарченко никак не 
связаны между собой.

Виктор Захарченко в черном свитере и таких 
же брюках простоял весь процесс, хотя у него 
была возможность воспользоваться стулом. Он 
вину не признал, при этом был многословен.

— Считаю себя заложником данной ситуа-
ции. В наш адрес было много лжи. Я не знал про 
квартиру (где нашли почти 9 млрд руб. — Прим. 
«МК») и что я носил туда деньги в коробках. И 
видео я не видел. Я люблю сына больше жизни 
и готов ради него на все, — заявил он.

По его словам, следователь Сергей Черны-
шов угрожал сыну, что отца посадят за решетку 

— Сын четко сказал — тебя заберут. Я мог 
скрыться, но я приехал из Таиланда, — говорил 
Захарченко. Он пообещал сидеть столько, сколько 
позволит здоровье.

— Я понимаю, что мои доводы не будут 
услышаны. Возникла необходимость меня при-
душить. Я проработал 28 лет в школе, из них 26 
лет директором школы, — заявил обвиняемый. 
Он добавил, что в 43 года пережил инфаркт, что 
его брат и племянник умерли из-за больного 
сердца. А теперь и он сам боится, что может 
умереть. «Если вам нужен труп, то пожалуйста», 
— добавил арестант.

Адвокат Калинин рассказал также, что во 
время обыска у Захарченко изъяли загранпаспорт 
и документы на недвижимость. Он не может вос-
пользоваться квартирой в Таиланде, так как нужно 
иметь загранпаспорт, а он изъят следствием. По 
поводу заграничной недвижимости обвиняемый 
пояснил, что квартира всего 28 кв. м, куплена 
в марте прошлого года преимущественно на 
деньги гражданской жены, но зарегистрирована 
на него.

— Нам вменили, что мы преступный синди-
кат, а мы, Захарченко, — честные люди, я не буду 
оправдываться, — в сердцах заявил Захарченко-
старший.

В итоге Мосгорсуд, выслушав стороны, оста-
вил без удовлетворения жалобу адвоката.

— Решение я знал, мне все понятно, — на-
последок сказал подсудимый.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

КВЕСТЫ В ЗАЩИТУ 
МОСКВИЧЕЙ
Столичных школьников будут 
обучать безопасности  
в игровой форме
В понедельник столичные омбудсмены 
— детский и «взрослый» — рассказали 
о том, что считают наиболее важным в 
своей работе в 2017 году. Выяснилось, 
что в преддверии чемпионата мира по 
футболу в Москве появится доступная 
среда не только для инвалидов, но и для 
пожилых людей, и матерей с коляска-
ми. А школьников собираются обучать 
юридической грамотности с помощью 
специальных правовых игр-квестов. 

Уполномоченный по правам ребенка в Мо-
скве Евгений Бунимович рассказал, что его ап-
парат совместно с Департаментом образования 
разработал специальные правовые квесты для 
школьников, сейчас они активно внедряются в 
столичных учебных заведениях.

«Квесты связаны с главными касающимися 
ребят проблемами — образованием, устрой-
ством на временную работу, безопасностью. 
Последний квест, который мы разработали, на-
пример, был связан с зацеперами», — пояснил 
омбудсмен. 

Правовой квест представляет собой инте-
рактивную программу с главным героем. В каж-
дом квесте школьникам предлагается какая-то 

правовая ситуация, в которой необходимо разо-
браться. Во время прохождения и разбора темы 
дети могут ощущать себя настоящими юристами, 
участвующими в реальном деле с документами 
и законами. 

Кроме того, Евгений Бунимович отметил, 
что в Москве по-прежнему очень остро стоит 
вопрос безопасности детей на дорогах. В связи с 
этим аппарат уполномоченного в данный момент 
проводит совместную работу с ГИБДД для под-
готовки просветительских проектов, связанных 
с изучением Правил дорожного движения.

Уполномоченный по правам человека в Мо-
скве Татьяна Потяева сообщила о том, какие про-
блемы наиболее актуальны в данный момент для 
взрослого населения столицы. В первую очередь 
это вопросы, связанные с жильем, в данный мо-
мент в очереди на улучшение жилищных условий 
стоят более 83 тысяч московских семей. 

«Наибольший интерес москвичи традици-
онно проявляют к решению жилищных вопро-
сов. Нам удалось в 2016 г. увеличить количество 
средств на субсидии для семей-очередников 
— на начало 2016 года это было 3 млрд руб. в 
бюджете, но затем эта сумма была увеличена 
до 6 млрд руб., и сегодня она остается такой 
же», — подчеркнула Татьяна Потяева. 

Кроме того, омбудсмен рассказала, что со-
вместно с общественными организациями будет 
работать над созданием доступной среды в Мо-
скве не только для инвалидов, но и для пожилых 
детей, и матерей с колясками. 

«Москва должна быть абсолютно доступным 
городом для всех категорий. Мы берем в прора-
ботку эту тему, мы проведем мониторинг, будем 
с выездами осуществлять контроль за тем, как 
реализуются все планы по созданию доступной 
среды. Результаты мы представим к концу года», 
— пообещала Татьяна Потяева.

Светлана ЦИКУЛИНА.

ПОД КАСКОЙ ООН
Призрак войны на Донбассе

После воскресной новости о подрыве авто-
мобиля специальной мониторинговой миссии 
ОБСЕ, в результате которого один сотрудник 
(гражданин США) погиб и двое (граждане 
Германии и Чехии) были ранены, с большой 
вероятностью может начаться новый виток обо-
стрения на Донбассе. Отклонившаяся от перво-
начального маршрута машина ОБСЕшников, 
следовавшая вдоль линии соприкосновения 
Луганской народной республики и Украины, 
заехала на заминированную территорию и по-
дорвалась на мине. Представители ЛНР и ДНР 
уже заявили о намерении Киева использовать 
данный инцидент в качестве провокации, что 
вскорости и подтвердилось. Той же ночью 
президент Украины Порошенко созвонился 
с государственным секретарем США Рексом 
Тиллерсоном и, принеся необходимые в таких 
случаях извинения, сразу предложил обсудить 
вопрос введения на Донбасс международных 
миротворческих сил под флагом ООН.

Что означают «голубые каски» ООН на Дон-
бассе? Стоит взять пример Боснии или Косо-
во, где те самые «голубые каски» играли роль 
официального прикрытия для поддерживаемых 
Западом исламских боевиков в их противостоя-
нии с сербами. Очевидно, в случае введения 
американо-польского контингента под флагом 
ООН на Донбасс Киев получит возможность 
начать готовить на практике хорватский сце-
нарий зачистки неподконтрольного региона. С 
одной стороны, конечно, Россия может нало-
жить право вето в Совете Безопасности ООН на 
возможное решение о введении миротворцев, 
но, с другой стороны, и Европа-то воевать за 
Украину совсем не собирается. Именно поэтому 
так ничем не закончились инициативы по соз-
данию вооруженной миссии ОБСЕ: не готовы 
немцы с французами подвергать риску воору-
женного конфликта собственных наблюдателей. 
Зато новому вашингтонскому ковбою в Белом 
доме можно предложить. Логика Порошенко 
приблизительно понятна: если Трамп шарахнул 
«Томагавками» по Сирии и чуть было не запустил 

ракеты по ядерной КНДР, то отчего же ему не 
отправить своих рейнджеров на Донбасс? Укра-
инские СМИ сразу включили машину подлогов 
— будто бы и Сурков с Нуланд о некоем «между-
народном статусе» Донбасса договаривались 
полтора года назад в Калининграде. Но все 
это не более чем очередная попытка выдать 
желаемое за действительное.

К сожалению для Украины, Порошенко в точ-
ности повторяет путь Саакашвили, и непохоже, 
чтобы он собирался его менять. В 2008 году, 
также рассчитывая на вероятную поддержку 
США, прошлый грузинский лидер начал агрессию 
против Южной Осетии. В 2017 году его украин-
ский коллега пытается опытным путем прощупать 
степень готовности новой американской админи-
страции к решительной поддержке Киева. Однако 
в обоих случаях эти региональные конфликты 
не являются сколько бы то ни было критичными 
для Вашингтона. Именно поэтому США пред-
почитают вести себя в духе «изображая силу». 
Вопрос лишь в том, что «изображаемой жертве» 
«изображаемая сила» никак не поможет.

И самое главное — категорически против 
любых международных вооруженных миссий 
выступают власти самопровозглашенных ре-
спублик, а без их согласия никакие «миротвор-
цы» ни под каской ООН, ни под каской ОБСЕ 
на Донбасс не попадут. Единственный вари-
ант — если только Украина их будет регуляр-
но посылать на собственную передовую ради 
очередных протокольных жертв «российской 
агрессии» с дипломатическими паспортами. 
Но этот вариант вряд ли устроит ООН и между-
народную общественность. Все-таки у любого 
вранья есть рамки. И Украина эти рамки уже 
многократно переступила, что не осталось 
незамеченным в Европе.

Наиболее наглядный пример — Ангела 
Меркель: чем ближе к собственным сентябрь-
ским выборам, тем больше она дистанцируется 
от режима Порошенко, который совсем недавно 
яростно защищала. У французов (кто бы ни 
стал/а новым президентом) как инициаторов 
«нормандского формата» вообще может воз-
обладать искушение отказаться от статуса 
гаранта Минских соглашений именно в силу 
очевидного сопротивления Киева их реализа-
ции. Но в любом случае это не будет означать 
автоматическую отмену заключенного два года 
назад договора. Потому Порошенко и торопит-
ся. Прозвучавшее на днях заявление об угрозе 
применения химического оружия украинской 
армией на Донбассе — из того же ряда.

Что самое ужасное — они действительно 
способны на это. Предотвратить же такой сце-
нарий может только широкая огласка планов 
Киева.

ПУТИН РУГАЛ 
ЗАКОНЫ
Володин в ответ хвалил главу 
государства и правительство
Владимир Путин на Совете законодате-
лей послал недвусмысленный сигнал 
поддержки Вячеславу Володину, чьи 
позиции заметно пошатнулись после 
скандала на заседании оргкомитета 
«Победа» на прошлой неделе. «Мы по-
нимаем друг друга», — многозначитель-
но сказал президент, выслушав доклад 
спикера о том, как руководство Госдумы 
намерено бороться за качество прини-
маемых законов. 

Совет законодателей, созданный пять лет 
назад для улучшения взаимодействия феде-
ральных институтов с региональными депута-
тами, в канун Дня парламентаризма по тради-
ции собрался в Санкт-Петербурге. На встрече с 
Владимиром Путиным планировалось обсудить 
вопросы, связанные с совершенствованием за-
конодательной базы в области противодействия 
коррупции, государственной политики, торговли 
и импортозамещения. Но президент начал с 
другого конца. В целом похвалив законодате-
лей за эффективную работу, глава государства 
посетовал, что главную проблему решить по-
прежнему не удалось. Ежегодно Госдума и Со-
вет Федерации (не говоря уже о региональных 

парламентах) штампуют массу законов, которые 
из-за своего плохого качества не имеют право-
применительной практики. 

— Не изжита спешка, необоснованная штур-
мовщина и даже суета, — сказал Путин. 

— Мы рассуждаем примитивным образом: 
давайте побыстрее примем, а потом скорректи-
руем. Но в итоге эти корректировки продолжа-
ются несколько лет, — покаялся вместе со всеми 
президент, который, как известно, визирует своей 
подписью творчество законодателей. 

С человеческой точки зрения понять авторов 
законодательных инициатив, по его мнению, 
можно: «Всем хочется выглядеть прилично и 
напринимать решений, от которых завтра манна 
небесная посыплется». 

— Не посыплется, — отрезал Путин. — Этого 
чуда не произойдет. Решения должны быть вы-
веренными, основываться на реалиях, на наших 
возможностях и потребностях общества. 

Спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил, 
что полностью согласен с этой критикой: качество 
законов напрямую зависит от сроков их принятия 
и глубины проработки. Самые качественные до-
кументы, по его словам, поступают от президента 

и правительства, поскольку при их подготов-
ке используется солидная база министерств и 
ведомств, а также экспертные оценки. «Они на 
голову выше тех инициатив, которые готовятся 
депутатами», — похвалил кремлевских юристов 
спикер, отметив, что руководство парламента бу-
дет стремиться к тому, чтобы исправить ситуацию. 
Для этих целей создан Центр законотворчества, 
задача которого — готовить, прорабатывать и 
правильно оформлять идеи парламентариев. 

Володин рассказал, что для «придания на-
шей законодательной базе большей стабиль-
ности и системности» уже принято решение от-
казаться от бесконечной правки кодексов. Любые 
изменения в них отныне будут вноситься только в 
виде отдельных законов. Кроме того, руководство 
Госдумы договорилось с правительством, что ко 
второму или третьему чтению оно будет предо-
ставлять проекты подзаконных актов, которые 
необходимы, чтобы принимаемый законопроект 
заработал в полную силу. 

— Не всегда возможно подготовить весь 
пакет нормативных актов, поскольку в процессе 
обсуждения законопроект может сильно поме-
няться, — вмешался Путин. 

РЕПЛИКА
Олег БОНДАРЕНКО,  

политолог

— Конечно, не сам пакет, а только инфор-
мацию о том, как правительство это видит, — с 
готовностью согласился Володин. 

— Хорошо, — кивнул головой ВВП и после 
паузы добавил: — Мы понимаем друг друга. 

Тему коррупции на встрече с президентом 
в итоге поднял председатель парламента Се-
верной Осетии — Алании Алексей Мачнев. Го-
ворил он практически словами пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова. Отметив, что 
борьба с коррупцией — это не разовые акции, 
а планомерная работа на государственном 
уровне, Мачнев подчеркнул, что она ни в коем 
случае не должна превращаться в шоу. Не на-
зывая имен, парламентарий раскритиковал 
«отдельных людей», которые используют борьбу 
с коррупцией, чтобы «устроить бум», «зара-
ботать политические дивиденды» и «увести 
население от конкретных проблем». По словам 
Мачнева, бороться с такими «правдоборцами» 
нужно с помощью информационных ресурсов, 
показывая населению, кто и чем занимается в 
действительности. 

— Нужно научиться отличать борцов с кор-
рупцией от тех, кто использует эту тему как 
инструмент политической борьбы и саморе-
кламы, — согласился президент. Чем заканчи-
вается такой самопиар, по его словам, хорошо 
известно на примере соседней Украины: если 
раньше откаты там составляли 50%, то сейчас, 
по информации Путина, 75%. 

— Чтобы различные авантюристы не ис-
пользовали антикоррупционную проблематику 
в своих целях, мы должны показать обществу, 
что государство само в состоянии эффективно 
бороться с коррупцией, — подчеркнул глава 
государства.

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург.

ПРЕЗИДЕНТ ВЕРНЕТ ГЕОГРАФАМ ГЛОБУС
Позже, принимая участие в заседании Попе-
чительского совета Российского географиче-
ского общества, Владимир Путин предложил 
праздновать в России День географа, учредить 
звание «заслуженный географ РФ» и вернуть 
преподавание географии в старших классах 
школы. По его мнению, изучение географии по-
могает воспитывать в человеке патриотизм.

ЛНР ВЕДУТ ПО ПУТИ КРЫМА

«МЫ, ЗАХАРЧЕНКО, — ЧЕСТНЫЕ ЛЮДИ!»

Взорванная машина ОБСЕ.

Ради сына Виктор 
Захарченко 
готов на любые 
жертвы.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Пятибалльный шторм в Сочи наделал много бед. Часть пешеходной зоны в 
Имеретинской низменности напротив Олимпийского парка провалилась из-за 

подмыва. Спасатели продолжают разыскивать мужчину, которого волны унесли в море. 

КАДР

По меньшей мере 140 че-
ловек погибли в результате 
атаки членов группировки 
«Талибан» на военную базу 
в городе Мазари-Шариф 
в Афганистане. Нападение, 
произошедшее еще 21 апреля, 
стало самым масштабным 
в своем роде за последнее 

время. На фоне случившегося 
24 апреля глава министерства 
обороны Афганистана подал в 
отставку. В тот же день взрыв 
прогремел у базы вооружен-
ных сил США в афганской 
провинции Хост. ЧП произо-
шло в день визита в Афгани-
стан американского министра 

обороны Джеймса Мэттиса. 
Напомним, всего десять дней 
назад США нанесли удар по 
афганской территории неда-
леко от границы с Пакистаном, 
использовав так называемую 
мать всех бомб — самую 
мощную из неядерных бомб. 
Целью атаки были боевики 
так называемого «Исламского 
государства» (ИГ — запрещен-
ная в РФ террористическая 
группировка).

АТАКА ТАЛИБОВ ПРИВЕЛА К ОТСТАВКЕ 
МИНИСТРА ОБОРОНЫ АФГАНИСТАНА

ГМИИ им. Пушкина пред-
ставил первую в России 
за 40 лет ретроспективу 
великого итальянца — 
Джорджо Моранди. Он 
писал лаконичные пейзажи и 
натюрморты, прославившиеся 
самой изысканной в ХХ веке 
цветовой гаммой. Среди 90 
экспонатов — минимум 82 
шедевра, которые достаточно 
полно характеризуют этапы 
творческого пути мастера. 
Начинается все метафизи-
ческими композициями в 

духе другого итальянца — де 
Кирико, чья выставка идет 
сейчас в Новой Третьяковке, а 
завершается поздними, эмо-
ционально взволнованными, 
при этом строгими работами. 
Экспозиция выстроена в хро-
нологической последователь-
ности и тематически разделе-
на на главные направления: 
автопортрет, натюрморт, пей-
заж и цветы. Акцентированы 
произведения, которые сам 
Моранди называет «варианта-
ми», — это схожие, но всегда 
отличающиеся друг от друга 
композиции с изображением 
одних и тех же предметов. 
Художник безумно вниматель-
но относился к собственному 
творчеству, и даже отслужив-
шие кисти торжественно хоро-
нил в своем саду в Болонье. 

ПушКИНСКИй ПОКАзЫВАЕТ РЕТРОСПЕКТИВу 
ДжОРДжО МОРАНДИ 

13 детей пострадали в 
результате взрыва гранаты 
в селе Агвали Цумадинско-
го района Дагестана. Один 
ученик погиб. Гранату принес 
в компьютерный зал один из 
учеников. В результате взры-
ва погиб учащийся восьмого 
класса. Тринадцать детей 
получили ранения, шестеро 
из них госпитализированы. 
Три ребенка находятся в 
крайне тяжелом состоянии в 
реанимации. Самолет МЧС 
экстренно транспортиро-
вал всех пострадавших из 
Агвали в Махачкалу, чтобы им 
смогли оказать необходимую 
помощь. Восьмиклассник, 
принесший гранату в учебное 
заведение, уже задержан и 

находится в полицейском 
участке. По словам ученика, 
гранату он нашел на улице 
и принес в компьютерный 
класс, чтобы показать своим 
друзьям. В официальном 
сообщении МВД сообщает-
ся, что взрыв произошел в 

результате неосторожного 
обращения с оружием. В 
данный момент возбужденно 
уголовное дело по статьям: 
«Причинение смерти по нео-
сторожности» и «Незаконное 
ношение взрывчатых веществ 
или взрывных устройств».

ЧП

В ДАГЕСТАНЕ ПОДРОСТОК ВзОРВАЛ ГРАНАТу

На пленарном заседании 
Общественной палаты 
в пятницу на долж-
ность секретаря 
был избран Вя-
чеслав Бочаров. 
На этом посту он 
сменил Алексан-
дра Бречалова, 
который прекратил 
полномочия в связи 
с назначением испол-
няющим обязанности главы 
Удмуртии. Вячеслав Бочаров 
начинал свой карьерный путь 
в ВДВ, затем с 1998 года по 
2010 год служил в ФСБ. Он 
получил звание Героя России 
за участие в освобождении 
заложников в Беслане в 2004 
году. Сейчас он возглавляет 
фонд «Солдаты XXi века против 
войн» и входит в правление Со-
юза ветеранов Афганистана. 

Свое назначение 
он прокомменти-
ровал кратко. «За 
три года я прошел 
путь от члена ОП 

РФ до секретаря. 
Этот корабль был 

направлен в нужном 
направлении, и мне остается 

только держать штурвал и 
двигать его дальше», — ска-
зал  Бочаров и отметил, что 
приоритет для него — завер-
шить третий этап формиро-
вания Общественной палаты, 
который стартовал в февра-
ле. «Говорить о том, что это 
решение имеет долгосрочные 
последствия, трудно, — сказал 
«МК» член нового созыва Об-

щественной палаты по пре-
зидентской квоте, эксперт 
Комитета гражданских ини-
циатив Андрей МАКСИМОВ. 
— Речь идет об Общественной 
палате предыдущего созыва, в 
июне будут новые выборы. Это 
решение, скорее, тактическое. 
Бочаров был первым заме-
стителем секретаря, затем он 
исполнял обязанности секре-
таря, теперь выбран секрета-
рем». Максимов рассказал, что 
лично с новым секретарем ОП 
еще не общался, но в целом у 
коллег из предыдущего созыва 
ОП к нему положительное 
отношение. «Они уважительно 
отзывались о его работе», — 
добавил он. 

НАЗНАЧЕНИЕ

НОВЫМ СЕКРЕТАРЕМ ОБщЕСТВЕННОй ПАЛАТЫ 
СТАЛ БЫВшИй СОТРуДНИК ФСБ 

Лолита Милявская от-
казалась признать фото-
графию, на которой 
изображена с 
полуобнаженной 
грудью, под-
линной. «Все не 
унимается Антон 
Геращенко, раз-
местил мое фото 
«с грудью». Одна 
проблема, и на нее 
обратил внимание 
мой муж: «Это же не 
твоя грудь!» Так и я понимаю, 
не моя. СБУ — все силы на 
борьбу с Милявской!!!» — так 
прокомментировала Лолита 
нелицеприятное изобра-

жение, размещен-
ное украинской 

спецслужбой. 
Напомним, Лолита 
стала предме-
том гонений со 
стороны СБУ в 

минувшие выход-
ные — певицу сняли 

с поезда в пункте 
контроля железнодо-

рожного сообщения Конотоп в 
Сумской области Украины. Ей 
объявили о запрете въезда на 
территорию родной стра-
ны сроком на три года. Как 

заявила исполнительница, 
причиной этого ей назвали 
выступление на фестивале в 
Керчи в 2015 году, хотя с того 
момента Лолита, у которой на 
Украине проживают пожи-
лая мама и дочь, много раз 
пересекала границу России 
и Украины. «Мама плакала 
в 8 утра, Евочка расстрои-
лась», — призналась певица. 
В ответ на протесты певицы 
СБУ и обнародовала ту самую 
фотографию Лолиты с полуоб-
наженной грудью, написав на 
ней: «Удачи!» 

СКАНДАЛ

ЛОЛИТу БРОСИЛИ НА ПОЛИТИЧЕСКуЮ 
АМБРАзуРу СФАБРИКОВАННОй ГРуДЬЮ 

КОНФЛИКТ

ВЫСТАВКА

 Командование сирийски-
ми вооруженными силами 
по просьбе российского 
военного ведомства вы-
разило готовность пре-
кратить боевые действия в 
районе Хан Шейхун в случае 
направления туда специ-
альной миссии экспертов по 
расследованию химической 
атаки 4 апреля.
Как сообщили в Минобороны 
РФ, сирийские коллеги объявят 
полный мораторий на действия 
своих войск, авиации и артил-
лерии в районе Хан Шейхун 
для обеспечения безопасной 
работы миссии экспертов, 
а также обещают создать безо-
пасные условия для работы 
специальной миссии экспер-
тов на аэродроме Шайрат.

ВОЙНА

СИРИЯ жДЕТ 
МЕжДуНАРОДНЫХ 

ЭКСПЕРТОВ

Стокгольмский междуна-
родный институт иссле-
дования проблем мира 
(СИПРИ) объявил резуль-
таты своих аналитических 
исследований, которые 
свидетельствуют, что 
США, Китай и Россия воз-
главили список государств 
с самыми большими во-
енными расходами. 

По данным СИПРИ, тройка 
лидеров выглядит так:
США $ 600 млрд.
Китай $ 215 млрд
Россия более $ 69 млрд.

Однако ряд военных спе-
циалистов считает подсчеты 
СИПРИ не вполне коррект-
ными. 
Комментарий эксперта из 
Минобороны РФ: 
— В 2017 году на военные 
цели Вашингтон заплани-
ровал $635 млрд. Из них 
$3,4 млрд целевым образом 
направлено на «сдерживание 
России». Китай в 2016 году 
тратил на оборону более 954 
млрд юаней (свыше $138 
млрд), а на 2017 год заплани-
рован 1 трлн юаней (реальные 
расходы много выше). А вот 

Россия в 2016 году, впервые 
за 20 лет, сократила оборон-
ные расходы. Они составили 
$48,45 млрд против $51,84 
млрд в 2015-м. Из-за чего пе-
реместилась с четвертого на 
шестое место, уступив место 
Саудовской Аравии и Индии. 
И на 2017 год запланировано 
очередное снижение. Всего 
с учетом закрытых статей 
на оборону планируется по-
тратить 2,84 трлн рублей. А к 
2020 году по уровню военных 
затрат Россия может уступить 
даже Франции, спустившись 
на седьмое место.

СТАТИСТИКА

В СТОКГОЛЬМЕ ФИКСИРуЮТ РОСТ ВОЕННЫХ РАСХОДОВ 
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На днях в Россию прибывает японский пре-
мьер Синдзо Абэ — и, судя по всему, его встречи 
в Кремле (а это будет уже третья российско-
японская встреча на высшем уровне) могут 
окончательно сформировать новый вектор в 
общем российском Drang nach Osten. Рассма-
тривавшийся традиционно в качестве оправда-
ния ориентации на Китай «поворот на Восток» 
сегодня начинает постепенно переосмысли-
ваться — прежде всего по причине растущего 
разрыва между политическими и экономиче-
скими параметрами сотрудничества с нашим 
основным союзником в Азии.

Хотя С.Караганов и его соавторы обы-
денно повторяют в своем бесконечном труде 
«К великому океану» (вып. 4, Москва, 2016, 
с. 14, в приложении), что «медовый месяц в 
российско-китайских отношениях продолжа-
ется, а схожесть взглядов на текущий миро-
порядок демонстрируется на самом высоком 
уровне», ситуация сегодня существенно отли-
чается от той, какой она была пять или десять 
лет назад. Экономическое сотрудничество с 
Китаем во все большей мере доказывает свою 
односторонность. В 2015 году доля нефти и 
других видов сырья в российских поставках 
в КНР достигла 82,9%, превысив сырьевую 
«наполненность» российского экспорта в Ев-
ропу. Если в год прихода В.Путина в Кремль 
профицит в российско-китайской торговле 
достигал $4,3 млрд, то прошлый год закончен с 
дефицитом в $20 млрд. Китайские инвестиции в 
Россию остаются ограниченными и практически 
полностью представляют собой портфельные 
покупки долей в крупных российских сырьевых 
холдингах: CNPC и Sinopec держат пакеты в 
«Роснефти», ее дочерних компаниях и «Сибуре»; 
CIC — в «Полюсе» и «Уралкалии»; High-landFund 
— в «Норникеле».

При этом в строительстве новых пред-
приятий в России китайцы заинтересованы 
мало: по соглашению 2009 г. им разрешили 
строить вдоль границы с российской стороны 
ресурсодобывающие предприятия, а со своей 
стороны — перерабатывающие, и результат 
понятен.

Сейчас практически единственное, что 
интересует китайцев, — это наращивание экс-
порта и контроль за торговой и логистической 
инфраструктурой. Не зря в России закрепля-
ется крупнейший в мире интернет-ритейлер 
Alibaba. Компания пока поставляет товары на-
прямую из Китая через систему AliExpress, но 
стремится не столько вкладываться в развитие 
собственной логистики, а присматривается к 
отечественному интернет-ритейлеру «Юлмарт». 
Сегодня на фоне рутинного конфликта между 
акционерами, когда российские банки потре-
бовали досрочного возврата кредитов и при-
готовились к банкротству компании, верящий 
в партнерство с предпринимательским гени-
ем Джеком Ма Г.Греф вполне может выгодно 
продать Alibaba активы «Юлмарта», но общего 
положения китайских компаний в России это 
не изменит.

В отличие от китайцев, которые постоянно 
стремились обменивать ту самую «схожесть 
взглядов» на вполне конкретные экономические 
преференции (характерно, что никто так и не 
знает реальных параметров газовой «сделки 
века», под которую сейчас строится «Сила Сиби-
ри»), японцы часто шли на обострение полити-
ческих отношений, но оставались достойными 
партнерами в хозяйственной сфере. 

Еще в 1991–1992 гг. Mitsui и Mitsubishi вы-
ступили основными инвесторами в нефтегазо-
вые проекты на Сахалине, результатом которых 
стал выход России на рынок СПГ — наиболее 
быстро развивающийся сейчас сегмент га-
зового рынка в мире. Японский банк между-
народного сотрудничества начинает сейчас 
кредитование нового проекта по сжижению 
газа — на этот раз в Арктике, в сотрудничестве 
с «Новатеком». Автосборочные заводы Nissan 
и Toyota работают под Санкт-Петербургом с 
конца 2000-х годов; Mazda закладывает за-
вод во Владивостоке, Mitsubishi тоже ведет 
переговоры о производствах в России. После 
визита В.Путина в Японию в конце прошлого 
года в стране создали Фонд прямых инвестиций 
в Россию более чем на $900 млн, с помощью 
которого правительство намерено уже в этом 
году мобилизовать частные инвестиции более 

чем на $16,5 млрд — причем в основном в об-
рабатывающей промышленности и наукоемких 
секторах экономики. Японские компании прояв-
ляют серьезный интерес к капиталовложениям 
в российские порты и частную инфраструктуру 
— причем не только на Дальнем Востоке, но и 
в других регионах нашей страны.

Отличие Японии от Китая состоит в том, 
что Япония прошла свой индустриальный бум 
в 1960–1970-х годах, а сейчас промышленное 
развитие российского Дальнего Востока дало 
бы японским компаниям возможность экс-
портировать свои технологии и создавать до-
полнительный регион для аутсорсинга своего 
индустриального производства. Китай — и 
это показывает вся история нашего сотруд-
ничества — рассматривает Россию не как про-
изводственную площадку, а как поставщика 
сырья и рынок сбыта, и потому сотрудничество 
с Пекином заведомо не принесет таких выгод, 
как с Токио.

Кроме того, меня существенно смущает 
постоянное подчеркивание политической со-
ставляющей отношений с Китаем — как ми-
нимум по двум причинам. С одной стороны, 
Китай всегда зависел от американского рынка 
и от американской финансовой системы — 
и потому он будет прислушиваться к США в 
случае, если Вашингтон попытается изменить 
условия сотрудничества (что, кстати, мы уже 
видели после визита Си Цзиньпина в поместье 
Трампа Мар-а-Лаго). Япония же — давний со-
юзник Америки, и неожиданностей тут ждать 
не приходится.

С другой стороны, в переговорах с Япони-
ей Россия всегда свободна от каких-то «друже-
ских» обязательств — тут разговор идет только 
о бизнесе, и ни о чем больше, — в то время как 
Китай всегда может напомнить (и, думаю, напо-
минает) России, что именно он поддерживает 
Москву в условиях отчуждения с Западом и 
такая поддержка требует вознаграждения. На-
конец, сотрудничество с Японией будет откры-
вать России как раз «путь к великому океану», 
тогда как общение с Китаем станет все дальше 
геополитически заводить Россию в глубь Ев-
разии, в то время как мировая экономика все 
более принимает «океанические» черты.

Каким бы путем ни пошла дальше Россия, 
она остается не азиатской, а европейской; не 
южной, а северной страной. Сегодня между 
нами и атлантическими державами наметился 
серьезный раскол — и его когда-то придется 
преодолевать (о чем, собственно, постоянно 
говорят и российские лидеры). С учетом этого 
обстоятельства лучше сближаться со страной, 
которая пусть и находится от нас на востоке, 
но является частью глобального Запада, чем 
с Китаем, который пока скорее относится к 
глобальному Югу. Особенно в условиях, когда 
Пекин не проявляет существенных инициатив 
в отношениях с Россией, а Токио впервые за 
долгие годы поверил в то, что «проблема се-
верных территорий» может начать решаться, и 
готов многое предложить даже не за само ее 
решение, а по сути, за создание видимости 
прогресса в этом направлении.

Глядя на глобус, нужно признать, что «по-
ворот на Восток» — если, конечно, мы будем 
достаточно последовательны — приведет нас… 
напрямую на Запад. Туда же мы попадем, если 
попытаемся оттолкнуться от российского бере-
га «великого океана», а не будем переползать 
из бухты в бухту, сдвигаясь к югу.

У Китая был шанс превратиться в нашего 
главного экономического партнера и создать 
— если говорить по аналогии с Chimerica — 
RuСhin'у. В течение как минимум десяти послед-
них лет Москва постоянно говорила о Пекине 
как о своем главном партнере в мире — но 
товарооборот между Китаем и Соединенны-
ми Штатами превышает нашу торговлю с КНР 
более чем в 8,5 раза; Россия не входит в число 
десяти крупнейших инвестиционных партнеров 
Китая; никакого толчка промышленному раз-
витию России это сотрудничество не дало.

Поэтому, мне кажется, нужно делать ставку 
не на старые политические симпатии, а на но-
вую экономическую реальность. И, поворачивая 
на Восток, решительно ориентироваться на 
того, кто восточнее…

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ЯПОНИЯ И КИТАЙ: НА КОГО 
РАССЧИТЫВАТЬ РОССИИ

СЕГО ДНЯ
стр. 
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И заезжать в гараж  
не с первой попытки
Семь месяцев понадобилось ГИБДД, 
чтобы понять, как она была не пра-
ва, заставляя выпускников автошкол 
выполнять на экзаменах совершен-
но бесполезные в реальной жизни 
упражнения. Скольким людям помо-
тала нервы, раз за разом срезая их за 
невыполнение нормативов, от которых 
теперь с легкостью отказывается. 

Увы, но дитя под названием «О направле-
нии разъяснений по вопросам экзаменацион-
ной деятельности» родилось недоношенным. И 
тем не менее очень жаль, что данный шедевр не 
вышел в свет в прошлом году. И вот почему.

Сильно запоздавшие разъяснения толкуют 
пункты Административного регламента приема 
экзаменов в пользу «абитуриентов». Например, 
теперь гражданина не погонят с экзаменацион-
ной площадки, если он хоть сто раз заглохнет 
при движении между упражнениями — это 
уже не считается ошибкой. И даже неудачная 
попытка заехать в гараж с одного включения 

задней передачи не станет поводом для «уда-
ления с поля» — маневрируй, как в реальной 
жизни, сколько угодно. И самое важное: отныне 
инспекторы не заставляют курсантов укла-
дываться в определенные минуты и секунды 
при исполнении и этого, и других упражнений. 
Главное — пройти всю «полосу препятствий» за 
определенное время. 

Вот только что делать тем из них, кому уже 
поставили «неуд», посчитав все перечисленное 
ошибками? Требовать пересмотра результатов 
тестирования? Ведомство не дает ответа.

Но дальше, как всегда, — больше. Въезд на 
эстакаду теперь можно выполнять без ручника: 
способ фиксации авто (рабочей тормозной 
системой или стояночным тормозом) — на 
усмотрение экзаменуемого. Только не совсем 
понятно, в чем тогда смысл упражнения? Или 
вот гаишники предписали всем автошколам за-
менить стойки, имитирующие препятствия, на 
конусы. Длина первых — от 120 до 200 см, вто-
рых — 30–50 см. Но где вы видели стены гаража 
высотой в 30–50 см и пытались ли разглядеть 
конусы из кабины автобуса или грузовика? 

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».
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Противником Макрона во втором 
туре 7 мая станет лидер ультра-
правого «Национального фронта» 
Марин Ле Пен. Однако, как неодно-

кратно отмечали эксперты, электоральная база 
у Ле Пен — устойчивая, но не растущая. И поэтому 
победа с большой вероятностью достанется 
Макрону.

Помимо Макрона и Ле Пен на победу в 
первом туре претендовали член правой партии 
«Республиканцы» Франсуа Фийон и кандидат 
от крайне левого движения «Непокорившаяся 
Франция» Жан-Люк Меланшон. Они набрали по 
19,91% и 19,64% голосов соответственно. Фийон, 
признав поражение в первом туре, уже призвал 
своих сторонников голосовать 7 мая за Макрона. 
Кандидат от правящей Социалистической партии 
Бенуа Амон, как и другие французские политики, 
выступил с аналогичным обращением. Меланшон 
был сдержан и голосовать в пользу Макрона 
своих избирателей не призвал. Однако понятно, 
что электорат левого кандидата вряд ли окажет 
поддержку и Марин Ле Пен, представляющей 
противоположное политическое крыло.

Недавние важные голосования — будь то 
выборы президента США или же референдум о 
выходе Великобритании из ЕС — приучили нас 
не верить в, казалось бы, неопровержимые про-
гнозы. Да, сейчас Макрон лидер — но не может 
ли он проиграть Ле Пен 7 мая?

«Строить прогнозы в современных условиях 
— крайне опасное занятие, — отметила в беседе 
с «МК» руководитель Центра евроатлантических 
исследований Дипломатической академии МИД 
России Татьяна ЗВЕРЕВА. — Но если возможность 
победы Ле Пен во втором туре и существует, она 
слишком незначительна, чтобы ее обсуждать. 
Мы видим, что самые серьезные французские 
политические силы уже заявили о поддержке 
Макрона. Более того, мы наблюдали нечто по-
добное на выборах в 2002 году, и тот сценарий, 
очевидно, может повториться и сейчас».

Нынешняя ситуация действительно очень 
похожа на президентскую кампанию во Франции 
15-летней давности. Тогда во второй тур также 
вышел лидер «Национального фронта» Жан-Мари 
Ле Пен, уступивший Жаку Шираку в первом туре 
лишь 3%. Тем не менее проигравшие кандидаты 
призвали электорат голосовать за Ширака как за 
«меньшее зло», что дало ему огромный перевес 
во втором туре. Ле Пен проиграл, набрав менее 
18% голосов. Немаловажен и тот факт, что репута-
ция Ширака в 2002-м явно была хуже, чем сейчас 
у Макрона. Известен лозунг: «Лучше за вора 
(имелся в виду именно Ширак), чем за фашиста 
(это, разумеется, Ле Пен-старший)!»

«Популярность Марин Ле Пен в отдельные 
моменты прошедшей предвыборной кампании 
была, согласно опросам, выше, чем ее показатель 
по итогам первого тура, — порядка 30%. Макрон 
же долгое время шел за нею, и, очевидно, решаю-
щую роль сыграл целый ряд факторов, обеспе-
чивших ему популярность, — подчеркивает экс-
перт. — Он выражает точку зрения избирателей, 

поддерживающих глобальную модель мира, не 
желающих возведения национальных барьеров, 
европейских границ. Это молодые люди, полу-
чающие работу во Франции и за ее предела-
ми: они, как и Макрон, не только французы, но и 
европейцы».
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Нелишне будет напомнить, что 
экс-министр отлично владеет ан-
глийским языком, что, вероятно, 
еще больше притягивает к нему 
«космополитичных» соотечествен-

ников. Как известно, во Франции долгое время 
предпочтение отдавалось родному языку, что 
сыграло с французами злую шутку. Сейчас 
многие подростки жалуются, что некачествен-
ное обучение английскому существенно огра-
ничивает их возможности. Даже чиновники из 
французского МИДа в беседе с корреспонден-
том «МК» признавались, что уровень препо-
давания и знания английского языка в стране 
оставляет желать лучшего.

Возымела действие и тактика кандидата 
— ее, кстати, условно можно сравнить с предвы-
борной кампанией Трампа в США. Как и в случае 
с американскими выборами, значительную роль 
во Франции сыграли интернет-технологии. 

«Движение Макрона «Вперед!» не является 
традиционным политическим движением, это 
нечто новое, своего рода интернет-проект, — от-
мечает в этой связи Татьяна Зверева. — И опо-
ра на Интернет, сетевую аудиторию сослужила 
ему хорошую службу. Конечно, имели значение 
и более привычные политические технологии. 

Достаточно вспомнить компромат на Фийона, 
появление которого также было на руку Макрону. 
Тем не менее это не означает, что его избрание 
решит все имеющиеся политические проблемы, 
ведь в этом году Францию ждут также парла-
ментские выборы».

По мнению Татьяны Зверевой, значительную 
роль в исходе первого тура сыграл и тот факт, что 
Макрон выступал с центристских позиций. Это, 
впрочем, была очень рискованная тактика. Ког-
да экс-министр только заявил о президентских 
амбициях, эксперты отмечали, что его участие в 
кампании, очевидно, внесет раскол и в правый, 
и в левый лагерь. Но все же еще в прошлом году 
мало кто всерьез полагал, что эта «темная ло-
шадка» станет лидером гонки.

Да и сам политический опыт экс-министра 
сложно трактовать однозначно. С одной стороны, 
«дитя провинциальной Франции», как характе-
ризует себя Макрон, пришедший в политику со 
стороны, а не оказавшийся в ней «по наследству», 
он безусловно симпатичен многим французам. 
С другой, именно во время его пребывания на 
посту министра экономики правительство про-
вело ряд непопулярных реформ.

Не обошли его стороной и скандалы — так, 
некоторые французские журналисты вменяли 
ему в вину траты бюджетных денег на собствен-
ные нужды. Говорят, нет дыма без огня, но и тут 
удача не отвернулась от Макрона: подозрения, 
не получив доказательств, повисли в воздухе. А 
скандал вокруг Фийона и демонстративные про-
российские заявления и действия Ле Пен вновь 
оттянули на них недовольство электората.
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Если (или когда, что скорее всего) Эмману-

эль Макрон станет хозяином Елисейского дворца 
на пятилетний срок, Франция получит, наверное, 
самую необычную «первую мадам». Супруга по-
литика старше его на четверть века: ему нет со-
рока, ей за шестьдесят, и у нее семь внуков.

Некоторые детали необычной любви фран-
цузского политика открывает книга журналистка 
Анн Фульда «Эммануэль Макрон: идеальный 
молодой человек».

Началось все во время учебы Макрона в 
иезуитском лицее в Амьене. Как поведала спустя 
годы женщина, она уже тогда выделила Эмма-
нуэля среди его соучеников: он не был похож на 
других тинейджеров.

Парень предложил учительнице, которая ру-
ководила театральным кружком, написать вместе 
пьесу. «Мы писали, и мало-помалу я полностью 
была покорена умом этого мальчика», — вспо-
минает супруга Макрона.

Преподавательница литературы Брижит 
Тронье (по первому мужу — Озьер), из семьи из-
вестных амьенских кондитеров, была замужней 
женщиной лет под сорок, матерью троих детей 
(одна из дочек, Лоранс, даже была однокласс-
ницей Макрона, пишут СМИ), когда 16-летний 
Эммануэль пообещал жениться на ней. Его ро-
дители, само собой, были в шоке от такой любви 
мальчика к взрослой даме — сначала они вообще 
считали, что тот сохнет по дочке учительницы. 
А когда поняли, что к чему, попытались этому 
роману положить конец. 

— Мы не могли поверить в это, — делилась 
прошлым мать Макрона. — Ясно, что когда Эм-
мануэль встретил Брижит, мы не могли взять и 
сказать: «Да, это классно!»

А отец Макрона даже потребовал от Брижит 
оставить юношу в покое, пока ему не исполнится 
18 лет.

— Я не могу обещать вам ничего, — отве-
чала женщина.

Шестнадцатилетнего Макрона родители 
отправили на учебу в Париж — тогда-то он и 
пообещал Брижит жениться на ней.

«Мы все время созванивались друг с другом 
и часами висели на телефоне, — рассказывала 
Брижит. — Шаг за шагом он победил все мое 
сопротивление, изумительным способом, с по-
мощью терпения».

Роман на расстоянии продолжался и когда 
Макрон сам стал взрослым, окончил университет, 
стал инвестиционным банкиром.

Сама женщина не раскрывает, когда вза-
имная увлеченность из платонической стадии 
переросла в настоящую большую любовь: «Ни-
кто не узнает этого. Это принадлежит нам. И это 
наш секрет».

Лишь в 2007 году приехавшая к Эммануэ-
лю в Париж Брижит, которая развелась к тому 
времени с первым супругом, вышла за Макрона 
замуж. «Мы не нормальная пара, но пара, которая 
существует», — сказал он. На свадьбе Макрон 
поблагодарил детей своей возлюбленной за 
то, что те приняли их отношения (к слову, его 
падчерицы, Тифен и Лоранс Озьер, принимали 
участие в предвыборной кампании лидера пар-
тии «Вперед!»).

Когда звезда Макрона начала восхождение 
на политическом небосклоне, стала публичной 
фигурой и Брижит. Впервые под фотокамеры 
прессы они шагнули вместе в позапрошлом 
году, появившись на ужине с королем Испании. 
Снимки Брижит Тронье — отлично выглядящей 
загорелой блондинки, одетой то в купальник, а 
то и в платье выше колен, похожей больше не на 
бывшую учительницу, а на модель, — появляются 
на обложках журналов и в светской хронике.

— Никто не говорит, что это необычно, если 
разницу (между мужчиной и женщиной. — «МК») 
в возрасте переставить местами, — уверен Ма-
крон. — Людям трудно принять нечто искреннее 
и своеобразное…

Трудно сказать, собирался ли французский 
политик своими словами кинуть камешек в огород 
Дональда Трампа, который на 24 года старше 
своей жены Меланьи. Но от сравнения никуда 
не деться.

Ренат АБДУЛЛИН,
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”   25 апреля  2017 года  

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, доктор экономических наук,  
директор Центра исследований постиндустриального общества

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
«В стабильном браке с женщиной намного 

старше себя может пребывать мужчина амбици-
озный, но при этом ведомый, — поясняет пси-
холог Алина Колесова. — Истоки тенденции 
обрести в жене «мать» могут лежать в раннем 
детстве, когда мальчик нуждается в близости 
к матери, а она не уделяет ему достаточно вре-
мени. Тогда он пытается соответствовать ее 
планке (в данном случае это учеба и карьера), 
но при этом ищет того, кто заменит ему занятую 
мать в смысле наставничества — и часто в этой 
роли оказываются как раз преподавательни-
цы или подруги матери. Это так называемый 
эдипов комплекс — подсознательное сексу-
альное влечение к матери, в постпубертатный 
период трансформирующееся в половую тягу 
к женщинам старше себя. В таких парах жен-
щина обычно бывает наставницей не только во 
внутрисемейных делах, но и руководит обще-
ственной и социальной жизнью мужа. Если мы 
обратимся к подобным парам, то увидим, что 
в стабильных браках с разницей в возрасте в 
пользу женщины жена — всегда сильная жен-
щина, имеющая на мужа колоссальное влияние. 
Что касается самих женщин, то многие из них 
уверяют, что именно после 50 секс начинает 
их по-настоящему радовать. Исчезает необ-
ходимость предохраняться, стабилизируется 
гормональный фон и настроение женщины. 
Единственной проблемой может стать спутник 
жизни — ровесник, который в силу своего воз-
раста уже не может удовлетворить возросшие 
сексуальные аппетиты своей возлюбленной». 
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Из истории: 
Все фавориты Екатерины Второй 
были младше нее, а последняя 
любовь Платон Зубов — аж на 41 
год.

Айседора Дункан была старше своего по-
следнего мужа Сергея Есенина на 18 лет.
Легендарная Мата Хари была старше своего 
возлюбленного русского офицера Вадима 
Маслова более чем на 20 лет. 
Лора де Верни — самая большая и долгая 
любовь Бальзака — была старше писателя на 
22 года.
Сальвадор Дали влюбился в свою Галу (Елену 
Дьякову), когда ему было 26, а ей — 37, и 
благодаря ей стал знаменитым.
Бенджамин Дизраэли, английский политик, в 
35 лет женился на богатой вдове старше себя 
на 12 лет.
Из новейшей истории: разница в пользу 
сильной женщины
27 лет — Алла Пугачева и Максим Галкин.
23 года — Сэм Тейлор-Вуд и Аарон Джонсон.
13 лет — Лариса Долина и Илья Спицын. 
13 лет — актер Хью Джекман и продюсер 
Дебора Ли-Льюис.
12 лет — Лолита Милявская и Дмитрий 
Иванов.
10 лет — Шакира и Жерар Пикер.
8 лет — Евгений Плющенко и Яна Рудковская.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

МАКРОН ПОДКРАЛСЯ НЕЗАМЕТНО

ЗА БУГРОМ

НА ЭКЗАМЕНАХ В ГИБДД РАЗРЕШИЛИ ГЛОХНУТЬ

Несмотря на малоутешительные 
прогнозы экспертов, Марин Ле 
Пен готовится к последнему и 
решающему бою во втором туре.

Эммануэль Макрон 
влюбился в свою 
учительницу, когда 
ему было 15 лет. А в 
2007 году она стала 
его женой.

ФЕСТИВАЛЬ

Зрителям представят более 150 пейзажей, 
фотографий животных и птиц. А пока их с успе-
хом приняли в рамках экспозиции форума, ведь 
когда еще у посетителей выдастся шанс за час 
совершить путешествие с севера на юг и с востока 
на запад России, рассмотреть при этом работы 
фотографов, побывавших в десятках труднодо-
ступных мест нашей страны. 

Посетители могут, к примеру, перенестись на 
остров Врангеля, который называют родильным 
домом белых медведей. Каждую зиму сюда для 
выведения потомства приходит около 400 косола-
пых. Можно заглянуть в жерло вулкана или в чум к 
ненцам, увидеть, как опекают белые медведицы 
своих новорожденных медвежат, и подсмотреть 
за жизнью амурских тигров. 

— Это замечательные фотографии, — ото-
звался губернатор Красноярского края Виктор 
Толоконский. — Всегда, когда видишь природу, 
красоту животного мира, испытываешь чувство 
гордости за то, что живешь в такой большой и 
красивой стране. Думаю, многие, кто увидит 
эту выставку, почувствуют свою личную ответ-
ственность за то, чтобы эту природу и красоту 
беречь и приумножать. Когда человек сопри-
касается с прекрасным, он становится добрее, 
сильнее во всех сферах деятельности. Поэто-
му я очень благодарен компании СУЭК: такие 

выставки — это очень важное большое дело.
Главной темой фестиваля этого года стало 

столетие основания заповедной системы России, 
отсюда большое количество кадров заповедников 
и их обитателей. 

Ради самых редких снимков авторы готовы 
по два месяца жить среди скал, по неделе не 
спускаться из укрытий на деревьях. Сами фото-
графы часто признаются, что ждать натурщика из 
дикой природы всего неделю — это колоссальное 
везение. В реальности же ради одного кадра 
приходится потратить месяц, а то и несколько. 
Например, чтобы снять амурского тигра, чья фото-
графия заняла почетное место на выставке, при-
ходится выслеживать зверя в его естественной 
среде обитания до 80 дней!

На скале в Лазовском заповеднике фото-
графам разрешают строить себе домики или 
разбивать палатки. По периметру вокруг укрытия 
пускают проволоку с напряжением в девять тысяч 
вольт. В таком почти осадном положении масте-
ра могут провести до двух месяцев. Порой тигр 

подходит в нужную точку только на пятидесятый 
день. Можно успеть сделать всего два кадра, 
высунув объектив из окна. Потом же зверь может 
не появляться еще месяц. 

— Иногда ради одного удачного кадра ав-
торам приходится неделями ждать на морозе, 
чтобы, к примеру, белый медведь принял инте-
ресную позу, — делится посетитель выставки. 
— Или амурский тигр вышел из укрытия и попал 
в объектив. Я испытываю к этим профессионалам 
колоссальное уважение и благодарность за то, 
что с их помощью мы сейчас в центре Москвы 
можем любоваться первозданностью нашей бес-
крайней России.

Некоторые фотографии делают сами работ-
ники заказников. Например, государственный 
инспектор национального парка «Русская Ар-
ктика» Николай Гернет снимал белых медведей 
и моржей.

— Если ты придумываешь снимок и начи-
наешь за ним охотиться, 99%, что он у тебя не 
получится. Дикие животные не предсказуемы, их 

куском хлеба на задние лапы встать не заставишь, 
— объясняет Николай. — Потому почти все мои 
фотографии сделаны абсолютно случайно.

Фотограф Владимир Нейморовец провел 
своих зрителей по островам архипелага Кузова, 
знаменитого не только природными ландшаф-
тами, но и лабиринтами и древними стоянками, 
созданными саамами приблизительно 2–2,5 тыс. 
лет назад. Фотографии Владимира Войчука де-
монстрируют великолепие вулканов Камчатки, а 
фотоработы Алексея Харина позволяют побывать 
в якутском парке «Ленские столбы».

— Природа — одно из самых больших бо-
гатств нашей страны, — отмечает гендиректор 
СУЭК Владимир Рашевский. — Мы работаем в 
девяти регионах и имеем счастливую возмож-
ность своими глазами наблюдать эти богатства 
и красоту. Хочется поделиться со всеми тем, что 
видишь. Поэтому, посетив эту выставку в Москве, 
мы сразу захотели привезти ее в шахтерские ре-
гионы, и Красноярский край стал первым на этом 
пути, тем более что 2017-й — Год экологии. 

Конечно, представлены на выставке и кра-
соты регионов, в которых работает СУЭК. Здесь 
и прекрасные виды Красноярского края, и шедев-
ральная мощь Байкала, и опекаемый угольщиками 
дальневосточный леопард.  

Татьяна ЛАРИНА.

Четыре года масштабный общероссий-
ский фестиваль природы «Первозданная 
Россия» удивляет москвичей и гостей 
центров Россотрудничества за рубежом 
важными, живыми и порой неожидан-
ными фотографиями. И все это время 
многие жители провинциальных горо-
дов, читая сводки новостей о проекте, 
сетовали, дескать, почему все лучшее 
перепадает столице. Тут надо отдать 
должное организаторам — самого фе-
стиваля и Сибирской угольной энерге-
тической компании (СУЭК), — которые, 
долго не раздумывая, отобрали самые 
животрепещущие кадры из последней 
«Первозданной России» и представили 
их на выставке в рамках Красноярского 
экономического форума. Более того, 
угольщики решили не останавливать-
ся на одном Красноярске, но провезти 
экспозицию по шахтерским городам 
края — Бородино, Назарово и Шарыпово. 
А потом и по всем регионам, в которых 
расположены предприятия СУЭК — а это 
в общей сложности 8 субъектов фе-
дерации от Мурманска до Приморья и 
Хабаровского края.

СУЭК — одна из ведущих угледо-
бывающих компаний мира, круп-
нейший в России производитель 
угля, крупнейший поставщик на 

внутренний рынок и на экспорт. Добываю-
щие, перерабатывающие, транспортные и 
сервисные предприятия СУЭК расположены 
в восьми регионах России. На предприятиях 
СУЭК работает более 33 500 человек. Основной 
акционер — Андрей Мельниченко.

«ПЕРВОЗДАННАЯ РОССИЯ» 
ПОКОРЯЕТ КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ
Крупнейшая угольная компания СУЭК представила 
редкие фотографии российской природы

Валерий Малеев. 
«Виды Байкала».

Губернатор Красноярского края 
Виктор Толоконский и

гендиректор «СУЭК» Владимир 
Рашевский осматривают выставку.
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AP



Однако, невзирая на умозритель-
ную масштабность, транспорт мож-
но считать чуть ли не самой деше-
вой составляющей в цене топлива. 

Она отнимает 2% от стоимости бензина.
Теперь о переработке — очистке от примесей, 
повышении октанового числа, разделении на 
фракции. Несмотря на трудоемкость этих опе-
раций, НПЗ закладывают в бензин также не самый 
весомый процент — 6% от конечной цены.

Последняя расходная составляющая, которую 
можно причислить к производственным процес-
сам, — это розничная торговля. Не секрет, что 
большая часть заправочных комплексов в России 
принадлежит крупным, вертикально интегриро-
ванным компаниям. Они и диктуют цены на своих 
АЗС. Розница регулируется Федеральной анти-
монопольной службой (ФАС). Ведомство часто 
проводит расследование в отношении нефтяных 
холдингов, пытаясь доказать, что они несправед-
ливо повышают тарифы. Правда, не все такие дела 
решаются в пользу ФАС. Если вернуться к доле 
расходов на содержание и обслуживание АЗС, 
то она составляет примерно 12% от стоимости 
готовой продукции.

Теперь самое интересное — налоги. Ставка 
налога на прибыль в России составляет 20%, а 
налога на добавленную стоимость — 18%. Не-
фтяные компании платят и те, и другие сборы 
по максимуму, никакие льготы на них не распро-
страняются. Есть еще налог на добычу полезных 
ископаемых. Он рассчитывается по специальной 
формуле и может доходить до 17% от стоимости 
бензина. Прибавим к этому топливные акцизы 
в 12%. В результате получаем около 67%, тогда 

как себестоимость составляет 25% (остальное 
— чистая прибыль). Поэтому, когда ищешь от-
вет, почему в нашей стране цены на горючее так 
же высоки, как и в США, то претензии следует 
адресовать государству, устанавливающему 
налоги.

В Штатах, в отличие от России, доля всех 
налогов в стоимости бензина не превышает 15%. 
Кроме того, там добывается так называемая лег-
кая нефть. Глубина переработки, позволяющая 
получать более качественный бензин, причем в 
больших количествах, на американских заводах 
выше, чем у нас. Также в США помимо крупных 
перерабатывающих предприятий существует не-
сколько десятков небольших НПЗ, закрывающих 
потребности в топливе как целых штатов, так и 
отдельных городов. Конкуренция в сфере про-
изводства бензина и сбыта там в разы выше, чем 
в России.

Так, может быть, нам не рваться за Амери-
кой? В ценовом плане, конечно. Лучше догонять 
американцев в других отношениях — в развитии 
отрасли, приведении производства в соответствие 
с мировыми стандартами, разработке гибкой на-
логовой системы, позволяющей сдерживать рост 
топливных тарифов. В США средняя заработная 
плата составляет $3500 — или почти 200 тыс. 
рублей. В России — всего 36 тыс. рублей (при-
мерно $650). Американец может позволить себе 
купить с оклада почти 5,5 тыс. литров бензина, 
россиянин — в пять с лишним раз меньше. В нашей 
стране рост топливных цен обгоняет инфляцию. 
В Штатах, когда предложение горючего начинает 
превышать спрос, можно увидеть снижение тари-
фов. Может, нам лучше синхронизировать именно 
эти ориентиры?..

Впрочем, вряд ли такая идея найдет отклик у 
отечественных чиновников. Бюджет страны более 
чем наполовину зависит от налоговых поступлений 
сырьевого сектора. Резать такую дойную корову 
никто не будет. Хотите жить в топливном раю — 
отправляйтесь в Венесуэлу. Цены на бензин там 
регулируются и не превышают 2 центов за литр.

Николай МАКЕЕВ.

       Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой газеты».

Росстат подвел итоги 
промпроизводства за первый 
квартал 2017 года. На 
первый взгляд ничего особо 
примечательного. Как была 
промышленность в стагнации, так 
пока и остается. Но любопытное в 
статистике первого квартала все-
таки есть.

Чем порадовал первый квартал? Тем, 
что «казус февраля» преодолен. Напомню: 
в феврале 2017 года показатели промыш-
ленности оказались хуже и февраля 2016-го 
(падение составило 2,7%), и января 2017-го 
(минус 0,6%). Из-за некорректного сравнения 
с базой високосного 2016 года разгорелся 
публичный скандал, поднятый министром 
экономического развития Максимом Ореш-
киным, который в результате и стал куратором 
Росстата, утратившего административную 
самостоятельность.

Станет ли в результате статистика убе-
дительнее? Вряд ли. Зато появилось много 
невеселых шуток, лейтмотив которых: драйвер 
экономического роста наконец найден…

Чем разочаровал первый квартал? Итоги 
марта оказались ниже ожиданий наблюдате-
лей. Хотя в марте промышленность после фев-
ральской паузы возобновила рост, он составил 
в годовом выражении всего 0,8%. Консенсус-
прогнозы экспертов, опрошенных агентства-
ми Интерфакс и Reuters, были существенно 

выше: 1,6% и 1,1% соответственно. Эксперты 
отталкивались не столько от самой промыш-
ленности, сколько все от того же календаря: 
в марте 2017 года было на один рабочий день 
больше, чем год назад. Реальная статистика 
прогнозы не оправдала.

С исключением сезонного и календарного 
факторов в марте 2017 г. промпроизводство, по 
расчетам Росстата, выросло на 1,2% (к февра-
лю) после снижения на 1,5% в феврале и роста 
на 0,7% в январе.

Пока все это по большому счету рутина. 
А вот — «бомба». Многие — от независимых 
экспертов до чиновников профильных мини-
стерств и даже ЦБ — хотели бы видеть (и уже 
видели) в качестве реального драйвера всей 
экономики обрабатывающую промышлен-
ность. Но именно в ней положение откровенно 
тревожное. Первый квартал 2017 года она 
прошла хуже, чем год назад (минус 0,8%), и 
откровенно провалилась по сравнению с чет-
вертым кварталом 2016-го (минус 25,1%).

Яма такая, что нужны объяснения. Росстат 
их не дает по определению. Минпромторг с 
Минэкономразвития делают вид, что ничего не 
произошло. И, как ни странно, их можно понять. 
Потому что ответить могло бы Минобороны.

Дело в том, что в конце прошлого года 
порядка 800 млн рублей поступило в оборонно-
промышленный комплекс, ему наконец вернули 
долги. А вот в 2017 году началось сокращение 
военных расходов. И довольно резкое.

С одной стороны, государство или со-
кращает свои расходы, или высвобождает 
их для других целей. Недостатка в них нет: 
здесь и развитие человеческого капитала, и 

инфраструктурные проекты, и многое другое. Но 
торжествуют ножницы. Одна из причин — госу-
дарство не верит самому себе, потому что знает: 
воруют. Борьба с этим злом идет, но воровство 
(«откаты», нецелевое использование, недобро-
совестная конкуренция и т.д.) настолько вросло 
в окологосударственный бизнес, что отказаться 
непросто: слишком много заинтересованных, 
привыкших к кормушке чиновников, бизнесме-
нов и откровенного криминала.

С другой стороны, падение заказов от-
ражается по цепочке на итоговых результатах 
промышленности. Именно этим объясняют-
ся зигзаги показателей обрабатывающей 
промышленности.

Где выход? Понятно, в неустанной, ре-
зультативной и бескомпромиссной борьбе с 
воровством. Как при военных, так и при граж-
данских госрасходах.

Сложнее — с вопросом, как быть пред-
приятиям ОПК, которые буквально в прошлом 
году были на довольно щедром и профильном 
для них госфинансировании, а теперь оказыва-
ются на все более строгой «диете». Ситуация, 
кстати, близка к той, в которой в случае отме-
ны контрсанкций могут оказаться и аграрии. 
Только они начали расправлять крылья под 
защитой от внешней конкуренции, как опять 
выход в открытое конкурентное поле.

С аграриями, однако, все прозрачнее. 
Контрсанкции — ответные, будут сокращать-
ся санкции — сократится и ответ. Хотя тема 
снижения уровня санкционной войны сегодня 
отошла в тень.

А чем виноваты оборонщики? Програм-
мы перевооружений у нас выстраиваются 

рывками. Потому что бюджет не тот, что во 
времена начала перевооружения. Но разве 
это их вина?

Все идет по синусоиде. Вот как об этом 
почти год назад говорил министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров: доля 
продуктов гражданского либо двойного на-
значения в общем выпуске продукции ОПК по 
результатам 2015 года «составила 16%, при 
этом в 2011 году этот показатель равнялся 
33%. Снижение гражданской доли объективно 
вызвано кратно возросшим госзаказом, тем не 
менее сегодня мы готовим наши оборонные 
предприятия к 2020 году, когда, как вы уже ска-
зали (Мантуров обращался к Путину. — Н.В.), 
объемы госзаказа будут скорректированы».

Как эта синусоида сказывается на ка-
честве гражданской продукции? Вопрос 
риторический.

Получится ли массовый выпуск высоко-
технологичной продукции? В узкой линейке 
(вертолеты, определенные виды машин) — да. 
В массовом масштабе — не сразу. Как учат 
первый раунд позднесоветской конверсии и 
статистика обрабатывающей промышленности 
в первом квартале 2017 года, от сковородок, 
кто бы и что бы ни говорил, зарекаться рано.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

ЗА ДВА МЕСЯЦА ПЛЮС ДВА РУБЛЯ
Четыре причины подорожания дизельного топлива

БОМБА ПЕРВОГО КВАРТАЛА

СОЛНЦЕ, МОРЕ И ПЕСОК

ТОПЛИВНАЯ 
МЯСОРУБКА... Почему просела российская обрабатывающая промышленность?

Где погреться на майские праздники?

Сергей ТИХОНОВ

С начала декабря прошлого 
года за два с половиной месяца 
дизельное топливо на заправках 
подорожало в среднем по России 
на 2 рубля 17 копеек. После чего 
цена стабилизировалась. «ЭВ» 
решил разобраться в причинах 
скачка цен и оценить вероятность 
дальнейшего роста.

Причина №1: 
Модернизация 
Еще живы в памяти времена, когда дизельное 

топливо на заправках стоило значительно меньше 
92-го бензина. Сейчас все изменилось. И цена 
на ДТ уже вплотную приблизилась к стоимости 
95-го бензина. Скачок цен начался в 2011 году. В 
конце 2010 года 1 литр топлива на АЗС в среднем 
стоил 19 руб., сейчас — уже выше 37 руб. То есть 
за шесть лет дизельное топливо подорожало 
более чем на 95%.

И это притом что с начала 2014 года цены 
на нефть значительно понизились. Хотя, как и 
в случае с бензином, стоимость нефти имеет 
очень слабое влияние на цену дизельного топли-
ва. Эксперты выделяют несколько причин роста 
стоимости дизеля.

«Во-первых, это внедрение новейших техно-
логий производства ДТ. Эти дорогостоящие про-
цессы значительно улучшают качество, доводят 
дизельное топливо не только до экостандартов 
мирового уровня, но и приближают к мировому 
уровню по цетановому числу (промежуток вре-
мени от впрыска топлива в цилиндр до начала его 
горения. — Ред.). Дизель, который лет 10–12 назад 
стоил дешевле 92-го бензина, по этому параметру 
был настолько слабым, что даже в древние легко-
вые моторы зарубежных машин заливать его было 
сродни русской рулетке», — пояснил научный 
руководитель программы магистратуры ВШКУ 
РАНХиГС, СНС ИЭ РАН Иван Капитонов.

Причина №2: Пошлины
Из-за модернизации нефтеперерабатываю-

щих заводов российское ДТ стало востребовано 
в Европе. И для наших производителей экспорт 
оказался выгодней продаж на внутреннем рынке, 
поскольку цена на дизель в Европе выше, чем в 
России. Помимо этого привлекательность про-
дажи отечественного дизеля за рубеж выросла 
после снижения ставок экспортных пошлин. В 
результате на российском рынке периодически 
возникает дефицит дизельного топлива, что также 
приводит к росту цены на него.

«За рубежом первые 15 «российских» лет 
отечественный дизель продавался как печное 
топливо или топливо для судовых двигателей, а 
не как автомобильное. Спрос на него был ограни-
ченным. Но как только в отечественном дизельном 
топливе повысилось цетановое число, а также 
снизилось содержание серы, что, естественно, 
потребовало громадных инвестиций, спрос на 
него повысился. Доля поставок за рубеж с 2006 
года превышает 55%, а российские нефтяные 
компании формируют цены на нефтепродук-
ты для внутреннего рынка не только исходя из 
оценки баланса спроса и предложения, но и, в 
первую очередь, сравнивая доходность продаж 
на внутреннем рынке и поставок на экспорт», — 
объяснил Иван Капитонов.

Причина №3: Акцизы
Третья по счету, но совсем не по значимо-

сти причина кроется в экономической политике 
государства. Речь, как всегда, идет об акцизах. 
В 2016 году Минфин РФ в поисках компенсации 
бюджетных убытков вследствие обвала нефтя-
ных цен повысил акцизы на топливо дважды. 
Планово — в январе. И вне плана — в апреле. До 
этого дважды за год акцизы повышались лишь 
в 2013 году. 

Самое серьезное повышение акцизов для ДТ 
случилось в начале этого года. С января этого года 
акциз на дизельное топливо повысился на 1500 
рублей, до 6800 рублей за тонну. Для сравнения: 
акциз на 95-й бензин вырос на 400 рублей.

«Повышение акцизов, конечно, служит цели 
пополнения бюджета. После прошлогоднего двой-
ного повышения акцизов на дизельное топливо 
в 2017 году предполагалось снижение акциза 

на 200 рублей (с 5293 до 5093 рублей за тонну). 
Вместо этого их повысили до 6800 рублей в 2017 
году, а на 2018 и 2019 годы также заложен рост до 
7072 и 7335 рублей за тонну соответственно. То 
есть после повышения акциза на ДТ в 2017 году 
сразу на 28,5% в дальнейшем рост планируется 
в пределах официальной инфляции — около 4% в 
год. Пока столь резкое повышение акциза еще не 
в полной мере отразилось в оптовых и розничных 
ценах на топливо», — считает аналитик «Финам» 
Алексей Калачев.

Однако с декабря 2016 года средние рознич-
ные цены на дизель стали резко расти и к середи-
не феврали этого года повысились с 35 рублей до 

37,18 рубля за литр. То есть за два с половиной ме-
сяца они поднялись на 6%. Справедливости ради 
стоит отметить, что с января по ноябрь 2016 года 
цены на дизельное топливо если и изменялись, 
то только в сторону незначительного снижения. 
В результате в пределах одного года повышение 
составило 5,8%, что почти укладывается в рамки 
инфляции, которая составила в 2016 году 5,4%. 
Но столь резкий скачок цен в декабре–феврале 
не может не настораживать. Помимо этого стоит 
обратить внимание на динамику оптовых цен, 
которые росли более значительными темпами.

«По данным биржи СПбМТСБ, биржевые цены 
на зимнее ДТ на начало 2017 года были на 25% 

выше цен начала 2016 года. К сегодняшнему 
дню они поднялись еще на 5%. Если на конку-
рентном розничном рынке удается сдерживать 
повышение в пределах инфляции, то на оптовом 
рынке и в ценах производителей рост акцизов 
отражается сильнее. Производители, таким 
образом, более-менее эффективно перерас-
пределяют издержки и маржу между добычей, 
переработкой и розницей», — пояснил Алексей 
Калачев.

Причина №4: Инфляция
Насколько долго отечественные нефтепе-

рерабатывающие компании будут мириться с 
уменьшением прибыли и сдерживать рост роз-
ничных цен — неизвестно. В СМИ просачивается 
информация о продаже части отечественных 
НПЗ «Роснефтью» и о намерениях «Лукойла» 
избавиться от трети АЗС в России. Причем тра-
диционно сейчас спрос на ДТ на внутреннем 
рынке стал расти из-за посевной кампании. То 
есть дефицит топлива может увеличиться, что 
опять же окажет влияние на цены. Однако экс-
перты пока настроены оптимистично.

«Не разделяю панических настроений по 
поводу резкого подорожания. Статистика не по-
зволяет. Рост действительно есть, но он вполне 
укладывается в рамки инфляции. Впечатление 
об ускоренном росте цен на ДТ складывается 
обычно весной, когда цена на дизель действи-
тельно отрывается от цен на бензин: в это время 
обычно производятся закупки для весенней 
пахоты. Но к середине осени эта дельта заметно 
сокращается, т.е. темпы роста цен на ДТ замед-
ляются и начинают отставать от темпов роста цен 
на бензин», — считает Алексей Калачев.

«Рост цен понятен с той точки зрения, что 
бюджет надо чем-то наполнять, а дизелем за-
правляются далеко не самые бедные люди. Цена 
поднялась лишь до 66 центов за литр, в то время 
как за рубежом и в среднем по миру стоимость 
ДТ составляет около 0,9 доллара. А в бедной по 
доходам, но богатой по нефти и славящейся 
своей нефтепереработкой Мексике стоимость 
дизеля составляет 0,88 доллара. Таким образом, 
можно сказать, что цены у нас сравнительно 
низкие и приемлемые для населения», — до-
бавил Иван Капитонов.

С вышесказанным можно согласиться: цена 
ДТ в России почти на 30% ниже, чем в Европе, 
и не только в ней, но это если не брать в расчет 
разницу в уровне жизни и в зарплатах у нас и 
в Европе. Ведь именно с ней, а не с Мексикой 
сравнивают Россию наши чиновники. 

Напомним, что пока самый значительный 
рост цен на ДТ за последние полгода пришелся 
не на период весенней пахоты, а на декабрь-
январь, то есть зимние месяцы. Впрочем, учиты-
вая сильную конкуренцию на внутреннем рынке 
и жесткую позицию ФАС, едва ли стоит ожидать 
резких скачков розничных цен на дизель. Их 
всеми силами постараются удержать в «рамках 
инфляции». Настораживает, что от стоимости 
дизельного топлива зависят розничные цены на 
сельхозпродукцию, а это уже касается не только 
автомобилистов, но и всех граждан РФ. Пока, к 
счастью, в этой области изменений к худшему 
не наблюдается.

«Доля расходов на дизельное топливо в 
сельскохозяйственном секторе в этом году вы-
растет в относительных значениях. Аграрии ждут 
снижения абсолютных значений основных затрат 
на закупку импортных химикатов, семян и т.п. 
В результате рост стоимости ДТ в абсолютных 
значениях компенсируется снижением прочих 
затрат — и стоимость сельхозпродукции если 
и повысится, то в рамках инфляционных ожи-
даний», — считает Иван Капитонов.

С ним почти согласен Алексей Калачев: 
«Доля цен на моторное топливо в себестоимости 
сельскохозяйственного производства может 
составлять от 15 до 30%. Если бы повышение 
акцизов отразилось в закупочных ценах топлива 
в полной мере, это сказалось бы на росте цен 
на сельхозпродукцию в пределах от 4 до 8%, но, 
как видим, пока этого не происходит».

Динамика цен на топливо (в руб.)
Вид 06.04.2015 06.10.2015 06.04.2016 06.10.2016 06.04.2017 Изменение за год Изменение за 2 года
1 л Аи-92 32,13 34,31 33,6 34,5 35,59 5,92% 10,77%
1 л ДТ 34,22 34,62 34,56 34,7 37,1 7,35% 8,42%
Дельта 2,09 0,31 0,96 0,2 1,51 1,43% – 2,35% 

По оценке Алексея КАЛАЧЕВА.
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В магазинах все больше 
фальсификата
Роспотребнадзор все чаще выявляет в 

российских магазинах товар, произведенный с 
нарушением действующих стандартов и техни-
ческих регламентов. Так, по пищевой продукции 
доля фальсификата выросла с 3,4% в 2015 году 
до 3,74% в 2016 году, а по непищевой продук-
ции — с 6 до 10,65% за тот же период. Больше 
всего некачественных товаров обнаружено в 
Волгоградской, Свердловской, Новгородской и 
Кемеровской областях, в Якутии, Красноярском 
крае, Москве и Санкт-Петербурге. Увеличился и 
процент несоответствий по техрегламентам на 
игрушки, фруктовые и овощные соки, пищевые 
добавки, мясо и специализированную продукцию 
для диетического и диабетического питания. 

Впервые за два года 
подешевела гречка
В России впервые с 2015 года пошла на спад 

цена на гречку. По сравнению с августом прошлого 
года ее стоимость снизилась почти на 18%, сооб-
щил Минсельхоз. По его оценке, потребительская 
цена гречневой крупы составила 77,51 руб. за один 
килограмм. По данным Единой межведомствен-
ной информационно-статистической системы, 
в августе 2016-го стоимость крупы составляла 
94,14 руб. за килограмм, а к марту 2017 года упала 
до 79,83 руб. У оптовиков начал скапливаться 

избыток, они стремятся его «сбросить», так как 
приходит время задуматься об освобождении 
места для гречки нового урожая.

56,07 рубля за доллар
Такой курс установил ЦБ на 25 апреля. Впро-

чем, на Московской бирже он опускался и ниже: 
на торгах за «зеленый» давали 55,78 рубля. Это 
практически двухлетний минимум — в послед-
ний раз столько доллар стоил летом 2015 года. 
Укрепление рубля по отношению к американской 
валюте эксперты связывают с подорожанием 
нефти на мировых рынках. В то же время евро, 
наоборот, показывал рост, который аналитики 
объяснили последствием французских выборов. 
Официальный курс европейской валюты на 25 
апреля — 60,84 рубля. «Ждать, что рубль будет 
активно расти и дальше, не стоит. Сейчас у нефти 
не так много оснований для укрепления. Рынок 
ждет продления соглашения стран-экспортеров 
о сокращении объемов добычи «черного золота». 
Но не исключено, что к желаемому балансу спроса 
и предложения это не приведет. Кроме того, со-
хранение геополитической напряженности также 
не способствует росту спроса на рискованные 
активы. А рубль относится к таковым. Конечно, 
резкой девальвации рубля населению пока ждать 
не стоит. Но высока вероятность того, что в течение 
мая курс будет удерживаться в диапазоне 56–58 
рублей за доллар», — полагает аналитик ГК Forex 
Club Ирина Рогова. 

Жилые дома  
разрешает строить  
на садовых участках
Россияне скоро смогут без проблем про-

писываться на своих дачах. Такую возможность 
открывает подготовленный Минэкономразви-
тия ко второму чтению в Госдуме законопро-
ект о садоводстве, огородничестве и дачном 

хозяйстве. Сейчас для того, чтобы прописаться 
на 6 сотках, нужно получить судебное решение, 
что данный дом, обязательно находящийся в 
собственности, подходит для круглогодич-
ного проживания в нем. Кроме этого, дача 
должна находиться в границах какого-нибудь 
населенного пункта. Новый закон разрешает 
строить индивидуальные жилые дома на са-
довых участках. Эта норма снимет проблему 
с регистрацией.

  Сергей АРТЕМОВ

Укрепившийся рубль и холодная 
весна внесли коррективы в планы 
россиян на предстоящие майские 
праздники. Во многих крупных 
российских городах, особенно в 
Москве и Санкт-Петербурге, вырос 
спрос на теплые южные курорты. 
«МК» решил узнать, сколько стоит 
отдых по наиболее популярным на-
правлениям?

По оценке Ростуризма, на майские празд-
ники, по данным раннего бронирования среди 
российских туристических направлений, вне 
конкуренции два региона: Крым (57,7% запро-
сов), Сочи и другие курорты Краснодарского 
края (29,61%). Из зарубежных направлений на 
май абсолютным лидером стала Турция (32% 
запросов), высоким спросом также пользуются 
путевки на Кипр (8,21%) и в Грецию (7,22%). К 
пляжным лидерам раннего бронирования также 
относятся Испания, Болгария и Италия. Ста-
бильным спросом пользуются страны Балтии и 
грузинская провинция Аджария. «Ближе к лету 
мы увидим значительный рост продаж туров по 
России. В целом летний сезон обещает быть 
очень интересным. В связи с открытием Тур-
ции другим странам, например Греции, Кипру 
и Тунису, придется серьезно побороться за 
российского туриста», — считает директор по 
маркетингу сети турагентств «1001 Тур» Мария 
Лещева.

«Если говорить о главных потребитель-
ских трендах, то самым важным фактором яв-
ляется цена. Именно она определяет направ-
ление, длительность отдыха и предпочтения 
туристов», — сообщила PR-директор Tez Tour 
Лариса Аханова. 

Средний чек путешественника зависит от 
уровня его доходов и его предпочтений. На рос-
сийских курортах по системе «все включено» 
можно отдохнуть на майские праздники за 50 000 
рублей. Правда, по словам Лещевой, это будут 
отели категории 3* и 4* в Анапе. В ту же сумму 
можно уложиться, если забронировать отдых в 
Крыму, например, с проживанием в трехзвез-
дочном отеле в Коктебеле. А вот в Сочи такой 
уровень отдыха будет стоить существенно до-
роже: от 75 000 рублей на двоих с перелетом. 
Добавим, что отдых на этой черноморской здрав-
нице скоро подорожает. Российская ассоциация 
туроператоров предупредила о подорожании 
летнего отдыха в Сочи. Так, средняя стоимость 
проживания в отелях этого города-курорта вы-
растет на 15%.

В Турции, напротив, стоимость отдыха сни-
жается. «Успех Турции обеспечен не только тем, 
что россияне соскучились по побережью страны, 
но еще и ценами, которые предложили турец-
кие курорты: таких низких уровней там не было 
никогда», — говорит исполнительный директор 
АТОР Майя Ломидзе. «Этим летом средний чек 
в Турции по системе «все включено» на человека 
в отеле 5 звезд составит порядка 30 000 рублей. 
Такие цены обеспечили не только скидки мест-
ных отельеров, географическая близость, но и 
чартерные авиаперевозки, способные сделать 
пакет дешевле еще на 15–20%», — говорит Ла-
риса Аханова. 

Помимо Турции эксперты зафиксировали 
всплеск интереса туристов к майскому отдыху в 
Таиланде. За 60 000 рублей можно приобрести тур 
на 12 дней. Из альтернативных направлений можно 
рассмотреть Кипр: цены на 
туры в эту страны стартуют 
от 55 000 рублей, но за эти 
деньги гостям предлагает-
ся двухразовое питание. 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ 
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Центральная Азия теряет 
деньги гастарбайтеров
Глобальный объем денежных переводов 

физических лиц в развивающиеся страны 
впервые за последние 30 лет сокращает-
ся второй год подряд, составив $429 млн в 
2016 году, подсчитали во Всемирном банке. 

Основная причина — снижение 
экономической активности и де-
вальвация национальных валют 
в странах Персидского залива, в 
России и Европе. Сильнее всего 
объем денежных переводов сни-
зился в Узбекистан (почти на треть 
с 2013 года), Азербайджан, Тур-
кмению и Таджикистан. Отметим, 
что страны с низким и средним 
уровнем доходов на душу населе-
ния получают львиную долю пере-
водов развивающихся стран. А в 
отношении ВВП их наибольший 
объем в 2016 году зафиксирован в 
Киргизии (34,5%). По прогнозу ВБ, 
в 2017 году объем частных пере-

водов начнет расти, если правительства от-
кажутся от их налогообложения, которое чаще 
всего оборачивается уходом таких операций 
в тень. Например, в Таджикистане налог на 
входящие переводы физлиц был отменен в 
2003 году, после чего объем легальных транс-
акций увеличился с $78 млн в 2002 году до 
$256 млн в 2003 году.

  Ольга КВАСОВА

К началу мая будут составлены 
предварительные списки панель-
ных хрущевок, подлежащих сносу 
в рамках программы реновации 
районов пятиэтажной застройки. 
Большинство жителей этих до-
мов поддерживают расселение и 
ожидают переезда. Однако часть 
собственников планирует продать 
свои квартиры, рассчитывая на 
инвестиционный спрос. Стоит ли 
покупать жилье под снос? 

Вторая волна
В начале этого года жилье в панельных 

пятиэтажках считалось самым незавидным 
вариантом на рынке столичного жилья. Дома 
с физически изношенными коммуникациями 
и морально устаревшими планировками про-
давались дешевле других объектов, но далеко 
не по бросовым ценам. Хрущевки интересо-
вали в основном покупателей с самым низким 
бюджетом. 

Все изменилось в конце февраля, когда 
Президент РФ Владимир Путин на встрече с 
московским мэром Сергеем Собяниным дал 
добро на снос всех пятиэтажек в столице. В 
районах столицы в ходе второго этапа про-
граммы сноса пятиэтажных домов могут де-
монтировать до 90% всех хрущоб. Всего в новую 
программу войдет порядка 8 тыс. домов, это 
около 25 млн кв. м.

В начале марта воодушевленные громкими 
заявлениями градоначальника продавцы начали 
повышать цены на 5–10%. Зачастую необосно-
ванно. Но ажиотаж быстро угас. Покупатели 
не спешили. Их можно было понять: инвести-
ционная перспектива таких квартир была не 
ясна, а за сопоставимые суммы можно купить 
качественное жилье в новостройках. 

Самое дешевое жилье продается в панель-
ных домах. Его, по мнению риелторов, больше 
всего в Кузьминках, Капотне, Царицыне, Зюзине 
и Северном Измайлове. На втором месте по 
стоимости и качественным характеристикам 
— блочные дома. Их больше всего в Зюзине, 
Бескудникове, Марьиной Роще, Останкине и 
Капотне. Кирпичные пятиэтажки считаются 
самыми качественными объектами периода 
индустриального домостроения. Больше всего 
таких квартир продается в Силине, Марфине, 

Нижегородском, Измайлове и Южном Тушине. 
По географическом признаку наиболее 

бюджетные предложения, по данным ЦИАН, со-
средоточены на востоке и юго-востоке столицы 
— около 120 000 за 1 кв. м. Столько, например, 
попросят, за «квадрат» хрущевки в Печатниках, 
а в Капотне и того меньше — 117 000 руб. Самые 
дорогие пятиэтажки расположены на Арбате, 
где за «квадрат» в хрущевке владельцы хотят 
получить на руки более 440 000 руб. Как со-
общила управляющий партнер «Миэль — сеть 
офисов недвижимости» Марина Толстик, сред-
няя стоимость 1 кв. м в панельных московских 
пятиэтажках — 155 210 руб., в кирпичных — 181 
480 руб. Для сравнения, за один «квадрат» на 
вторичном рынке столицы просят в среднем 209 
200 руб. «Московские хрущевки стремительно 
теряют в цене. Уже сейчас разница между квар-
тирами в пятиэтажках и в панельных высотках 
составляет 12%», — заметил директор департа-
мента вторичного рынка ИНКОМ-Недвижимость 
Сергей Шлома. 

Аргументы «за»
В апреле хрущевки не утратили свою при-

влекательность. Они по-прежнему популярны 
среди покупателей. По оценке управляющего 
партнера компании «Метриум Групп» Марии Ли-
тинецкой, доля пятиэтажек на вторичном рынке 
Москвы и Новой Москвы составляет примерно 
10%, это 18 000–20 000 квартир.

Ведь владение квартирой в пятиэтажке 
по-прежнему дает перспективу на улучшение 
жилищных условий. Один из основных плюсов 
— обжитая локация. Рассматривая предложе-
ния на рынке жилья Московского региона, по-
купатель быстро приходит к выводу о том, что 
в хорошо обжитых районах столицы в пределах 
МКАД доступных вариантов качественного и 
современного жилья немного. В связи с этим 
многие предпочитают новое (или относительно 
новое) жилье в Подмосковье, Новой Москве или 
столичных районах за МКАД, не желая вселяться 
в некомфортные «панельки» только ради удач-
ной локации в Москве.

Напомним, согласно программе реновации 
кварталов пятиэтажной застройки, расселение 
жильцов хрущевок пройдет либо в их районе, 
либо в соседнем, но в границах округа. Ис-
ключение сделано только для Центрального, 
Зеленоградского, Троицкого и Новомосковского 
административных округов — их обитатели 
могут получить новое жилье в любом районе. То 
есть, приобретя хрущевку в желаемой локации 
столицы сейчас, в перспективе покупатель по-
лучит там же новое жилье. 

Еще одна выгода — капитализация ин-
вестиций. Цены на вторичном рынке жилья 
столицы непрерывно снижаются уже три года 
подряд. Стоимость «квадрата» в новостройках 
стагнирует, переживая то скачки, то падения. 
В таких условиях жилье становится преимуще-
ственно сберегательной инвестицией. Тем не 
менее, как ни парадоксально, но вложения в 
наименее ликвидный объект рынка — панельную 
хрущевку — в рамках программы расселения 
могут принести доход. 

В пояснительной записке к законопроекту 
о реновации, принятому в первом чтении Госду-
мой в конце прошлой недели, подчеркивается, 
что увеличение стоимости предоставляемых 
новых квартир по сравнению с освобождае-
мыми объектами может составить до 35%. По 
данным экспертов, в наименее ликвидных ло-
кациях разница в цене «квадрата» новостройки 
и хрущевки может достигать 50%. Это значит, 
что квартиру в новостройке в случае необхо-
димости можно будет перепродать с выгодой, 
причем довольно быстро, ведь далеко не во всех 

столичных районах старой застройки большой 
выбор новостроек.

Солидный бонус покупатели жилья в сноси-
мых пятиэтажках также получат в виде «лишних» 
метров. Не секрет, что одна из главных отри-
цательных характеристик хрущевки — теснота, 
причем не только жилых помещений, но и ку-
хонь, коридоров, балконов, а также мест общего 
пользования. В современных новостройках эти 
проблемы решены, в том числе благодаря вне-
дрению евроформата (объединенные гостиные 
и кухни). Однако наиболее доступные лоты на 
первичном рынке далеко не всегда превышают 
площадь в 40 кв. м.

Как показала практика предыдущей про-
граммы расселения хрущевок, собственники 
получали более просторные квартиры, несмотря 
на соблюдение правила равнозначности пло-
щади и количества комнат. Как правило, новые 
квартиры превышали старые на 5–10 кв. м. В 
рамках нынешней программы дополнительные 
«квадраты» жители получат безвозмездно, что 
добавит новому жилью не только удобства, но 
и стоимости. 

Кроме этого, покупатели хрущевок сэконо-
мят на полной отделке жилья. По словам Марии 
Литинецкой, до 86% квартир, представленных 
на первичном рынке массового сегмента (а 
это самые доступные по цене предложения 
жилья в столице), сдаются в эксплуатацию без 
отделки. Это означает, что с приобретением 
квартиры расходы покупателя не прекраща-
ются: на ремонт стандартной «однушки» (до 
45 кв. м.) уходит от 700 тыс. до 1,2 млн рублей. 

Косметическое состояние объектов на вторич-
ном рынке вовсе оставляет желать лучшего. 

В рамках текущей программы реновации 
новостройки для переселенцев будут сдаваться 
с полной отделкой. Более того, при желании 
собственники смогут организовать переплани-
ровку, как отмечается в пояснительной записке 
к законопроекту. 

Аргументы «против»
Известно, что помимо выгод любая сделка 

несет и риски. И покупка жилья в сносимой 
пятиэтажке не является исключением из этого 
правила. Главный риск на сегодня — это отсут-
ствие четких и понятных правил переселения. 
Неизвестно, какие альтернативы будут пред-
лагаться, в какой именно локации, можно ли 
будет от них отказаться. Одобренный в первом 
чтении Госдумой законопроект пока не содер-
жит ответов на эти вопросы. 

Больше всего рискуют жители и покупатели 
хрущевок тех округов Москвы, в рамках которых 
возможно расселение в любые районы (ЦАО, 
ТАО, НАО, ЗелАО). У них появляется теоретиче-
ская вероятность лишиться жилья, к примеру, 
в тихом Вишняковском переулке (Замоскворе-
чье) и переселиться в новостройку в не столь 
удачном Басманном районе недалеко от ст. м. 
«Электрозаводская». Учитывая обилие старых 
производственных площадок под строитель-
ство в данном районе, отмечает Литинецкая, 
именно здесь могут появиться новостройки 
для переселенцев.

Схожие риски возникают у владельцев не-
однородных масштабных районов, которые 
окружены противоречивыми локациями. Ска-
жем, жителей пятиэтажек в Царицыне могут 
переселить в прилегающее Чертаново, а обита-
телей Южного Тушина — в Митино (за МКАД). 

Во-вторых, аппетиты инвесторов сдержи-
вают возможный проигрыш в цене: стоимость 
альтернативной новостройки из-за неудачного 
расположения может оказаться меньше, чем во 
вторичных хрущевках в более ликвидном райо-
не. Например, в Кузьминках средняя стоимость 
квадратного метра в хрущевках составляет 
порядка 145 тыс. рублей. В соседнем Люблине, 
куда могут переселить жителей пятиэтажек из 
Кузьминок, средняя цена «квадрата» в ново-
стройке составляет 132 тыс. рублей. 

Однако чаще всего разница в расценках 
на старые хрущевки и новостройки в соседних 
локациях минимальна. Проще говоря, выиграть 
на разнице в цене получится далеко не всегда, 
но и проигрыш не столь вероятен. Скорее всего, 
большинство квартир окажутся дороже старых 
не более чем на 10–15%. 

В-третьих, вызывают вопросы сроки пере-
езда. Текущая программа сноса пятиэтажек на-
много масштабнее предыдущей: если в первую 
волну было снесено около 1700 хрущевок, то 
сейчас власти намереваются избавиться от 8000 
зданий и расселить 1,6 млн человек. Очевидно, 
что единовременно все эти люди переселены 
не будут, равно как и альтернативные ново-
стройки для них не построят сразу. Реновация 
неизбежно будет проходить поэтапно, а это 
значит, что какие-то пятиэтажки попадут под 
расселение раньше других. 

Более того, если первая волна сноса рас-
тянулась на 18 лет, то теперь властям понадо-
бится, по самым оптимистичным оценкам, не 
менее 25 лет. Это значит, что кто-то получит 
новую квартиру в ближайшие годы, а другие 
— на горизонте десятилетия. В связи с этим 
приобретение хрущевки без четкого понимания 
сроков ее расселения — крайне опрометчивый 
поступок. В то же время нужно понимать, что как 
только станут известны графики переселения, 
собственники попавших в них пятиэтажек не-
замедлительно повысят цены, предупреждает 
Литинецкая. 

В-четвертых, не стоит забывать и об общих 
рисках, связанных с экономической и политиче-
ской ситуацией в стране. Власти заявляют о том, 
что помощь частных инвесторов пока не требу-
ется. Однако эксперты отмечают, что программа 
обойдется, по предварительным оценкам, в 3,5 
трлн рублей, тогда как весь годовой бюджет 
столицы составляет 1,9 трлн рублей. 

При этом экономическая ситуация остается 
непростой. Согласно долгосрочному бюджет-
ному прогнозу Минфина до 2034 года, расходы 
бюджетной системы в соотношении с ВВП будут 
уменьшаться в ближайшие 18 лет из-за сниже-
ния доходов. В связи с этим высока вероятность, 
что реновация не будет доведена до конца.

«Если рассматривать приобретение квар-
тиры в хрущевке как инвестицию с целью по-
следующей перепродажи полученной взамен 
новостройки, то такое вложение весьма со-
мнительно, — полагает Мария Литинецкая. 
— Представьте, что вы пришли в банк, где вам 
предлагают сделать вклад, по которому не-
известны ни доходность, ни срок возврата. 
Именно таким объектом инвестиций мне пред-
ставляется квартира в сносимой пятиэтажке. 
Выгода от разницы в цене между старым и 
новым объектом будет существенно колебаться 
в зависимости от конкретной локации, улицы, 
характеристик самой квартиры. Просчитать это 
практически невозможно, не имея представ-
ления об альтернативном варианте. А узнать о 
нем можно будет только уже имея в собствен-
ности хрущевку». 

Если вы намерены приобрести квартиру в 
сносимой пятиэтажке с расчетом на улучшение 
собственных жилых условий, то и в этой схеме 
также еще много неизвестных. Кроме того, уже 
сейчас ясно, что условия переселения будут 
намного более жесткими, чем в первую волну 
сноса. «Для тех, кто располагает достаточным 
бюджетом для приобретения «однушки» в па-
нельной пятиэтажке (от 4,5 до 7 млн рублей), 
на мой взгляд, более надежным вариантом 
станет все-таки квартира на первичном рынке, 
причем как с точки зрения инвестиций, так и 
для собственного проживания», — заключила 
Литинецкая.

— Прошлая неделя для российского фондо-
вого рынка оказалась позитивной. По ее итогам 
индекс ММВБ прибавил 1,6%, поднявшись до 
1945 пунктов, индекс РТС вырос на 1%, преодо-
лев отметку 1080.

При этом внешний фон для российских 
активов нельзя было назвать позитивным. Так, 
во второй половине недели наметилось суще-
ственное снижение рынка энергоносителей на 
фоне разочаровывающих данных по запасам 
углеводородов в США (наблюдался рост запасов 
бензина), а также увеличения добычи. «Медве-
ди» смогли перехватить инициативу и увести 
нефть марки Brent в район $52, то есть уронить 
цены примерно на 7%. Однако наш фондовый 
рынок оказался устойчивым к этим неприят-
ностям — некоторое снижение напряженности 

в отношениях между Штатами и Россией, про-
изошедшее после визита госсекретаря США, 
оказало на него позитивное влияние.

На текущей неделе стоит выделить несколь-
ко факторов, способных повлиять на динамику 
российских активов. Первое — результаты пер-
вого тура выборов во Франции, которые могут 
оказать существенное влияние на настроения 
инвесторов и определить динамику различных 
рынков в начале недели. Вторым фактором ста-
нет блок важной макроэкономической статистки 
из США, где в течение недели будут опубликова-
ны индекс потребительского доверия и настрое-
ний потребителей Мичиганского университета, 
данные по заказам на товары длительного ис-
пользования, продажам домов на вторичном 
рынке и ВВП США за первый квартал. 

Основным же фактором для нас остается 
ситуация на рынке энергоносителей, где вни-
мание инвесторов приковано к заявлениям, 
связанным с продлением соглашения, заклю-
ченного в рамках ОПЕК+, и данным по запасам 
нефти и нефтепродуктов в США, которые яв-
ляются определяющими для динамики цен на 
углеводороды.

№15 (465) вторник,  
25 апреля 2017  года

Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ГК «Финам»:

55,0

56,4

57,8

59,2

60,6

январь февраль март апрель

56,0794

1800
1900
2000
2100

2200

1945

январь февраль март апрель

$ за тройскую унцию (Reuters)

1170

1130

1210

1250

1290
1286ДИНАМИКА КУРСА ЗОЛОТА,

январь февраль март апрель

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Экономический вторник МК. Специальный еженедельный выпуск
Шеф-редактор выпуска Сергей Артемов. Над выпуском работали Андрей Аракчеев, Екатерина Гуркина, Иван Скрипалев, 
Геннадий Черкасов.
Редакция — ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Адрес редакции: 125993, г. Москва, ул. 1905 года, д. 
7, стр. 1. Наши телефоны: +7(495)609-44-44, +7(495)609-44-33. Электронный адрес редакции: info@mk.ru. Сайт www.
mk.ru. Публикации, обозначенные рубриками «ЦЕНА УСПЕХА», «ЛЮДИ ДЕЛА», «ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «БИЗНЕС СПРАВКА», 
«ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», «РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ», печатаются на коммерческой основе.
© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Торговый знак «Московский Комсомолец», «МК» является исклю-
чительной собственностью ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец»
Все права на материалы, опубликованные в выпуске газеты, принадлежат редакции и охраняются в соответ-
ствии с законодательством РФ. Редакция не несет ответственности за достоверность рекламных объявлений.  
Отмеченные /// материалы опубликованы на правах рекламы. Запрещается использование материалов, опублико-
ванных в специальном еженедельном выпуске Экономический вторник МК, в соответствии с пп.3 п.1 ст.1274 ГК РФ без 
разрешения правообладателя. 
Отпечатано ЗАО «Полиграфический комплекс «Экста-М» 143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, 
ф/м «Балтия», 23 км.

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕ
КЛ

АМ
АВаши контактыЛоготип  

вашей компании

ОБРАЗЕЦ

Услуги компании

НЕДВИЖИМОСТЬ
5

— Геополитическая напряженность, вызван-
ная обострением ситуации вокруг Северной Ко-
реи, стала доминирующим фактором на мировых 
валютных рынках в начале прошлой недели.

В еврозоне внимание инвесторов сконцен-
трировано на результатах первого тура прези-
дентских выборов во Франции. Он прошел без 
сюрпризов. Поэтому снижение цен на суверен-
ные долговые бумаги Франции приостанови-
лось. Реакция рынков — осторожный оптимизм 
и растворение накопленной волатильности в 

инструментах, связанных с евро и французским 
долгом. Если говорить о курсе евро, то мы также 
ждем небольшого ослабления рубля до значений 
в 61–61,5 руб. за евро. 

Внутренний валютный рынок немного успо-
коился после всплеска нервозности, вызванной 
ракетным ударом по Сирии. И на прошлой неделе 
нефтяные цены заметно снизились. Сейчас вни-
мание его участников акцентируется на оценке 
возможных результатов заседания совета ди-
ректоров Банка России по кредитно-денежной 
политике, которое состоится 28 апреля. Рыноч-
ный консенсус — очередное снижение ставки на 
0,25% в связи с приближением годовой инфляции 
(март-2017/март-2017 — 4,3%) к обозначенной 
цели в 4%. Снижение ключевой ставки также 
воспринимается как одна из мер по противо-
действию дальнейшему укреплению рубля.

Очевидно, что национальная валюта сильно 
переоценена (реальное укрепление с февраля 
2016 год уже более 40%) из-за притока средств 
нерезидентов на внутренний долговой рынок, 
которых привлек высокий уровень реальных ру-
блевых ставок. Понятно, что чрезмерно крепкая 
национальная валюта создает проблемы реаль-
ному сектору и бюджету. По нашему мнению, 
фаза укрепления рубля близка к завершению 
и мы ждем в ближайшие недели небольшого 
его ослабления к доллару до уровня 57,5–58,00 
руб.

Олег ТЕЖЕЛЬНИКОВ, 
директор Департамента 
финансовых рынков Азиатско-
Тихоокеанского банка:
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АРЕНДАТОРЫ НЕДОРОГОГО ЖИЛЬЯ ПОТЯНУЛИСЬ НА ЮГ
Где дешевле всего снять квартиру в Москве?

ПЕРЕВОДЫ

Доходы НПФ увеличили 
«молчуны» 
Подавляющее большинство негосударствен-

ных пенсионных фондов (НПФ) из топ-20 по итогам 
2016 года показали рост прибыли. Высокий резуль-
тат обеспечили два ключевых слагаемых: приток 
средств «молчунов» и инвестдоход от размещения 
в корпоративные бонды и ОФЗ. Хотя рост прибыли 
НПФ — безусловный плюс для клиентов фондов, 
однако прибавка на счетах будет не столь значи-
тельной. По оценке специалистов, фонды удачно 
инвестировали в инструменты с фиксированной 
доходностью и длительным сроком погашения на 
фоне высоких ставок, в результате доходность пен-
сионных накоплений превысила 10% годовых.

Банки выпустили  
5 миллионов карт «Мир»
Российские банки выпустили более пяти мил-

лионов карт национальной платежной системы 
«Мир», сообщила пресс-служба Национальной 
системы платежных карт (оператор системы. — 
Ред.). На сегодняшний день карту выпускают более 
70 банков и принимают свыше 95% терминалов 
и банкоматов с функцией снятия наличных. Как 
отмечает пресс-служба, в прошлом году шла под-
готовка инфраструктуры для приема новых карт, а 
2017 год станет годом массовой эмиссии «Мира». 
Напомним, 21 апреля Госдума приняла закон о 
поэтапном переводе бюджетников и пенсионеров 
на банковские карты «Мир». Согласно документу, 
до 1 июня 2017 года банки должны обеспечить 
прием карт «Мир» во всех устройствах, предна-
значенных для осуществления расчетов.

Инвесторы  
озолотились

По оценке Bloomberg, международные 
инвесторы активно наращивают вложения в 
золото: суммарные активы биржевых золотых 
фондов поднялись до максимальной отметки 
с декабря прошлого года — до 1857,61 тонны. 
За последние две недели биржевые индексные 
фонды, инвестирующие в золото, нарастили 
активы более чем на 20 тонн. При этом цены на 
золото держатся вблизи полугодового макси-
мума — около отметки $1280 за унцию. Инве-
сторы скупают металл на фоне политической 
неопределенности в связи с последними внеш-
неполитическими шагами США (ракетный удар 
по сирийской авиабазе Шайрат и переброска 
ударной группировки ВМФ к берегам КНДР) 
и ослаблением доллара. Непредсказуемость 
президента США ведет к снижению аппетита 
инвесторов к риску и росту спроса на безри-
сковые активы, к которым относится и золото, 
считают аналитики.

  Ольга КВАСОВА

По мнению экспертов, в апреле 
цены на рынке городской аренды 
топтались на месте. При этом 
ставки на самый ходовой товар 
— «однушки» — даже немного 
понизились. Собственники 
квартир все чаще соглашаются 
на скидки. «ЭВ» решил узнать, 
где находится самое доступное 
съемное жилье.

По оценке экспертов из «ИНКОМ-
Недвижимости», в апреле больше всего недо-
рогого жилья сдавалось недалеко от станций 
метро «Римская», «Тушинская», «Академическая». 
Максимальное предложение квартир эконом-
класса наблюдалось в ЮАО (18,58%), минималь-
ное — в ЦАО (5,04%).

Самая низкая ставка — 19 тыс. руб. в ме-
сяц — зафиксирована в районе Некрасовка 
Юго-Восточного округа Москвы. «Однушка» 
расположена в новостройке на 1-й Вольской 
улице, в 15 минутах транспортом от станции 

метро «Выхино». В квартире выполнен ремонт 
от застройщика, но мебель отсутствует. 

Еще один объект с демократичными ценами 
находится в кирпичной пятиэтажке на Типо-
графской улице, в 15 минутах транспортом от 
станции метро «Бульвар Адмирала Ушакова». 
Арендодатели сдали 1-комнатную квартиру со 
скромным ремонтом и мебелью за 20 тыс. руб. 
в месяц.

За 21,5 тыс. руб. сдали в аренду «однушку» 
в 9-этажном доме в Малом Купавинском проез-
де, в 10 минутах транспортом от станции метро 
«Первомайская». В квартире выполнен косме-
тический ремонт, установлена современная 
мебель.

1-комнатная квартира, расположенная в 
16-этажном доме в Керамическом проезде, 
в 15 минутах транспортом от станции метро 
«Петровско-Разумовская», была сдана за 22 
тыс. руб. Отметим, что комната укомплектована 
современной мебелью.

Доступный лот располагался в апреле на 
улице Свободы, в 8 минутах ходьбы от стан-
ции метро «Тушинская». За 23 тыс. руб. в ме-
сяц здесь в кирпичной пятиэтажке сдавалась 

«однушка», оборудованная необходимой бытовой 
техникой.

24 тыс. руб. в месяц просили за 1-комнатную 
квартиру, расположенную в 9-этажном доме на 
Ставропольской улице, в 4 минутах ходьбы от 
станции метро «Люблино». В жилой комнате и на 
кухне выполнен косметический ремонт. 

Еще один привлекательный для найма 
объект находился в 22-этажном доме на Алту-
фьевском шоссе, в 8 минутах ходьбы от станции 
метро «Алтуфьево». За ухоженную «однушку» ее 
собственники хотели получить на руки 25 тыс. 
руб. в месяц.

За 26 тыс. руб. в месяц сдавалась в аренду 
1-комнатная квартира в 12-этажном доме в Сум-
ском проезде, в 5 минутах ходьбы от станции ме-
тро «Чертановская». Комната меблирована, обо-
рудована всей необходимой бытовой техникой. 

Доступный вариант предлагался в 17-
этажном доме на Новорогожской улице, в 10 
минутах ходьбы от станции метро «Римская». 
Владельцы «однушки» готовы были пустить арен-
даторов на постой за 29 тыс. руб. Правда, жилая 
комната была без мебели.

Топ-10 самых дешевых квартир апреля 

замкнуло предложение со ставкой найма 30 тыс. 
руб.: «однушка» сдавалась в аренду на 8-м этаже 
12-этажного дома на улице Дмитрия Ульянова, 
в 10 минутах ходьбы от станции метро «Акаде-
мическая». В квартире выполнен качественный 
ремонт, она укомплектована современной ме-
белью и бытовой техникой.

По мнению специалистов, чаще всего по-
тенциальные арендаторы ищут однокомнатные 
квартиры недалеко от метро со стоимостью от 
25 до 40 тыс. руб. На них приходится более 50% 
от общего спроса. За аренду однокомнатных 
квартир экономкласса сейчас в среднем просят 
29,36 тыс. руб., за двухкомнатных — 38,12 тыс. 
руб., за трехкомнатных — 47,74 тыс. руб.

«Цены на рынке городской аренды в сегмен-
те экономкласса не меняются уже достаточно 
долго. Дело в том, что многие собственники 
больше не готовы снижать цены, полагая, что они 
уже дошли до своего возможного минимума, и 
дальше снижать уже просто некуда. Повышение 
же цены в современной экономической ситуации 
также является решением необоснованным», — 
отметила директор компании «МИЭЛЬ-Аренда» 
Мария Жукова.

ХРУЩЕВКА НА ПЕРСПЕКТИВУ 
Четыре плюса и четыре минуса покупки жилья в сносимой пятиэтажке

На очереди — 
панельные 
девятиэтажки 
Панельные девятиэтажки могут вклю-

чить в программу реновации жилья в Мо-
скве, сообщается на сайте столичной мэрии. 
Уточняется, что техническое состояние дома 
должно быть неудовлетворительным и он 
должен находиться в границах квартала 
реновации (то есть рядом с пятиэтажками). 
Кроме того, жители дома должны предложить 
включить его в программу реновации и путем 
голосования собрать большинство голосов 
«за». «В программу реновации не войдут 
добротные, комфортные пятиэтажные дома, 
находящиеся в удовлетворительном состоя-
нии. Проблемы таких домов будут решаться 
в рамках программы капитального ремон-
та», — сообщили в мэрии. Также не тронут 
пятиэтажки, большинство жителей которых 
выскажутся против сноса их домов.

Цены на столичные 
хрущевки, млн руб. 

Округ 1-комн. 2-комн. 3-комн. 
ЦАО  11,05 11,44 17,19 
СЗАО 6,67 8,63 10,5 
ЮЗАО 5,64 7,97 10,57 
САО 5,56 7,44 10,28 
СВАО 5,54 7,69 10,95 
ЗАО 5,3 7,85 10,56 
ЮАО 5,26 6,99 9,99 
ВАО 4,98 6,67 9,26 
ЮВАО 4,89 6,3 8,99 
НАО 3,64 4,76 5,79 
ЗелАО 3,25 4,6 5,2 
ТАО 3,12 7,32 4,9 

Источник: ЦИАН.

Сколько просят  
за «квадрат»  
в пятиэтажке, тыс. руб. 

Район 1 кв. м 
Басманный 278 690 
Аэропорт 191 640 
Савеловский 179 400 
Кунцево 163 330 
Марьино 156 590 
Восточное Измайлово 150 510 
Рязанский 139 445 
Бирюлево Восточное 126 070 
Печатники  120 000
Капотня  117 000 
Крюково 98 330 

Источник: 
«Инком-Недвижимость», ЦИАН.
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c 1-й стр.
Уже с раннего утра открывается 
живописная картина. К воротам 
стекается весь «цвет» москов-
ских улиц. Кто с костылем, кто 

на коляске, кто на своих двоих. Кто трезв, кто на 
старых дрожжах. Кого-то привозит социальный 
патруль. Почти все скитальцы немытые, голод-
ные, неприкаянные и никому не нужные. 

Сюда, на край Москвы, приезжала доктор 
Лиза. Ведь сирые и убогие были ее контингентом. 
Она состояла в попечительском совете центра. 
Помогала госпитализировать тяжелобольных, 
передавала медикаменты, покупала железно-
дорожные билеты иногородним. 

— Человек-сила! Всех заряжала одним сво-
им присутствием. Знаете, Елизавета Петровна 
сразу различала, кто действительно нуждается 
в помощи, а кто ведет паразитический образ 
жизни. Вот этим спуску не давала! — Надежда 
Александровна Третьякова, заместитель ди-
ректора по социальной работе, вспоминает о 
Елизавете Глинке с комом в горле.

В Москве два таких государственных за-
ведения для бездомных с шестью территори-
альными отделениями в разных округах. Они 
рассчитаны на 1300 койко-мест. Здесь, в центре 
имени Е.П.Глинки, сейчас временно обитают 
около 600 человек.

Актовый зал, библиотека, комната отдыха 
на каждом этаже, столовая, домовый храм ико-
ны Божией Матери «Умягчение злых сердец» — 
стационарное отделение больше напоминает 
интернат, чем пристанище бомжей. Постояльцы 
в чистой одежде, некоторые со шлейфом вполне 
приятного одеколона. Правда, в приемном от-
делении, куда с восьми вечера и до восьми утра 
стекается живописная публика с городского дна, 
обстановка иная.

— Я не брезглива, но, когда приходишь туда, 
начинаешь понимать, что именно вызывает оттор-
жение, — говорит моя собеседница. — Это, конеч-
но, потеря человеческого облика. Специалисты 
знают: через полгода жизни на улице трудно 
вернуться к нормальному существованию. Людей 
приходится заново учить всему: переодеваться, 
мыться, стричь ногти, правильно держать ложку. 
Многие страдают зависимостями: алкогольной, 
токсической, наркологической. 

Концентрация обитателей чердаков и под-
валов в центре социальной адаптации варьи-
руется в зависимости от времени года. Зимой 
на ночлег просятся более 400 человек в сутки. 
Летом, когда можно уютно подремать под кустом 
или на скамейке в парке, страждущих в два раза 
меньше. Одних привозит социальный патруль, 
другие добираются сами. 

У большинства самые простые желания: 
поесть, помыться, погреться, переодеться. 
Старая одежда безжалостно уничтожается, по-
тому что она, как правило, кишит насекомыми-
паразитами. По договоренности с Московским 
научно-практическим центром по борьбе с 
туберкулезом два раза в неделю всем делают 
флюорографию.

В холодное время года принимают всех, 
независимо от состояния, даже в алкогольном 
опьянении. 

Некоторые устали бродяжничать. Тех, кто 
решил покончить с жизнью на улице, принимают в 
стационар, где за дело берутся специалисты. Они 
безвозмездно помогают восстановить докумен-
ты, вернуть права на утраченную жилплощадь, 
устроиться на работу. Но насильно никакие услуги 
не оказываются, все на добровольных началах. 

— Среди наших подопечных преобладают 
мужчины, их около 70 процентов, — рассказывает 
о контингенте Надежда Третьякова. — В отде-
лении стационарного пребывания можно пре-
бывать до трех лет, но практика показывает, 
что есть независимые обстоятельства, и тогда 
люди зависают надолго. Мы не можем их вернуть 
на улицу. Но если кто-то нарушает внутренний 
режим проживания, в частности сухой закон, 
приходится говорить «до свидания». У человека 
всегда есть выбор. 

 В комнатах в среднем находятся по 8–10 че-
ловек. Спят на двухъярусных кроватях, застелен-
ных бельем. Для бывших обитателей подъездов 
это роскошь. 

Распорядок дня простой: в 7 утра подъем, 
в 23.00 — отбой. Выход, естественно, свободный. 
Есть люди, которым удалось найти работу, и здесь 
они только ночуют, как в общежитии. 

Кормят два раза в день: обедом и ужином. 
У дверей столовой очередь: люди собираются 
заранее. На стене меню дня. Сегодня на обед 
салат из свежих помидоров, суп картофельный 
с горохом, плов со свининой и компот из клюквы. 
На ужин — жареные куры с гречневой кашей! 
Никакого фастфуда, все готовится в котлах. По-
нятно, что на кухню никто не жалуется.

                              ■ ■ ■
…Надежда Александровна рассказывает 

мне о слепой колясочнице. У нее трехкомнатная 
квартира в Митине, где живут ее два сына со 
своими женами. Мама-инвалид нужна им только 
в день получения пенсии. А потом ее выгоняют 
на улицу. 

— Она у нас уже не в первый раз. Появилась 
без документов, без пенсии. Мы помогли все 
оформить, устроили ее в пансионат. Через три 
месяца она опять здесь. Спрашиваю: «Что случи-
лось, Нина Алексеевна?» — «Я детям поверила, 
они меня забрали домой. Как только получила 
пенсию, снова выкинули на улицу».

Контингент тут живописный. Кого только 
не прибивает к этим унылым берегам! Здесь 
встретишь и вчерашнего зэка, и алкоголика, и 
инвалида, и жертву квартирных мошенников, и 
человека, который еще недавно считался благо-
получным, пока не попал в беду. Но самая печаль-
ная категория — старики, которых родные дети 
равнодушно выбросили за борт. И эта горькая 
правда жизни так ужасна, что в нее не хочется 
верить. Не потому ли бездомные пенсионеры 
часто придумывают себе другие, более краси-
вые истории? 

…Седые волосы на прямой пробор, теплая 
кофта, длинная юбка, интеллигентная речь. Ти-
пичная учительница старой школы. Внешность 
не обманывает: педагогический стаж Галины 
Владимировны Барковой 58 лет. Она арфистка, 
ученица знаменитой Ксении Александровны 
Эрдели, гордости Московской консерватории. 
Имя Галины Владимировны нахожу в списке пре-
подавателей и концертмейстеров Московской 
городской детской музыкальной школы имени 
С.С.Прокофьева. 

Она гордится своими корнями: один из 
ее предков был боярином, царским конюшим. 

К слову, эту высокую должность занимал и Борис 
Федорович Годунов.

— Я и с Петром Петровичем Шереметевым 
знакома, он мне даже дал свой мобильный в 
Париже, — как бы невзначай сообщает Галина 
Владимировна. — А сейчас работаю над проектом 
создания мужского ансамбля арф! Моя мечта — 
возродить производство отечественных арф. 

Такого изысканного инструмента в актовом 
зале нет, поэтому прошу Галину Владимировну 
сыграть на фортепьяно. Она извиняется, что ин-
струмент ужасно расстроен, но пальцы уже при-
вычно бегут по клавишам, извлекая мелодию. 

Ей под восемьдесят. Сердце щемит, когда 
подумаешь, как порой несправедлива судьба.

— Я жила в хорошей квартире рядом с Бело-
русским вокзалом, — делится Галина Владими-
ровна своей историей. — Взяла кредит для сына 
под залог квартиры и попала на мошенника. 
Сын сказал: «Мама, попрощайся с квартирой! 
Могут кого-то нанять за 500 долларов — и тебя 
убьют!» Так я лишилась своего крова. У меня была 
огромная библиотека, конечно, не такая большая, 
как у моего папы — 14 тысяч книг, но все равно. 
Я тридцать лет гонялась за полным собранием 
сочинений Чернышевского и наконец ухватила. 
А Ленина всего за 150 рублей купила! Теперь у 
меня все 45 томов. 

Первое время она снимала квартиру, куда 
переехала со своими книгами. Потом денег не 
стало, и вот уже третий год пенсионерка жи-
вет здесь, в комнате на восемь человек. Галина 
Владимировна на перемены в своей жизни не 
жалуется. Говорит, что люди здесь интересные 
и она со всеми находит общий язык. 

…Из тех, кто оказался на улице, настоящих 
бездомных — около 70 процентов (из них лишь 
14% москвичи), а остальные сами избрали такой 
экзотический образ жизни. Кто-то приехал в Мо-
скву на заработки, но не сложилось, а домой вер-
нуться стыдно. Кто-то, как Галина Владимировна, 

стал жертвой мошенников. Очень многих без-
защитных москвичей предприимчивые дельцы 
выписали из столицы во Владимирскую область. 
В Вязниковском районе что ни адрес, то «рези-
новый» дом. Этих горемык особенно жалко. Как 
правило, они даже не подали заявление в поли-
цию — и все сроки давности уже прошли. Поэтому 
восстановить их права невероятно сложно.

Юрий — москвич. На казенных харчах с про-
шлого июля. Когда попал сюда, его от ветра 
качало. А теперь выглядит вполне достойно и 
нисколько не похож на бомжа. 

— Все семьи счастливы одинаково, каждая 
семья несчастлива по-своему, — он по-своему 
цитирует Льва Николаевича Толстого и добавляет, 
что в крахе своей семейной жизни на 90 про-
центов виноват сам. — Где-то перегнул палку. 
Отец был военным и старался сделать из меня 
хорошего человека. Три года назад я оказался на 
улице. Сначала снимал квартиру, потом комнату, 
пока были деньги. А дальше в моей жизни было 
все: и вокзалы, и подъезды. Жил под открытым 
небом. Если бы я не узнал о центре социальной 
адаптации, меня бы уже не было. Знаю многих, 
которые чудом уцелели: их избивали, обливали 
бензином и поджигали. Были и у меня драки, 
когда впятером на одного. 

Первое, что у него исчезло, — это докумен-
ты. Лег спать, проснулся: ни паспорта, ни води-
тельского удостоверения, ни военного билета, 
ни медицинского полиса — ничего! Мобильный 
телефон тоже украли, а вместе с ним пропали 
все контакты. Юрий помнит адреса, но не будешь 
же караулить у подъезда, да и денег на дорогу 
тоже нет. 

В конце прошлого июня он познакомился со 
священником одного из подмосковных храмов, 
и тот буквально заставил бродягу прийти сюда. 
Купил ему билет на электричку, а на Курском 
вокзале Юрий сел в автобус с надписью «Со-
циальный патруль». 

— До этого слышал, что здесь якобы тюрем-
ные порядки, — говорит Юрий. — Наверное, рань-
ше так и было. Меня все устраивает. Санитарное 
состояние вообще поразило. Соблюдаются все 
нормы. Я достаточно привередлив в еде, но ни 
разу не было случая, чтобы я отодвинул тарелку 
и сказал, что этого есть не буду. 

Он, конечно, наголодался за время скитаний. 
По ночам у торговцев шаурмой просил кусок 
хлеба. Бывало, доходил до предела и стоял с 
протянутой рукой, чтобы купить какой-то еды. 
Люди проходили мимо, некоторые давали бес-
платный совет: работать надо!

— Улица подразумевает, что ты будешь вы-
пивать. Я пил для себя, чтобы затуманить вооб-
ражение, иначе получил бы инсульт. Если ты не 
выпиваешь, то психологически не выдержишь. 
Это зазеркалье. Параллельный мир, о котором 
никто ничего не знает. Свой мир со своими за-
конами, — размышляет Юрий. — Из-за того, что 
я не курю — не стреляю сигареты, не собираю 
бычки, — уже был белой вороной. 

На ночлег устраивался в подъездах. Всякое 
случалось. Иногда жильцы вызывали полицию, 
но Юрий — аккуратный и мирный бомж, поэтому 
стражи порядка его не трогали.

— Бывает, добрая женщина вынесет стакан 
горячего чая и кусок хлеба с колбасой, а бывает, 
что тебя в пять утра будят. Открываешь глаза: 
ротвейлер над тобой стоит. Хозяйка смеется, а 
пес начинает рвать твою куртку. Или мордатые 
ребята выходят с битами и выгоняют. Гуманизм 
в нашей жизни не присутствует, — философски 
замечает Юрий. — Но однажды девушка вышла: 
«Как вас зовут? Пойдемте со мной!» Зашел в 
квартиру, а там трехлетний ребенок. Она мне 
сказала: «Залезайте в ванну!», а потом еще и 
накормила. Я сам потом думал про себя: а я бы 
смог так — с лестницы позвать домой?

В одном подъезде он прожил около двух 
недель. Мужчина, который каждый день в шесть 
утра шел на работу, пожалел тихого бездомного: 
пустил на время пожить в квартире, которую 
снимал вместе с другом. 

— Я спал на полу, но после подъезда это был 
рай, — вспоминает Юрий. — Там ведь лежишь 
прямо на бетонных ступеньках, на сквозняке. 
И ведь не чихнул ни разу, как солдаты на войне, 
которые спали на снегу и не заболевали. 

                                ■ ■ ■
 В Москве просто выжить. Бомжи со стажем 

знают, где поесть, переночевать или помыться. 
В столицу слетаются отовсюду. Как правило, у 
них нет документов. Центр социальной адапта-
ции может купить им билеты, но отправлять их 
«в никуда» тоже нельзя. Не все регионы готовы 
принять своих непутевых земляков. Особенно 
сложно выправить документы иностранцам.

У Игоря Васильевича Иванова из Литвы, 
похоже, все в прошлом. Был актером, играл в 
основном в антрепризе. В поисках работы когда-
то перебрался в Санкт-Петербург. Но однаж-
ды квартиру, которую снимал актер, ограбили, 
заодно прихватили портфель с документами. 
Напрасно Игорь Васильевич обивал пороги 
литовского консульства — там ему не пошли 
навстречу. Когда совсем не стало работы, без-
домного актера пригрели в питерском приюте 

при фонде св. Димитрия Солунского, а потом 
переправили в Москву — здесь больше возмож-
ностей восстановить документы.

— Неужели я похож на человека, который 
живет на вокзале? — с обидой говорит Игорь 
Васильевич. — Мне тяжело с этими людьми. Они 
чувствуют мою харизму, поэтому периодически 
вспыхивают конфликты. Но выхода нет — прихо-
дится терпеть. Планида такая. Здесь принимаю 
участие в концертах, недавно готовил программу 
о Белле Ахмадулиной, Андрее Вознесенском, Ев-
гении Евтушенко. С Евгением Александровичем 
лично общался, мы познакомились в Централь-
ном доме литераторов. Он меня в Переделкино 
когда-то приглашал. И с Кареном Шахназаровым 
я знаком, он мне роль предлагал.

Игорь Иванов спасается воспоминаниями. 
Реальность, в которой он оказался из-за своей 
«планиды», для него непереносима. 

— Здесь многие переживают кризис, — под-
тверждает Анжелика, психолог центра. — Кризис 
определяется длительностью нахождения на 
улице и травматической ситуацией. В процессе 
жизни на улице личность деградирует, растет 
неуверенность. Эта категория населения не 
пользуется своими социальными связями: им 
стыдно признаться, что они на дне. 

На мотивационных тренингах людям по-
могают нащупать почву под ногами. Но шан-
сов выбраться из ямы не так много. По мне-
нию психолога, лишь 15–20 процентов могут 
выплыть. 

— Можно опомниться и прийти в себя не-
зависимо от того, что ты пережил, — уверяет 
меня Владимир. Он неоднократно лежал в 17-й 
наркологической больнице, даже женился, как 
он говорит, «по пьянке». А когда-то окончил теа-
тральный институт в Тбилиси, работал в цирке. — 
Я не мог пройти мимо магазина, чтобы не купить 
хотя бы бутылку пива. Спишь где-то под кустом, 
обмочился от холода, встаешь — от тебя несет 
ужасно. Где греться? В подъезд не зайдешь, в 
транспорт не пустят, в электричку не сядешь. 
Куда деваться? Идешь и сам от себя отворачива-
ешься. У меня уже восьмой паспорт, потому что 
заснешь где-то, и тебя обязательно обшмонают! 
Почувствовал, что я уже ниже плинтуса. «На дне» 
Горького отдыхает.

Несколько месяцев он держится. Объясняет, 
что не пьет своим недругам назло: не хочет их 
радовать. Такая неожиданная мотивация. Теперь 
Владимир готов помогать другим и пишет письма 
в Администрацию Президента. 

По словам социального работника Дмитрия, 
алкоголиков здесь никак не меньше 70 процентов, 
хотя в болезненном пристрастии к спиртному 
признаются единицы. Такие, к примеру, как за-
всегдатай Надежда Михайловна, чье жизненное 
кредо «пила, пью и буду пить». 

— Отмываем, даем новую одежду, через 
день она опять в непотребном виде на пятачке 
у магазина, — живописует Дмитрий. — Люди 
превращаются в изгоев из-за алкоголизма, су-
димости, семейных проблем. Около 35 процен-
тов нашего контингента — судимые. Вернулся 
человек из заключения: ни дома, ни работы, ни 
денег. Куда ему идти? 

Беда может случиться и с теми, кто, казалось 
бы, социально защищен. Дмитрий вспоминает 
молодого человека, на которого он невольно 
обратил внимание на кормлении бездомных. Тот 
был прилично одет, будто только вышел с рабо-
ты, а на следующий день явился в засаленном 
костюме и в ботинках на босу ногу. 

Мы идем с Дмитрием по отделению. Он 
здоровается за руку с представительным муж-
чиной: «Бывший руководитель одного из под-
разделений таможни. Перенес инсульт. Жена 
отказалась принимать, и он оказался на улице. 
Жил у нас и преподаватель вуза, но ему удалось 
выбраться.»

Таких счастливых случаев — наперечет. Но 
они есть. Мне рассказывают про владельца фир-
мы по оказанию услуг, которого лишили бизнеса 
близкие люди: жена с его другом. Человек про-
вел в центре несколько месяцев, затем нашел 
подработку, а через полгода вернул себе все, 
что у него отняли. 

Я выхожу на улицу и не могу надышаться. 
А навстречу тащатся бомжи. Многие на инва-
лидных колясках. Заснули в зимнюю ночь и не 
заметили, как отморозили ноги. 

Большинству надо скоротать ночь, чтобы 
была крыша над головой. Утром они опять раз-
бредутся кто куда. Многие — до ближайшего 
пятачка у магазина.

Елена СВЕТЛОВА.
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Хотя дискуссия вокруг грядущего сно-
са пятиэтажных и малоэтажных домов 
уже превратилась в настоящую войну 
между москвичами, паниковать еще 
рано — как рано и собирать чемода-
ны тем, кто всю жизнь мечтал перее-
хать. Соответствующий законопроект, 
определяющий порядок и детали про-
граммы расселения, Государственная 
дума приняла в четверг, 20 апреля, в 
первом чтении. Теперь на повестке 
дня — внесение (в тридцатидневный 
срок) поправок, которые и объяснят 
москвичам, кто, куда и когда переедет 
и переедет ли вообще. 

Обсуждение программы сноса пятиэтажек 
только началось, и пока что у москвичей больше 
вопросов, чем ответов на них. Самый болез-
ненный и актуальный: куда именно их будут 
переселять из привычной пятиэтажки? Власти 
Москвы стараются отвечать на возникающие 
вопросы быстрее, чем люди могут получить 
сомнительную, непроверенную информацию 
из ненадежных источников. Этот риск с каждым 
днем сильнее: вокруг программы реновации 
распускают множество слухов, и москвичи, не 
слишком хорошо разбирающиеся в законах, 
всерьез боятся переезда в Новую Москву — это 
главная страшилка, передающаяся сегодня 
из уст в уста.

Однако представители власти заверяют: 
нет оснований верить странным слухам. Все 
нюансы программы реновации либо прописаны 
в законопроекте, либо будут внесены как по-
правки в ходе второго чтения. 

Район проживания
Для большинства москвичей важнейший 

вопрос при переезде — это гарантия того, что 
они останутся в своем районе. Дело тут не 
только в привычке или капризах: в противном 
случае детей придется переводить в другую 
школу, пенсионерам — менять поликлинику и 
лечащего врача, работающему контингенту — 
заново рассчитывать, сколько времени нужно 
на дорогу… Кроме того, часто вопрос упирается 
в желание жить рядом с родственниками (осо-
бенно пожилыми).

«Переселение жителей будет осущест-
вляться в тот же или в соседний район прожива-
ния. При этом в соответствии с существующей 
практикой реализации комплексной программы 
реконструкции районов пятиэтажной застройки 
первого периода индустриального домострое-
ния более 92% жителей переселяются в дома, 
находящиеся в том же районе», — сказано в 
пояснительной записке к законопроекту.

Точнее перспективы станут понятны, когда 
появится план застройки квартала — то есть 
варианты того, что появится на месте снесен-
ных пятиэтажек. В выигрышном положении 
окажутся те районы, где уже есть стартовые 
площадки под первые стройки.

— Рассуждения о том, что мы территории 
освободим, а потом застроим их коммерческим 
жильем… — ну нет сумасшедших, никто этого 
делать не будет. Для нас принципиально важно 
каждый метр, каждую квартиру направить на 
переселение участников программы. Пересе-
ление жителей будет осуществляться в тот же 
или соседний район того же административного 
округа. Уже на проектной стадии люди будут обе-
спечены всем набором предприятий социальной 
инфраструктуры и не только, поэтому здесь 
вопросов быть не может, — отметил депутат 
Госдумы Николай Гончар, комментируя распро-
страняющиеся по городу слухи о том, что, мол, ни 
пяди освобожденной земли жители пятиэтажек 
не получат — все на продажу пойдет.

По его словам, на примере действующей 
сейчас программы расселения пятиэтажек пер-
вой волны можно увидеть: 92 процента жителей 
остались в том же районе, 4 процента — в со-
седних, а еще 4 процента уехали в другие — по 
собственному желанию.

Метр в метр
При переселении москвичи получат квар-

тиру той же жилой площади и большей — общей: 
за счет санузла, кухни, коридора и балкона 
общий метраж увеличится примерно на 20 
процентов. Кроме того, новая квартира априори 
будет дороже — просто потому, что не может 
пятиэтажка стоить больше, чем новостройка в 
том же районе. Поэтому «равноценный» обмен 
рисковал бы оказаться не в пользу жителей.

— Предыдущий опыт расселения показы-
вает, что нет ни одного случая, когда рыночная 
стоимость предоставленного помещения была 
бы ниже предыдущего, — отметил Николай 
Гончар.

Согласно документу, в новых домах должна 
увеличиться и площадь помещений общего 
пользования, в том числе межквартирных лест-
ничных площадок, лестниц, лифтовых шахт, 
коридоров, подвалов. Отмечается, что в целом, 
по рыночной оценке, увеличение стоимости 
предоставляемых новых квартир по сравнению 
со стоимостью освобождаемых может соста-
вить до 35 процентов.

Однако нужно учитывать: в Москве все-
таки не так актуально рассматривать квартиры 
как инвестицию. А для тех, кто собирается в 

своей новой квартире жить, а не продавать ее, 
гораздо важнее площадь и удобство, а не то, 
сколько она стоит.

При этом новое жилье планируется сдавать 
полностью готовым к новоселью — с ремонтом 
и отделкой. 

— Очень важный вопрос — это единое по-
нимание, что квартиры необходимо сдавать не 
с голыми стенами, не с черновой отделкой, а 
«под ключ». При этом они должны быть как эко-
номкласса, так и VIP, — объяснил председатель 
профильного Комитета Госдумы по транспорту 
и строительству Евгений Москвичев. 

Кроме того, в Государственной думе об-
суждается вопрос компенсации для тех жи-
телей пятиэтажек, кто успел сделать в своей 
квартире ремонт с «неотторгаемыми измене-
ниями» — возможно, им в компенсацию будет 
предложена квартира большей площади. Этот 
вопрос в настоящее время обсуждается.

Опрос жителей
Как показали прошедшие встречи с гла-

вами управ районов, единого мнения среди 
жителей пятиэтажек нет и быть не может: у 
каждого человека свои мотивы и свои поже-
лания. Кому-то принципиально важно остаться 
в том же микрорайоне, на той же улице — и в 
каком угодно доме. Для кого-то главное, чтобы 
у подъезда был симпатичный двор с зеленью и 
детской площадкой, а рядом — магазин. Кто-
то согласен сменить район проживания при 
условии, что новая квартира будет большей 
площади, а кто-то и вовсе мечтает отправиться, 
например, из Чертанова в Медведково — по-
тому что там живут родственники (или просто 
всю жизнь мечтали там оказаться). Диалогу с 
жителями московские власти планируют по-
святить ближайшие несколько месяцев.

— Будет проведен поквартирный опрос. 
Надо понимать четко две вещи: без вашего со-
гласия переселить вас невозможно, вы должны 
этого хотеть, — объяснил заместитель пред-
седателя Госдумы РФ Петр Толстой.

Этот же тезис москвичам озвучивали на 
встречах с главами управ районов: по словам 
представителей местных властей, о принуди-
тельном переселении речи идти не может. Это 
подтверждают и в Государственной думе.

— Нужно учитывать мнение граждан. Наша 
позиция будет такая, что без учета мнения граж-
дан переселять нельзя. Правительство Москвы 
это понимает — мнение будет учитываться в 
любом случае. Если большинство жителей дома 
будет против, чтобы дом сносился, — значит, 
его никто сносить не будет, — отметил депутат 
Александр Сидякин.

При этом, конечно, придется договориться 
с соседями. Согласно нынешней версии за-
конопроекта, решение о сносе и расселении 
дома будет приниматься на основании желаний 
собственников квартир, но вот какой процент 
потребуется для принятия решения «за» или 
«против» — пока не определено. 

Выразить свою позицию москвичи смогут 
несколькими способами. Во-первых, уже на-
чался телефонный опрос, в рамках которого 
предлагается высказаться: согласны ли вы 
на переезд в принципе, в пределах района 
или квартала… Во-вторых, во всех районных 
управах уже открылись специальные инфор-
мационные центры, куда можно прийти, по-
говорить со специалистами и высказать свое 
мнение. В-третьих, голосование будет открыто 
на портале государственных услуг и в сервисе 
«Активный гражданин».

При этом представители власти напоми-
нают москвичам: по предварительным данным, 
сносу подлежат все пятиэтажные и малоэтаж-
ные дома в городе. Точный список будет со-
ставлен позднее, на основании пожеланий 
жителей. Если дом устраивает большинство 
собственников, которые ни при каких условиях 
не хотят переезжать, его не тронут.

— Мы не заинтересованы в том, чтобы на 
ровном месте происходили какие-то социаль-
ные конфликты, чтобы люди в итоге оказались 
недовольны тем, что делает власть. Эта про-
грамма — для людей, — уточнил Толстой.

Дождаться второго чтения
В настоящее время в социальных сетях по-

является большое количество эмоциональных 
высказываний и предположений о том, какими 
неприятными сюрпризами обернется для мо-
сквичей программа реновации. Установить, 
откуда идет волна паники, не представляется 
возможным: люди, говорящие о подвохе и об-
мане, либо ссылаются на абстрактное «кто-то 
рассказал», либо вовсе отказываются аргу-
ментировать свои страхи.

Депутаты Государственной думы уточняют: 
все обсуждения сейчас в активной стадии, и 
причин для паники нет.

— В настоящее время поправки активно до-
рабатываются. В Думе создана рабочая группа, 
в которую вошли представители всех фракций 
и руководства столицы. Мы в мае проведем 
парламентские слушания, где будем обсуждать, 
какие поправки к законопроекту заслуживают 
внимания, и после этого во втором чтении бу-
дем обсуждать. Уверен, что вместе со всеми 
фракциями нижней палаты, с Минстроем, с 
Государственно-правовым управлением прези-
дента, со столичными властями и авторами за-
конопроекта нам удастся создать эффективный, 
не нарушающий права граждан, юридически 
точный правовой инструмент, который позволит 
сформировать в столице комфортную город-
скую среду, — объяснил Евгений Москвичев.

Дарья ТЮКОВА.

Михаил МЕНЬ, министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства РФ:

— Мы положительно оцениваем эту инициативу. Это большая программа, которая может зна-
чительно изменить облик Москвы. В правительстве Москвы сделали соответствующий анализ: 
капитально отремонтировать эти пятиэтажки получится за те же деньги, что провести реновацию. 
Даже если в этих домах поменять инженерию, остекление, отремонтировать крыши, подъезды 
и так далее, все равно эти здания морально устарели сегодня. То, что предлагает Москва, — 
решение глобальное: на месте этих пятиэтажек появятся новые современные кварталы.

Соответствующий 
закон Государственная 
дума приняла  
в первом чтении

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОГРАММЫ 
СНОСА ПЯТИЭТАЖЕК СТАНЕТ 
ДИАЛОГОМ ВЛАСТИ С ЖИТЕЛЯМИ

ЛЮДИ

Игорь Иванов когда-то 
был актером… 

С БОЛЬШОИ 
ДОРОГИ

Меню — как  
в санатории.

Арфистка Галина 
Владимировна 
Баркова на 
склоне жизни 
стала бездомной. 

В предвкушении 
обеда.
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Спектакли. В драме из шести со-
тен, отсмотренных экспертным со-
ветом, до финиша дошли 45. Очень 
разных: сильных и цельных (крайне 

мало), с идейным замахом, но не случившихся 
(немного), оригинальных (единицы), с мощным 
столичным бюджетом и скромным из регионов, 
претенциозных, сделанных с учетом театраль-
ной моды на определенный формат (больше 
всего). Последняя категория имела всегда 
многозначительный вид, намекающий на смыс-
лы, постичь которые было непросто по причине 
их невнятности или вообще отсутствия.

Жюри. Был сговор, и все 16 человек поми-
мо меня могут поклясться в этом под присягой. 
Председатель жюри — Алексей Бородин (большой 
авторитет в театральном мире, худрук РАМТа) с 
ходу предложил начинать обсуждения только с 
хорошего в постановках. Возможно, его предложе-
ние, которое можно расценить как тактический ход, 
но идущее от человеколюбивой и интеллигентной 
натуры Алексея Владимировича, позволило снять 
напряжение в работе жюри и создать комфортную 
атмосферу. Крайнее мое удивление — лоббиро-
вание чьих-то интересов не наблюдала, давление 
как «жюриста» на себе ни разу не испытала. Ни 
криков, ни конфликтов до состояния «стенка на 
стенку». Голосовали дважды — открыто, после 
чего закрытое голосование расставляло точки 
над «i». Все по-честному.

Актеры. Испытала потрясение от высокого 
уровня мастерства актеров многих театров, от их 
безграничной такой честно-пионерской готов-
ности воплощать самые невероятные идеи или 
безумные заблуждения режиссеров. И порой они 
оказывались даже сильнее своих «заказчиков». 
Самыми сильными тут оказались артисты Алек-
сандринского театра, представлявшие на «Маске» 
два спектакля — «За занавесом» и «Ворон».

Зрители. Энтузиасты, некоторые ходили на 
фестиваль как на работу. Познакомилась с одним 
из них. По внешнему виду (модная стрижка, боро-
да, стильная одежда) — критик, искусствовед, на 
крайний случай держатель салона мужских при-
чесок. Оказался адвокатом, любителем театра, 
который накупил билетов на спектакли музы-
кального театра и драмы на двоих и на приличные 
места аж на 280 000 рублей. Что ж, адвокат может 
себе позволить. 

Скандал. Всего один вызвал спектакль «Гам-
лет» МДТ из Санкт-Петербурга. Цены у перекуп-
щиков доходили до 50 тысяч, хотя официально 
топовая цена на часть мест была 20 тысяч, но и 
их было не достать. 

Чувствительно. Жаль, что Коля Голышев, 
юноша с тяжелым диагнозом «трисомия» (син-
дром Дауна), так и не добежал до сцены вместе с 
родителями: они не нашли дороги из бельэтажа за 
кулисы. А ведь имел полное право встать рядом с 
создателями спектакля «Колино сочинение» — это 
его жизнь и его стихи легли в основу стилистиче-
ски чистенького, пронзительного до сердечной 
колики спектакля.

Но что бы ни говорили о «Маске», как бы ее ни 
ругали или ни возносили, именно благодаря ей за 
три с лишним месяца в Москве можно увидеть если 
не всю театральную Россию, то ее значительную 
часть и хотя бы приблизительно понять — какой он 
сегодня, российский театр, в каком направлении 
движется. А здесь ответ один — сегодня он точь-
в-точь как наша жизнь: его штормит, он лукавит, 
барахтается и растерян. Не понимает, куда бежать, 
как выживать? И чем поверять сегодня новую ре-
альность, резко поменявшую привычную систему 
ценностей? Кто наконец предложит новый взгляд 
на то, что происходит? Или будет продолжать 
рассказывать публике, что все плохо, а будет еще 
хуже? Ему еще верят: ведь театр в России больше 
чем театр. Пока еще.

«Данила Козловский — 
звезда, казалось бы, что ему 
«Маска»? А тем не менее...»
О болевых точках национальной театральной 

премии — директор фестиваля «Золотая маска» 
Мария Ревякина.

— Мария, ротация кадров в эксперт-
ных советах, за которую среди критиков 
шли бои, буквально стенка на стенку, дала 
результаты? 

— Вопросов тут нет — ротация была всегда: 
чтобы у экспертов не замыливался глаз, чтобы как 
можно больше специалистов выезжали в регионы. 
Сейчас секретариат СТД принял решение в драме 
делать ротацию через два года, а в музыкальном, 
где специалистов мало, — через год. Но во всех 
вариантах есть свои плюсы и минусы. Первый 

минус финансовый: огромный экспертный со-
вет — это очень большой расход для фестиваля. 
Второй минус — не все эксперты равноценно 
ездили по регионам: одни за год съездили 12 
раз, а кто-то 60.

— Театр — это человеческий фактор, ам-
биции. Среди критиков и экспертов (не будем 
этого скрывать) идет битва за влияние, и в дан-
ном случае положение эксперта может быть 
использовано как инструмент этого влияния. 
Как избежать таких манипуляций? 

— А ты поработай экспертом. У нас собира-
ются люди разных эстетических позиций, диа-
метрально противоположных. И если поначалу 
у них много между собой разногласий, то через 
полгода они понимают, что они команда. И даже те, 
которым, положим, не нравится фамилия какого-то 
режиссера (не принимают его эстетику), приходят 
к тому, что надо идти смотреть и голосовать, важен 
профессиональный подход и знания. Многое в 
будущем будет зависеть от того, насколько ква-
лифицированных специалистов будут готовить 
профессиональные вузы, насколько будущие кри-
тики окажутся погружены в театральный процесс, 
готовы ездить, анализировать увиденное. 

— Я сталкиваюсь с тем, что критики, в том 
числе и начинающие, высокомерно теорети-
зируют: это актуальное искусство, а это — нет, 
значит ему не место в «Маске».

— Главное, чтобы человек был разносторонне 
образован и понимал, что в театре существуют 
разные явления, и чтобы он был распахнут миру, 
всем театральным формам и течениям, умел слы-
шать и слушать.

— Есть такая проблема — театр присылает 
заявку на участие в «Маске» только спектакля 
худрука или главрежа. Опасается, что экспер-
ты могут выбрать не его постановку? 

— Лично я не знаю таких случаев, где бы 
руководители зажимали работы других режис-
серов. Может, там, где по старинке работают? У 
нас серьезная коммуникация с театрами по всей 
стране: мы рассылаем письма, звоним: «Присы-
лайте заявки не на одну премьерУ, а на премьерЫ, 
которые, по вашему мнению, должны посмотреть 
эксперты». С другой стороны, сейчас столько не-
больших фестивалей в регионах, что благодаря им, 
а также соцсетям мы имеем больше информации 
о премьерах, коллеги присылают видео из самых 
разных городов. Поэтому очень важно, чтобы в 
экспертные советы входили люди, которые бы 
ездили и много-много смотрели. Как писал кори-
фей театральной критики Павел Александрович 
Марков: «Критик должен шляться». 

— В соцсетях после раздачи «Маски» уже 
истерят, что надо разогнать жюри и закрыть 
конкурс. Может, оставить только фест «ЗМ»? 
А афишу будет формировать куратор. 

— Если для нас как организаторов очень 
важна афиша, показывающая срез сезона, то, 
наверное, для номинантов, да и театров очень 
важна «Маска». Для таких городов как Шарыпово, 
Глазов, Новокуйбышевск, а не только для больших 
городов. Хотя когда солист Большого театра стоит 
на сцене со слезами на глазах, понимаешь, что 

и для Большого эта премия имеет значение. А 
Данила Козловский — звезда, казалось бы, что 
ему «Маска»? Тем не менее... Как говорил Михаил 
Александрович Ульянов: «Профессионалы — про-
фессионалам». Получение «Маски» или попадание 
в номинацию — это уже уровень, особенно сейчас, 
когда звания для артистов почему-то стали дефи-
цитом. Но осталась профессиональная награда, 
и это прекрасно. Просто относиться к этому надо 
спокойно. А как «Оскар»? Номинированы на него 
многие, а получает кто-то один. Не получившие 
интеллигентно к этому относятся: не психуют, не 
обливают друг друга грязью. Они в афише, а кто-то 
в лонг-листе, и это прекрасно.

— Может, потому, что в России театр боль-
ше чем театр?

— Это точно. Именно сейчас, в последнее 
десятилетие, театр поднялся на такую высоту и 
стал так важен, что этого не замечать нельзя. И 
отчасти в этом заслуга фестиваля: он каждый 
год привлекает все больше внимания к театру. 
Министры культуры разных регионов, чьи театры 
номинированы, стали приезжать на фестиваль. 
По прошлым годам могу сказать, что актерам 
квартиры давали, бюджеты театрам увеличива-
ли. Очень изменился и зритель: если раньше на 
региональные спектакли было легко попасть и мы 
не были уверены, что продадим на них билеты, то 
теперь не на каждый спектакль из региона можно 
достать билеты. Хотя цены у нас в основной своей 
массе невысокие: от 100 рублей до 3000.

— Но именно на этом фестивале букваль-
но разгорелся скандал с ценами на «Гамлета» 
Льва Додина. В соцсетях кто-то подсчитал, 
что проезд до Питера, гостиница и билет на 
«Гамлета» дешевле, чем один билет на спек-
такль в Москве.

— Могу объяснить, что произошло. Когда мы 
несколько лет назад привозили спектакли МДТ в 
рамках фестиваля, то перекупщики накручивали 
цены, а нас обвиняли в том, что цены задираем мы. 
На этот раз мы объявили: билеты на «Гамлета» в 
Интернете продаваться не будут — только через 
кассу по ценам от 15 до 20 тысяч (зал на 370 мест). 
И в первый день продаж перекупщики пришли, 
устроили скандал — пришлось вызывать полицию. 
В итоге через день на их же сайтах билеты стояли 
по 40, 50 и 57 тысяч. Спектакль шел три дня: в 
первый продали 103, во второй — 100, в третий 
— 81 билет. Диапазон цен был — 3, 5, 8, 10, 15, 20 
тыс. руб. При этом для сравнения: бесплатных 
приглашений было 142 в первый день, 150 — во 
второй и 149 — в третий. Их получили аккредито-
ванные журналисты, партнеры, инфопартнеры, 
спонсоры, СТД, театральные коллеги из регионов. 
То есть 30–40% от всех билетов фестиваля уходят 
на приглашения.

— А на театр из города Глазова (спроси 
большинство, не скажут, где и находится) 
покупают билеты? 

— Билеты на спектакль «Процесс» из Глазова 
были сразу проданы, как и на спектакли «Маски+». 
А сколько у нас людей ходит на спектакли из других 
регионов! Москвичи уже знают провинциальных 
артистов и идут на них. Вот статистика этого года: 

44 процента (почти половина) — номинанты из ре-
гионов. Причем из Москвы и Питера номинировано 
24 спектакля. А в результате 16 «Масок» осталось в 
Москве, а 32 уехали в регионы. В FB я уже видела, 
как артистов в Екатеринбурге, у которых за балет 
«Ромео и Джульетта» две «Маски», в аэропорту 
встречали с оркестром. 

— Ваши личные открытия со знаком 
«плюс» и «минус» на этом фестивале. 

— Для меня открытием стали паблик-токи со 
Сбербанком — это обсуждение важнейших тем 

через Интернет. Темы были самые разные: 
«Театр — новые герои», «Опера (не) для 

всех» и другие проблемы современного 
театра — 1,5 миллиона зрителей уча-

ствовало! Важный проект «Институт 
театра»: в этом году мы собирали 
завлитов из 15 городов России, 
провели лекции и практические 
занятия для молодых театральных 
критиков и «Призрак экспертизы 
— как осуществлять экспертизу в 

культурной ситуации нашего вре-
мени». А минус… Минус — если что 

пошло не так, это потом обсужда-
ется с замечательной командой. Как 

говорит известная мудрость: «Хороший 
человек видит хорошие знаки».

Мнение жюри и экспертов 
Алексей Бородин, режиссер, председа-

тель жюри: «У театра, как мне кажется, всегда есть 
два пути: быть для самого себя или быть открытым 
миру, полным поисков, да всего чего угодно... Но 
главное, чтобы его нерв пробивался к человеку — 
тогда театр живой и несамонадеянный». 

Дмитрий Трубочкин, театровед: «Мне по-
казалось, что «эксперимент» все настойчивее 
проникает в другие номинации. Поиск нового про-
чтения классики, нового способа существования 
актеров, нового понимания смысла и предназначе-
ния театра: все это в разных жанрах, у режиссеров 
разных поколений. Думаю, фестиваль прошел под 
знаком Чехова. Поиски были связаны не только 
с постановками его драм: чеховские образы и 
мотивы заявляли о себе тут и там и напомнили 
театру о том, что именно Чехов был и остается 
самым проницательным из отцов-основателей 
новой драмы». 

Александр Феклистов, актер: «Многие 
спектакли, которые были показаны на «Маске», 
для меня подтвердили, что театр все-таки куда-то 
двинулся. От чисто психологического театра (что 
выглядело пошло) в документальность и немоту. 
Он ищет новые пути, потому что только на доку-
ментальности театр не может долго сидеть».

Алена Карась, председатель экспертного 
совета в драме: «Сегодняшний театр в России 
кажется мне единым в смысле столиц и регионов, 
где работают молодые режиссеры из Питера и 
Москвы. Это театр с сильным акцентом на памяти, 
на локальной истории, это разнообразный нацио-
нальный театр. Выбор жюри мне показался почти 
во всем взвешенным и разумным. Отмеченные им 
спектакли все до единого этого достойны».

Марина Брусникина, режиссер: «У теа-
тральных людей диаметрально противоположные 
представления о том, что хорошо, что плохо, что 
талантливо, что модно и вообще что такое со-
временный театр. Но радует, что есть художники 
абсолютно независимые от чужих мнений и тен-
денций, с внутренней свободой». 

Эмиль Капелюш, театральный художник: 
«Я увидел много интересного, связанного с настоя-
щей театральной глубиной, а много поверхностно-
го. Поверхностного потому, что многие спектакли 
попадают в конкурс по принципу их радикальности 
и театрального экстремизма. Если радикально, 
значит, актуально. А если работа сделана другими 
средствами, то считается, что это не является 
современным искусством. С моей точки зрения, 
это болезнь критики, экспертов».

Вадим Щербаков, историк театра: «Об-
раз отечественного театра выглядит куда более 
рациональным, головным, что ли. Иногда режис-
серские формальные ходы рождали убедительные 
(даже победительные!) конструкции, позволявшие 
актерам втянуть публику в содержательные эмо-
циональные поля. Но чаще становились набором 
приемов с понятными задачами и смыслами, не 
способными превратиться в настоящую «мысль 
сердечную». Впрочем, у меня сложилось мнение, 
что российская сцена не только рядится в эффект-
ные одежки мировой театральной гардеробной, 
а все-таки ищет способы взаимодействия с ме-
няющимся зрителем, с переживаемыми страной 
событиями и вызовами времени».

Марина РАЙКИНА.
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КРОССВОРД ТЕАТРАРИУМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Родственное» обра-
щение к православному священнику. 4. «Под-
ружка» географической широты. 10. Претен-
дентка на главную роль в сериале. 11. Упругий 
элемент подвески транспортного средства. 13. 
Спасительница набожного человека в тяжелые 
времена. 14. Несметное количество свободно-
го времени. 15. Центральный отрицательный 
персонаж романа. 16. «Каталог» туроператоров 
России. 18. Дискомфорт в помещении, где за-
купорены все окна. 20. Устройство для скрепле-
ния листов бумаги металлическими скобами. 
22. «Сводник» самцов и самок в мире животных. 
23. «Эластичность» гимнастки. 24. Крепыш, не 
беспокоящий врачей. 27. Мягкая «скамеечка» 
в прихожей. 30. Веточка смородины, которая 
через пару-тройку лет станет пышным кустом. 
32. Удачная находка фотографа. 34. Шуршание 
переворачиваемых страниц. 35. Аптечная «ири-
ска» из бычьей крови. 36. Контора, куда сдают 
выручку инкассаторы. 38. Лошадка, которая до 
старости жеребенок. 39. Смутное чувство при 
надвигающейся опасности. 40. Другое назва-
ние проказника. 41. Недуг, которым не страдают 
коалы, судя по известной телерекламе. 42. 
Рядовая прическа к празднику.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Книжка, в которой «мама 
мыла раму». 2. Пачка танцовщицы. 3. Пират с 
романтическим ореолом. 5. Положение вне 
игры в футболе. 6. Духовный наставник индуса. 
7. Седовласый мудрец, пьющий чай в чайха-
не. 8. Торжественное письменное обращение 
власти к народу. 9. Самоучка Генрих Шлиман, 
который «откопал» Трою. 10. Раздатчик коло-
тушек несчастному Пьеро. 12. Доктор, к кото-
рому обратилась укушенная осой лиса в сказке 
Чуковского. 17. «Игрушечная» порода собак. 
19. Адаптация сложного текста для малопод-
готовленных читателей. 20. Бутерброд, покры-
тый ломтиком хлеба. 21. Артист на утреннике 

в детском саду. 25. Высокий певческий голос 
у мальчика. 26. Фильм, в котором прозвучала 
песня «Позвони мне, позвони». 27. Автоци-
стерна с надписью «огнеопасно». 28. Голова, 
в которой «варятся мысли». 29. Хам, который 
интеллигенту не товарищ. 31. Укорачивание 
длинных волос. 33. Соглашение между ро-
дителями жениха и невесты. 34. Тесемка для 
ботинка. 37. Суфле для лица или тела. 38. «То-
пливо» для желудка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грибник. 4. Дисконт. 10. Лампада. 11. Обидчик. 13. Трек. 14. Клен. 15. 
Разносчик. 16. Примат. 18. Скачки. 20. Печатка. 22. Сценарий. 23. Аэростат. 24. Отчаяние. 
27. Кардамон. 30. Спидвей. 32. Секира. 34. Забота. 35. Пластилин. 36. Удав. 38. Укол. 39. 
Тетерев. 40. Клиника. 41. Поверье. 42. Цензура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гестапо. 2. Брак. 3. Импорт. 5. Индекс. 6. Крик. 7. Транжир. 8. Казначей. 9. 
Борсетка. 10. Ленивец. 12. Ключица. 17. Арендатор. 19. Константа. 20. Перенос. 21. Аграрий. 
25. Трактат. 26. Ехидство. 27. Кувшинка. 28. Окрошка. 29. Эскулап. 31. Заслуга. 33. Апрель. 
34. Знание. 37. Вече. 38. Указ.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ магнитофоны:
Тандберг, Награ,
Штудер. Радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51.

❑ юрисконсультъ 
т. 8-495-912-91-16

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! Юго-Запад 
т. 8-985-308-90-56. Север 
т. 8-968-937-58-22

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ приложение к диплому
52 БА 0004764,
выданного на 
Камалетдинову Диляру 
Тагировну Арзамасским 
медколледжем в 2008 г., 
считать недействительным 
в связи с утерей

❑ отдых 
м. "Варшавская", 
м. "Шипиловская" 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Кутузовская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-916-720-68-55

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

25-27 апреля с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 А,  
у кафе «Петтина» 
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, корп. 2
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
26 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
Алексеевский район, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»
27 апреля с 8.00 до 20.00
Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»

28 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, у ТЦ «Столица»
29 апреля с 10.00 до 16.00
Силино, Зеленоград, ст. Крюково, на автостоянке
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
Ломоносовский район, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 апреля с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Дмитрия Донского,  
по ул. Поклонной, у дома 3а
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
на площадке перед ДКДЦ «Полет»
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский прт, д. 7,  
в фойе Дома ученых
29 апреля с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17,  
в фойе ДК «Исток» 

ПОДПИСКА НА ОТКРЫТИИ ЛЕТНЕГО СЕЗОНА В ЛУЖНИКАХ
1 мая с 10.00 до 15.00
МОСКВА, м. «Спортивная»,  
у центрального входа в ОК «ЛУЖНИКИ» РЕ
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+

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления  
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

ГАМБУРГСКИИ СЧЕТ...

Председатель жюри 
Алексей Бородин.

Директор фестиваля 
«Золотая маска» Мария 
Ревякина.

«Лучший 
режиссер-
2017» Андрей 
Могучий.
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Россия не перешла весной на летнее 
время вместе с другими странами.
Но кто же знал, что природа поймет 
это так буквально?

Женщину нужно выбирать такую, чтобы 
уже с шубой.

В Интернете тебя встречают по аватар-
ке, а провожают по умению обособлять 
запятыми деепричастные обороты.

Первая пара по матанализу в техниче-
ском вузе.
Преподаватель:
— Записывайте тему: «Действительная 
функция комплексной переменной. Сюръ-
ективные, инъективные и биективные 
отображения».
Голос с задней парты:
— Алло, это военкомат? Я передумал. 
Скажите, пожалуйста, когда мне нужно 
прибыть на медкомиссию?

Умер создатель Т9. Земля уроду 
пуховик.

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Жириновский (1946), лидер ЛДПР
Сергей Лисовский (1960), сенатор
Аль Пачино (1940), актер театра и кино, облада-
тель «Оскара»
Василий Соловьев-Седой (1907–1979), совет-
ский композитор-песенник
Владислав Третьяк (1952), хоккеист, трехкрат-
ный олимпийский чемпион, депутат Госдумы 
РФ

Элла Фицджеральд (1917–1996), певица, первая 
леди джаза
Юрий Яковлев (1928–2013), актер театра и кино, 
народный артист СССР

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -1…1°, днем в Москве 
10…12°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер ночью западной четверти, 3–8 м/с, днем 
юго-западный, южный, 7–12 м/с.

Восход Солнца — 4.58, заход Солнца — 19.56, 
долгота дня — 14.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром ожидается малая геомагнитная 
буря, а после полудня — небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК
Международный день ДНК.
Всемирный день борьбы против малярии.
День молодых добровольцев России.

1792 г. — первой жертвой гильотины во Франции 
стал осужденный за разбой Николя Пеллетье.
1942 г. — основан Московский монетный двор 
Гознака.
1945 г. — в районе города Торгау на Эльбе состоя-
лась встреча советских и американских войск.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 25.04.2017
1 USD — 56,0794; 
1 EURO — 60,8461.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2017.
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«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Материал в рубрике  
«Моя Москва» опубликован на коммерческой основе. Материал в рубрике 
«Фестиваль» опубликован на коммерческой основе.

сРОК ПОДПИсАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Андрей ЯШлАВсКИй
НОМЕР ПОДПИсАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГусЕВ

АДРЕс РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕлЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕКТРОННЫй АДРЕс 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-04-00099
Общий тираж: 1.938.847 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКсТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км

Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
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ПЕРВЫЙ 
ПАС КУМИР

КАКАЯ ПОГОДА ЖДЕТ МОСКВИЧЕЙ  
НА МАЙСКИХ ПРАЗДНИКАХ?

В четверг, 27 апреля, в 12.00, в редакции газеты «Московский комсомолец» состо-
ится пресс-конференция директора Гидрометцентра РФ Романа ВИЛЬФАНДА.

Апрель в этом году выдался холодным, и даже на юге в некоторых регионах шел снег, можно 
ли это назвать аномалией? Дождутся ли жители теплой весны? Какая погода придет в столицу 
на майские праздники? И какие прогнозы на лето? На эти и другие вопросы ответит директор 
Гидрометцентра РФ Роман Менделевич Вильфанд, а также расскажет о новых технологиях 
гидрометеорологического прогнозирования. 

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

Момент, когда Владислав Третьяк снимал 
маску, привлекал меня не меньше, чем сама 
игра.

Я и сегодня не могу внятно объяснить, по-
чему с таким нетерпением ждал этой минуты. 
Может, считал, что разгадаю одну из хоккейных 
тайн. Выражение лица Третьяка — триумф или 
огорчение — было гораздо выразительнее, чем 
электронные цифры табло.

Но счет-то после финальной сирены я, как 
и все, уже знал. И все равно пристально ловил 
его взгляд, пытаясь осознать, чего стоила Тре-
тьяку эта игра. С годами понял: чтобы ответить 
на этот вопрос, надо было оказаться на его месте 
в воротах. Но в двадцатом веке это было под 
силу только одному человеку в мире — самому 
Владиславу Третьяку.

Он уже давно без маски. Да и зачем ему 
спасительная решетка, если щелчки свирепых 
форвардов остались в славном вратарском 
прошлом.

Но в жизни Третьяка после хоккея случались 
ситуации, когда маска бы не помешала — хотя 
бы для того, чтобы скрыть эмоции.

…Я поднимаюсь на второй этаж политот-
дела ЦСКА. В комнате размером с хрущевскую 
кухню на стене календарь 1985 г. За казенными 
столами три майора. Один из них — Владислав 
Третьяк. Знаменитый, легендарный, лучший в 
мире. Я не верю глазам. Ну и антураж! Где рев 
трибун, где бесконечные очереди за автографом 
к кумиру?..

Выходим, чтобы не мешать офицерам пре-
творять в жизнь наказы очередного съезда ком-
партии. «Владик, мне это снится?» — спрашиваю 
я. Он объясняет: «Я с 16 лет на сборах. Считай, 300 
дней в году. Семья видит меня раз-два в месяц. 
Попросил у Тихонова разрешения приезжать на 
сбор за день до игры. Он ответил: исключений 
в команде ни для кого не будет. И я против воли 
Виктора Васильевича с хоккеем закончил. Теперь 
бумажки перебираю. А Тихонов объявил: у него 
уже есть новый Третьяк».

В ЦСКА и сборной играл замечательный 
хоккеист Ирек Гимаев, с которым я недавно встре-
тился на торжествах, посвященных великому 
Александру Якушеву. Вспомнили наши с ним 
интервью, как сидели мы с ним, травмированным, 
на лужниковской трибуне, наблюдая за игрой его 
прославленных одноклубников.

«Когда был Владик в воротах и я не мог по-
мешать броску, представляешь, Третьяк отби-
вал так, чтобы мне удобно было принять шайбу. 
Высший класс, — рассказывал тогда Гимаев. 
— А сейчас, без Владика, если не успеваю крюк 
под шайбу поставить, одна мысль — только бы 
мимо...»

Почувствуйте в этих словах разницу — между 
Третьяком и многими другими. Недаром знаме-
нитый канадский тренер Дэйв Кинг говорил: «Я 
видел хороших вратарей. Видел отличных. Но 
такого, как ваш Третьяк, не видел. Второго такого 
голкипера в мире нет». 

Через три года после того, как Владислав 
ушел из хоккея, и за несколько месяцев до Олим-
пиады в Калгари я узнал: Третьяка попросили 
вернуться на лед. Расскажи мне об этом кто-то 
другой, а не сам Владик, — ни за что не поверил 
бы.

— Вечером заехал ко мне Чика (массажист 
ЦСКА и сборной Сергей Чекмарев. — П.С.). Го-
ворит: «Владик, попьем чайку». И огорошил: 
«Тихонов просит тебя вернуться». Я оторопел: 
«Чика, я три года не тренируюсь и не играю». 
Он начинает уговаривать: Виктор Васильевич 
знает, ты соблюдаешь режим, он уверен — ты к 
Олимпиаде будешь в полной форме. Я ответил 
категорически — нет. 

Думаю, Владислав, как и всегда, если речь 
о воротах, принял правильное решение. Но в 
каждом репортере тоже живет болельщик, и 
мне стало грустно: теперь уж точно не увижу 
его на льду.

Все, конечно, наладилось: открылись школы 
Третьяка по всему миру, он возглавил Федерацию 
хоккея России.

Как и почему он стал вратарем? В жизни 
каждого человека, даже звезд, громадную роль 
играет случай. Владик вырос в спортивной семье: 
мама играла в хоккей с мячом, отец — летчик, 
неизменно поддерживал хорошую физическую 
форму. И 11-летний Владик выдержал конкурс в 
армейскую хоккейную школу, куда отбор был как 
в космонавты, причем взяли его нападающим.

Но для форварда Третьяка не нашлось фор-
мы — амуниции хватало не всем. И тут в команде 
возникла проблема с вратарем. Владик сказал 
тренеру Ерфилову: «Дадите форму — встану в во-
рота». Отец сначала по-доброму подшучивал, что 
Владик с вратарской клюшкой напоминает ему 
дворника с метлой. Но в 16 лет великий Анатолий 
Тарасов берет его в свою знаменитую команду.

Для меня 17-летний Третьяк возник на экране 
черно-белого «Темпа», транслирующего чемпио-
нат мира в Стокгольме. Тогда увели под руки со 
льда, в матче со шведами, со сломанной перено-
сицей основного вратаря Виктора Коноваленко. 
Матч мы проиграли. А место в сборной СССР 
Владик, выходивший на лед в свитере с цифрой 
«20» на спине, уже не уступил никому. Вы только 
вдумайтесь: в 17 лет стать первым номером ко-
манды, которую весь мир восхищенно называл 
«Красная машина».

Как и его великий футбольный коллега Лев 
Яшин, Третьяк мог пропустить и относительно 
легкий гол. Но, как и Яшин, когда ставка в игре 
была больше, чем жизнь, Третьяк становился не-
пробиваемым. Забить Владику было невозможно, 
это признают все, кто играл против него, за рубе-
жом его недаром прозвали Русской Стеной.

В знаменитой суперсерии 72-го года об 
эту «стену» расколошматили свои «кленовые» 
лбы канадцы, хотя «разведчики» из-за океана 
уверяли своих игроков и тренеров, что русский 
вратарь — «дырка». Ведь на их глазах он про-
пустил девять (!) шайб.

Незадолго до этого Владислав женился. 
Мамина подруга уж очень расхваливала девушку 
Таню, живущую в Загорске, Владислав согласился 
на свидание. Таня опоздала на электричку, и он 
целый час терпеливо дожидался ее на Ярос-
лавском вокзале. А когда увидел, понял: судьба. 
Поженились. После церемонии бракосочетания 
Третьяк отправился на сборы. Сосредоточиться 
было сложно. По-житейски Владислава можно 
было понять, поставьте себя на его место — в 
конце концов, медовый месяц… Тогда-то канадцы 
и увидели град шайб в его ворота. Та обманчивая 
«дырявость» сыграла с ними злую шутку: броская 
фраза Николая Озерова: «Третьяк спасает свои 
ворота!» стала автографом советского хоккея. 

Когда-то Третьяка спросили, что он чув-
ствует, когда в него летят шайбы, Владик отве-
тил: «Ощущение, что в тебя все время швыряют 
кирпичами».

Вспоминаю забавную историю: мы с Тре-
тьяком и Николаем Караченцовым в середине 
90-х оказались на роскошном для тех времен 
приеме. Столы ломились. К нам подошел упи-
танный персонаж в характерном малиновом 
блейзере. И обратился к Третьяку: «Как поху-
деть?» Но Владик не был диетологом. Поэтому 
ответил: «Встаньте в хоккейные ворота». «Такие 
колоссальные нагрузки?» — уважительно поинте-
ресовался «малиновый пиджак». «Нагрузки само 
собой, а похудеете со страха», — отреагировал 
со знанием дела Коля Караченцов, как будто он 
был дублером Третьяка. 

...20-летний Максим Третьяк играет в во-
ротах «Адмирала».

Мне хочется верить, что со временем он 
станет голкипером знаменитого ЦСКА и сбор-
ной страны.

И когда Третьяк-внук после финальной си-
рены снимет маску, я смогу заглянуть в свою 
юность.

лучший голкипер в истории мирово-
го хоккея, пожалуй, самый узна-
ваемый и почитаемый игрок 

легендарной «Красной машины» за 
пределами нашей страны, Владис-
лав Третьяк в придачу к не поддаю-
щимся подсчету титулам и званиям 
еще и прекрасный собеседник. Вот 
и очередной визит в «МК» выдающе-
гося голкипера, ныне занимающего 
пост президента Федерации хоккея 
России, обернулся увлекательной бе-
седой. В канун 65-летия говорили мы с 
Владиславом Александровичем преиму-
щественно о хоккее, подробно обсудив и 
перспективы игроков НХЛ принять участие 
в ближайшей Олимпиаде, и завершившийся 
буквально на днях розыгрыш Кубка Гагарина. 
Не забыли и о предстоящем праздновании, ко-
торое, как несложно догадаться, тоже пройдет 
под флагом хоккея. 

«НА ОЛИМПИАДЕ ГОТОВЫ ВЫСТУПИТЬ  
И С ЭНХАЭЛОВЦАМИ, И БЕЗ НИХ»

— Владислав Александрович, Националь-
ная хоккейная лига (НХЛ) решила не отпускать 
игроков на ближайшие Олимпийские игры. Как 
же мы без наших звездных энхаэловцев?

— Не стал бы говорить об этом как о свер-
шившемся факте. С одной стороны, поступает по-
добная информация, с другой — профсоюз игроков 
уверяет, что постарается добиться присутствия 
хоккеистов из НХЛ в Пхенчхане. У меня склады-
вается ощущение, что за океаном идет обычная 
торговля. Заканчивается действие коллективного 
договора профсоюза с лигой, и далеко не все в вос-
торге от существующих правил. А участие игроков 
в Олимпиаде — лишь предмет для торга, смысл 
которого в том, что сами игроки заинтересованы 
сыграть за свои олимпийские сборные, а клубное 
руководство — нет. Вот менеджеры и намекают, 
что для поездки в Пхенчхан хоккеистам хорошо 
бы пойти на некие уступки при подписании сле-
дующего договора.

— Но необходимо быть готовыми к любому 
варианту развития событий.

— У нас есть и план А, и план Б. Два года назад 
была создана олимпийская сборная, в ходе Еврохок-
кейтура идет постоянная обкатка молодых игроков. 
Мы готовы к любому варианту, и убежден, что вне 
зависимости от того, приедут игроки из НХЛ или нет, 
турнир в Пхенчхане пройдет на высоком уровне.

— Но ведь без главных звезд уровень не-
избежно будет ниже, чем с ними.

— Президент Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) Рене Фазель довольно четко вы-
сказался на эту тему. Без ведущих игроков НХЛ, 
в это время задействованных в плей-офф Кубка 
Стэнли, обычно проходят мировые первенства. И 
разве плохо проходят?

— Многие генеральные спонсоры Междуна-
родного олимпийского комитета (МОК) имеют 
американское происхождение и базируются 
в США. Спонсоры ведь кровно заинтересо-
ваны в том, чтобы на Олимпиаде сыграли все 
сильнейшие. Есть надежда на помощь с этой 
стороны?

— Несомненно, спонсоры заинтересованы 
в этом, но, по имеющейся у меня информации, 
каких-то активных шагов в этом направлении не 
предпринимается. Я не вижу с их стороны давле-
ния на НХЛ.

— Как считаете, долго ждать окончатель-
ного решения от НХЛ?

— Пора бы уже в этом вопросе поставить точку. 
Необходимо верстать календари.

— Но в Континентальной хоккейной лиге в 
любом случае будет перерыв.

— Будет обязательно. А в других чемпиона-
тах... Если приедут энхаэловцы, то зачем делать 
перерыв, например, шведам в своем первенстве, 
чья сборная почти полностью состоит из игроков 
НХЛ? А вот если не приедут... Так что этот вопрос 
больше должен быть интересен не нам, а другим 
европейским национальным командам.
«ОБЪЯСНЯЕМ ИГРОКАМ, ЧТО СЕЙЧАС НЕ САМОЕ 

ПОДХОДЯЩЕЕ ВРЕМЯ ПЕРЕХОДА В НХЛ»
— Но ведь многие наши болельщики уже 

успели порадоваться: мол, при таких составах 
российская сборная, составленная из игроков 
КХЛ, просто обязана побеждать на турнире.

— Не стал бы это утверждать. В 1980 году мы 
тоже думали, что в Лейк-Плэсиде наша «Красная 
машина», являвшаяся действующим чемпионом 
мира и Олимпийских игр, пройдется катком по 
сборной США, составленной из игроков студенче-
ского первенства. Даже сомнений не было. А мы 
проиграли им.

Не стоит жить стереотипами. Сегодня многие 
команды способны бороться с элитными сборными. 
В бытность игроком я не помню ни одного матча, 
чтобы мы не обыграли финнов. А теперь это один из 
самых неудобных для нас соперников. Да и команды 
вроде Норвегии, Германии, Латвии способны удив-
лять. Да и в КХЛ — только посмотрите — во многих 
командах в первых звеньях играют иностранцы. А 
потом они выходят в составах своих сборных против 
нас и играют на равных. Так что разговоры о нашем 
безальтернативном чемпионстве в Пхенчхане на 
пользу делу точно не идут. Слабых соперников на 
Олимпиаде не будет.

— Если не будет игроков НХЛ, то шанс про-
явить себя в сборной получат молодые ребята, 
до конца себя в национальной команде не реа-
лизовавшие — Зарипов, Мозякин...

— Понимаю вашу иронию, но вспомните, как 
эта парочка тащила на себе «Магнитку» весь сезон. 
Но я как президент Федерации хоккея России (ФХР) 
не имею отношения к формированию состава сбор-
ной. Моя задача — подписать тренеров, привлечь 
нужных игроков, обеспечить команду всем необ-
ходимым. А за состав, звенья, результат отвечает 
главный тренер, который, кстати, получает за это 
немалые деньги.

— А если представить ситуацию, при кото-
рой НХЛ не дает добро на выступление своих 
игроков на Олимпиаде, но условный Овечкин 
заявляет, что все равно приедет и сыграет?

— И мы, и НХЛ делаем одно дело, живем еди-
ной семьей, у нас общие цели. Они уважают наши 
контракты, мы — те, что подписаны за океаном. 
Конфликт никому не нужен. Правила должны быть 
одинаковыми для всех. Или всех допускают, или 
никого. Саша Овечкин — настоящий патриот, при-
езжал в команду со сломанной ногой, делает все, 
чтобы поехать в Пхенчхан.

Повторюсь, мы готовы к любому из решений 
НХЛ. Сейчас в ежедневном режиме анализируем 
информацию по игрокам: выясняем, у кого из наших 
энхаэловцев к Олимпиаде заканчивается контракт, 
и он, соответственно, сможет беспрепятственно 
выступить за сборную, смотрим и на тех, кто по-
думывает отправиться в НХЛ из КХЛ.

— И много последних?
— Есть ряд игроков, которые хотят перебраться 

в НХЛ. Ведем с ними беседы, объясняем, что отъезд 
может повлиять на их перспективы попадания в 
олимпийскую сборную. Мы ни на кого не давим, 
прекрасно понимая интересы игроков, и они, в 
свою очередь, относятся к подобным разговорам 
с пониманием.

— Камнем преткновения в вопросе при-
езда энхаэловцев является сумма страховки 
за них?

— Это уже решенный вопрос. Рене Фазель и 
президенты национальных олимпийских комитетов 
с этим разобрались. 

— Так в чем тогда проблема?
— Тут дело не в страховке и даже не в торгов-

ле между профсоюзом и лигой, о которой уже го-
ворилось. Для НХЛ отъезд игроков на Олимпиаду 
— финансовые потери. Для клубов важен каждый 
болельщик, который не только купит билет на игру, 
но и потратится в сувенирном магазине, купит 
сосиску и газировку, приведет с собой другого 
болельщика, который также потратится. А если 
разом уедет целая группа игроков из каждого 
клуба, то и болельщиков придет меньше. Кто-то 
в Вашингтоне шел лично на Овечкина, а Саша в 
Пхенчхане. Уменьшается и болельщицкий инте-
рес, а вместе с ним и прибыль. Да и разница во 
времени делает в США просмотр трансляций с 
Олимпиады не самым доступным занятием.

Что касается клубных менеджеров, то и для 
них отъезд игроков на Олимпиаду — лишь голов-
ная боль. В каком состоянии вернутся хоккеисты, 
кто сразу сможет включиться в игровой про-
цесс. А если травма? А ведь оценка работы этих 
менеджеров напрямую связана со спортивным 
результатом, который, в свою очередь, зависит 
от готовности игроков.

«ВРАТАРИ УЖЕ СТАЛИ БОЛЬШЕ ВОРОТ»
— Как вам завершившийся плей-офф 

Кубка Гагарина?
— Много ярких матчей, а в финале встре-

тились объективно сильнейшие команды. Быть 
может, немного неожиданно выглядели результа-
ты полуфинальных серий, в которых победители 
конференций одержали сухие победы со счетом 
4:0, но в подавляющем большинстве матчей плей-
офф шла очень упорная борьба от ножа, а побе-
ды в основном были в одну шайбу, а то и вовсе 
одерживались в овертаймах. Надеялся и на более 
продолжительную серию и в финале.

— Не можем не задать вопрос о судей-
стве. Уж очень много разговоров о помощи 
СКА со стороны судейского корпуса до-
велось услышать в ходе розыгрыша Кубка 
Гагарина.

— Ошибки допускают все, и судьи не исклю-
чение. Вопрос судейства ФХР взяла под свое кры-
ло, рассчитываем добиться в ближайшее время 
заметного прогресса. Приглашаем иностранцев, 
проводим семинары. Но, поймите, всегда будет 
кто-то недовольный, всегда проигравший захочет 
найти виновного в собственном поражении. А 
обвинить арбитров — самый простой вариант.

— Нет ли необходимости увеличить коли-
чество видеоповторов в хоккее?

— Хоккей очень быстрая и динамичная игра. 
Зрители приходят на игру, чтобы увидеть зрелище, 
а многим ли понравится смотреть за постоянными 
остановками, связанными с видеоповторами? 
Невозможно постоянно останавливаться для про-
верки правильности проведения силового приема 
или входа в зону. Матч тогда должен будет идти 
часа 3. Да и телевидение не даст на это время. В 
НХЛ это жестко регламентировано. Главное — это 
игра, голы, а не видеоповторы. Игра развивается в 
противоположном направлении. Есть, например, 
предложение запретить вратарям останавливать 
шайбу за воротами, чтобы ускорить игру. Примет 
это ИИХФ — не знаю. Но ввели же игру в овертаймах 
3 на 3, и всем понравилось. И ввели именно с целью 
убыстрения и повышения результативности. Хоккей 
создан для болельщиков, а не судей.

— С вратарской амуницией похожая 
история?

— Это много обсуждают. Сравните амуницию, 
в которой играл я, и сегодняшнюю. Мало того что 
вратарская ловушка размером едва ли не с поло-
вину ворот, так и самих голкиперов подбирают с 
ростом под 2 метра. А еще штаны огромные, до не-
давнего времени использовали закрылки на шлеме. 
Шайбе просто сложно найти щель в ворота — все 
пространство занимает голкипер и его огромная 
ловушка. Вот и выходит, что надо либо ворота уве-
личивать, либо ловушки меньше делать.

— Как еще ускорить игру и повысить 
результативность?

— Мы внесли предложение, чтобы после по-
падания шайбы в сетку, защищающую зрителей 
за воротами, в случае ее возвращения на лед игра 
не останавливалась. Ведь вратарь, когда по его 
воротам наносят не самый опасный бросок, мо-
жет как поймать шайбу, так и отбить ее блином 
в эту сетку. Вбрасывание в средней зоне, есть 
возможность перевести дух. Мы же предлагаем 
в случае, если шайба от сетки отлетит обратно на 
лед, продолжать игру.

Да много подобных хитростей. Думаете, когда 
игроки или тренеры оказывают давление на судью 
или пытаются добиться от него объяснений по 
принятому решению, это происходит от личной 
неприязни к рефери? Вовсе нет. Таким образом, 
отвлекая арбитра, выигрываются драгоценные 
секунды, за которые можно немного перевести 
дух. И в мою игроцкую бытность использовали 
подобный прием. Но такие моменты надо из игры 
убирать.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
 Александр ПОКАЧУЕВ.

— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей жены нет аллер-
гических реакций. Конечно, можно. Энцеферол, 
во-первых, содержит растительные компоненты. 
Энцеферол — это парафармацевтик. Это значит, 
что в основе только натуральные компоненты, в 
другой концентрации. Кроме того, натуральная 
основа означает то, что Энцеферол органичен 
для организма человека, и воздействие на него 
комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
РЕКЛАМА
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Петр СПЕКТОР, первый заместитель 
главного редактора «МК» сПОРТ

Лучшему голкиперу в истории хоккея исполняется 65 лет

Два Третьяка — дед и внук — в гала-матче на Красной площади 12 декабря 
2006 года. Максим — на воротах, Владислав Александрович — в защите.
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20-И НОМЕР СНИМАЕТ МАСКУ

Владислав 
ТРЕТЬЯК — «МК»:

«Игроки НХЛ ведут торги с лигоИ за Олимпиаду»

Ровно за две недели до 
дня рождения Владислав 
Александрович оставил на 
стене в редакции «МК» послание 
журналистам и читателям.

ЕВГЕНИЙ СЕМЕНОВ


